
Умные часы 
показали 
процент
Беспроводные устройства 
дорожают на таможне 

Smart-часы Apple, Samsung, LG 
и Sony — это не беспроводное 
устройство для приема и переда-
чи данных, как считают их импор-
теры, а обыкновенные наручные 
часы, решила Федеральная та-
моженная служба (ФТС). Поэто-
му вместо нулевой таможенной 
пошлины они теперь облагаются 
сбором в 10%. Как стало извест-
но ”Ъ“, если до марта 2016 года 
Россия докажет на уровне Все-
мирной таможенной организации 
решение о классификации smart-
часов как наручных, ФТС может 
доначислить разницу их крупней-
шим импортерам.

В конце года ФТС ввела повышен-
ную таможенную пошлину на Apple 
Watch, рассказал 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с бизнесом Apple. «В сентябре 
2016 года, когда Apple начала импор-
тировать Apple Watch, ФТС начала 
классифицировать товар как беспро-
водное устройство для приема и пе-
редачи данных (пошлина нулевая), но 
через несколько месяцев, ориентиро-
вочно в начале декабря, принято ре-
шение о классификации Apple Watch 
как часов, за которые взимается деся-
типроцентная пошлина»,— рассказал 

”
Ъ“ другой источник в отрасли.

Это подтверждается публикаци-
ей в Сборнике принятых предвари-
тельных решений таможенных ор-
ганов государств — членов Тамо-
женного союза по классификации 
товаров. В документе (есть у 

”
Ъ“) го-

ворится, что Россия классифици-
рует как часы электронное устрой-
ство, имеющее корпус из нержаве-
ющей стали, с дисплеем 1,53 дюй-
ма, покрытое сапфировым стеклом 
со стальным сетчатым браслетом 
с магнитной застежкой, габаритами 
35,9x42x10,5 мм. Это описание со-
ответствует характеристикам Apple 
Watch 42mm за 60,99 тыс. руб., ука-
занным на сайте Apple.
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Фармагеддон не за горами
Новые импортные лекарства в 2016 году не будут допущены на российский рынок

С 1 января 2016 года иностранные фар-
мкомпании не могут зарегистрировать 
в России новые лекарственные препа-
раты без подтверждения соответствия 
своих стандартов качества российским 
требованиям по стандарту GMP. Одна-
ко Минпромторг пока не наделил полно-
мочиями проводить инспекции лекарст-
венных заводов за границей ни одно из 
подведомственных учреждений. Если 
правительство в самое ближайшее вре-
мя не отложит введение требования сер-
тификатов, на российский рынок в этом 
году, по оценкам экспертов, не попадет 
ни один новый импортный лекарственный 
препарат. Проблемы возникли и у постав-
щиков в Россию иностранных вакцин.

Введение новых требований к иностран-
ным фармкомпаниям с начала 2016 года оз-
начает ограничение доступности современ-
ных лекарств для населения России, заявил 

”
Ъ“ Владимир Шипков, директор Ассоци-

ации международных фармацевтических 
производителей (AIPM). По его словам, из-
за изменений законодательства РФ с 1 янва-
ря 2016 года иностранные производители 
не могут начать процесс регистрации в стра-
не новых препаратов, не получив предвари-
тельно заключения о соответствии присво-
енного им международного сертификата 
GMP (в российской версии — «Правила ор-
ганизации производства и контроля качест-
ва лекарственных средств») российским тре-
бованиям. Однако, как отмечает господин 
Шипков, для работы российского инспекто-
рата попросту отсутствует правовая база: по-
лучить сертификат негде и не у кого.

Напомним, появление новых требова-
ний к регистрации иностранных препара-
тов — часть процесса перехода всей россий-

ской фармотрасли на стандарты GMP, ко-
торые используют мировые производите-
ли лекарств. Интересно, что уже и раньше 
в этом процессе происходили существен-
ные смещения установленных сроков на-
чала действия того или иного документа. 
Например, согласно тексту принятого еще 
в 2010 году федерального закона «Об обра-

щении лекарственных средств», все россий-
ские производители должны были получить 
российскую версию сертификатов до 31 де-
кабря 2013 года. Однако за это время так и не 
были подготовлены документы, регламен-
тирующие условия и процедуру подтвержде-
ния производства этим стандартам: «Прави-
ла…» прошли все процедуры согласования 

и вступили в силу только в ноябре 2013 го-
да. Пройти сертификацию за два месяца бы-
ло бы невозможно как из-за неготовности 
сертификационных органов, так и из-за чи-
сла потенциальных клиентов: инспектора-
ту пришлось бы проверить около 500 площа-
док российских производителей. Впоследст-
вии правительство выпустило постановле-

ние, которое установило для компаний но-
вый срок — до 2016 года. При этом с 2016 го-
да также стало обязательным наличие имен-
но российской версии GMP для тех ино-
странных производителей, которые соби-
раются выводить на российский рынок но-
вые препараты, а с 2017 года — для всех ино-
странных фармкомпаний.

«Правила организации и проведения ин-
спектирования производителей, а также 
выдачи заключений о соответствии произ-
водителя лекарственных средств указан-
ным требованиям были утверждены прави-
тельством лишь 3 декабря 2015 года, 18 де-
кабря вступили в силу»,— отмечает госпо-
дин Шипков. Из-за этого нормативно-пра-
вовые акты, необходимые для определе-
ния порядка выдачи заключений о соответ-
ствии, формы заявления на проведение ин-
спекции, инспекционного отчета, заключе-
ния о соответствии, а также методики рас-
чета платы за инспектирование производст-
венных площадок, расположенных за пре-
делами РФ, не готовы. В результате на дан-
ный момент учреждения, которое могло бы 
осуществлять прием заявлений от произво-
дителей и заключать договоры на проведе-
ние инспекции их площадок, просто не су-
ществует. «Одновременно много вопросов 
возникает к качественному и количествен-
ному составу инспектората, способного на 
высоком профессиональном уровне обес-
печить исполнение государственной функ-
ции»,— добавляет господин Шипков. Таким 
образом, по его словам, стандарт GMP прев-
ратился в дополнительный и сейчас непре-
одолимый административный барьер для 
цивилизованных международных произ-
водителей и используется как средство ан-
тиконкурентной борьбы, создающее преи-
мущества для отечественных компаний.

Объем российского фармрынка составлял 
в 2015 году около 1 трлн руб., около 65% его 
приходится на импорт. Оценить долю препа-
ратов, которые за счет сложившейся ситуа-
ции не появятся на рынке, сейчас невозмож-
но, но оценки в единицы миллиардов ру-
блей неосуществленных продаж не выглядят 
завышенными — причем речь идет именно 
о препаратах и лекарственных формах, даю-
щих больший эффект при терапии. 
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Российская медицина с января уже 
 лишилась доступа к последним разра-
боткам иностранных производителей 
 лекарств  ФОТО РИА НОВОСТИ

Долгострой достиг «Зенита»
Строительство футбольной арены  
опять затягивается

Власти Санкт-Петербурга сорвали об-
ещанное к маю 2016 года завершение 
строительства «Зенит-Арены», где пла-
нируется провести матчи чемпионата 
мира по футболу в 2018 году. Чиновни-
ки приостановили на полгода исполне-
ние контракта с «Инжтрансстроем» без 
санкций, которые могли бы обойтись 
подрядчику в 675 млн руб. Между тем 
Контрольно-счетная палата города вы-
явила, что финансирование долгостроя 
осуществлялось Смольным по риско-
ванным схемам, угрожающим городско-
му бюджету миллиардными потерями.

Комитет по строительству Санкт-Петер-
бурга, выступающий заказчиком строи-
тельства «Зенит-Арены», приостановил до 
30 июня 2016 года исполнение госконтрак-
та с АО «Инжтрансстрой», заключенного на 
достройку стадиона на сумму 12,5 млрд руб. 
Подрядчик должен был завершить контракт 
до 15 декабря 2015 года, но не выполнил ра-
боты на 3,1 млрд руб. Об этом говорится в до-
полнительном соглашении к контракту, 
опубликованному на сайте госзакупок. Ра-

нее власти обещали завершить строитель-
ство в мае, в сентябре провести на стадионе 
тестовый матч. Сдать арену в эксплуатацию 
планировалось в декабре 2016 года.

В дополнительном соглашении также 
приводятся детали договоренностей: сто-
роны приостановили исполнение обяза-
тельств по контракту «без взаимных претен-
зий» из-за «отсутствия строительной готов-
ности по ряду работ, выполняемых по иным 
госконтрактам» другими подрядчиками. Та-
кая договоренность вызвана тем, что по дей-
ствующему контракту за просрочку компа-
нии пришлось бы выплачивать ежедневно 
неустойку 0,03% от его цены (3,75 млн руб.), 
или 675 млн руб. за полгода. Между тем еще 
в прошлом году арбитражный суд Москвы 
приступил к процедуре признания банкрот-
ства «Инжтрансстроя», 26 января этот про-
цесс был отложен до завершения формиро-
вания реестра требований кредиторов. Суд 
уже признал требования на сумму, превы-
шающую 16 млрд руб.
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К газовому конфликту 
подошли дипломатично
Сергей Лавров привез в Ашхабад много снега 
и обещания потепления

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера 
 завершил двухдневный визит в Турк-
мению, в ходе которого он встретился 
с президентом Гурбангулы Бердымуха-
медовым и своим туркменским коллегой 
Рашидом Мередовым. Приезд россий-
ского министра в Ашхабад должен был 
сгладить напряженность в двусторон-
них отношениях, омраченных недавним 
решением «Газпрома» в одностороннем 
порядке расторгнуть 25-летний контракт 
на покупку туркменского газа. При этом, 
по данным ”Ъ“, стороны условились 
уже в ближайшие дни начать переговоры 
о возможных параметрах дальнейшего 
сотрудничества в газовой сфере. Парал-
лельно будет обсуждаться вопрос о пре-
доставлении Россией Туркмении свя-
занного кредита в размере 10 млрд руб.

Визит Сергея Лаврова в туркменскую сто-
лицу начался с приема по случаю открытия 
нового комплекса российского посольст-
ва — выполненного из белого мрамора, как 

и другие современные постройки Ашхабада, 
и укрытого плотным слоем снега, выпавшего 
накануне впервые с Нового года. Как расска-
зали корреспонденту 

”
Ъ“ хозяева приема, вы-

бор в пользу классического стиля и мрамор-
ной облицовки был сделан «по настоянию 
туркменской стороны». «Строили в том числе 
турецкие субподрядчики, но еще до ноября, 
когда санкций не было»,— заверил 

”
Ъ“ Анд-

рей Абадеев, гендиректор «Зарубежпроекта».
«Этот комплекс станет символом долгос-

рочного характера стратегических отноше-
ний между Россией и Туркменистаном»,— за-
явил в ходе торжеств Сергей Лавров. Его тур-
кменский коллега не остался в долгу, пояс-
нив, что здание «олицетворяет величие Рос-
сии». «Сергей Викторович (Лавров.— 

”
Ъ“) при-

ехал в день, когда в Ашхабаде пошел снег — 
символ доброты, благополучия и света,— объ-
явил Рашид Мередов.— Все, что мне хотелось 
сегодня сказать, за меня сделал Всевышний».
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Минпромторг на запрос 
”
Ъ“ в связи 

с заявлением главы AIPM не ответил.
Практика проверки иностранных 

сертификатов GMP инспекцией на 
локальном рынке в целом существу-
ет на международном уровне. Однако 
в большинстве случаев с такой проце-
дурой сталкиваются фармкомпании 
из развивающихся стран. В Европе 
взаимное признание сертификатов 
GMP происходит между странами, ра-
тифицировавшими конвенцию о со-
трудничестве фармацевтических ин-
спекций (PIC). «Оптимальным вари-
антом для России было бы присоеди-
ниться к этому объединению, так как 
это позволило бы определять необхо-
димость проверки сертификата ино-
странной компании по националь-
ному признаку и, соответственно, не 
инспектировать предприятия извест-
ных европейских производителей с 
мировой репутацией»,— говорит гла-
ва DSM Group Сергей Шуляк. Сейчас 
же, по его словам, пока неустановлен-
ной российской службе предстоит за 
год проверить около 400 иностран-
ных фармкомпаний, которые сейчас 
работают на российском рынке.

«Учитывая опыт инспектирова-
ния российских предприятий за 
прошедшие несколько лет, в сред-
нем сертификацию проходят не бо-
лее ста компаний в год. Сократить 
сроки проверки невозможно по тех-
нологическим причинам, а чтобы су-
щественно увеличить число прове-

ряющих, потребуется около года из-
за срока обучения новых инспекто-
ров GMP»,— отмечает господин Шу-
ляк. Из-за отсутствия процедуры 
проверки уже в 2016 году на россий-
ский рынок могут не попасть око-
ло 50 инновационных продуктов и 
еще столько же дженериков и препа-
ратов, отличающихся от существую-
щих лекарственной формой.

Основная причина задержки 
оформления всех необходимых для 
создания института инспектората до-
кументов, по мнению Давида Мелик-
Гусейнова, директора ГБУ НИИ орга-
низации здравоохранения,— «бюро-
кратические проволочки ведомств». 
«Аналогичная ситуация складыва-
ется и с выдачей сертификатов GMP 
российским предприятиям — боль-
шая часть из них, несмотря на окон-
чание в прошлом году переходно-
го периода, так и не получили доку-
менты»,— говорит господин Шуляк. 
Отметим, что несоответствие норма-
тивных требований и существующих 
у ведомств ресурсов с этого года так-
же стало препятствием для регистра-
ции в России и новых партий ино-
странных вакцин (см. текст на стр. 4).

Скорее всего, так или иначе в бли-
жайшее время правительству при-
дется переносить сроки переходного 
периода для иностранных препара-
тов. Тем более что такая практика в 
процессе перехода российской фар-
мотрасли на GMP уже есть, отмечает 
господин Мелик-Гусейнов. 

Анастасия Мануйлова

Фармагеддон  
не за горами
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сегодняшнее 
число 2,86

триллиона рублей составил дефицит бюджетной системы РФ по итогам 2015 года, свидетель-
ствуют данные Минфина. Речь идет о суммарном разрыве между доходами и расходами федерального 
бюджета, консолидированных бюджетов регионов и государственных внебюджетных фондов. По итогам 2013 
и 2014 годов дефицит бюджетной системы был намного меньшим — 848 млрд и 846 млрд руб. соответствен-
но. В 2012 году общий бюджет РФ был в плюсе — профицит тогда составил 260 млрд руб. Как сообщил 
Минфин, доходы бюджетной системы в 2015 году составили 26,48 трлн руб., расходы — 29,34 трлн руб. Не-
нефтегазовые доходы 2015 года в общей сумме составили 20,61 трлн руб., нефтегазовые — 5,86 трлн руб. –3,0
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РЫНОК ТРУДА

Временные работники 
становятся образованнее

Временная занятость на российском 
рынке труда привлекает все больше 
образованных специалистов, но 
основная причина их интереса к вре-
менным проектам — невозможность 
устроиться на работу на постоян-
ной основе. Такие выводы можно 
сделать из результатов исследова-
ния Ассоциации частных агентств 
занятости (АЧАЗ), в котором приняли 
участие более 17 тыс. респондентов.

По данным исследования, боль-
шая часть (78%) работников в РФ, 
занятых во временных проектах, 
имеют высшее (61%) или неокон-
ченное высшее (17%) образование. 
По сравнению с данными аналогич-
ного исследования АЧАЗ совместно 
с НИУ ВШЭ в 2012 году число ре-
спондентов с высшим или неполным 
высшим образованием значительно 
выросло: тогда этот показатель был 
равен 51%. Еще 14% респондентов 
нынешнего исследования отметили, 
что имеют диплом о среднем специ-
альном образовании, 3% получили 
полное среднее образование.

Если в 2012 году рабочие 
позиции составляли 45%, а доля 
специалистов и руководителей была 
минимальна (23% и 4% соответст-
венно), то к 2015 году большая часть 
опрошенных отнесла себя к специа-
листам (62%) — рабочих оказалось 
только 17%. За три года во времен-
ных проектах существенно снизилось 
число женщин — с 72% до 58%. 
Рост доли мужчин во временных 

проектах можно связать с нынешней 
экономической ситуацией в стране 
и сложностью поисков постоянной 
работы, отмечается в докладе. При 
этом по результатам исследования 
59% опрошенных «временных» 
сотрудников были заняты в таких 
проектах более девяти месяцев.

Основной причиной обращения 
работников к временным проектам 
через частные агентства занятости 
является поиск постоянной работы 
(59%), отмечают авторы исследо-
вания. 11% обратились с целью 
найти любую работу, и только де-
сятая часть хотела найти именно 
временную работу. При этом самая 
популярная причина выбора такого 
типа занятости — официальное 
оформление на работу (ее называют 
61% опрошенных), далее следуют 
такие плюсы, как стабильность 
получения заработной платы (49%) 
и наличие основных трудовых гаран-
тий (33%). Выбор респондентами 
именно этих ценностей позволяет 
предположить, что, несмотря на вы-
нужденный характер участия граждан 
во временных проектах, такой тип 
занятости для них предпочтительнее, 
чем работа в «сером» секторе.

Анастасия Мануйлова 
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Важнейшая Входит 
в три важнейшие

Страны—члены МВФ выполни-
ли все необходимые условия для 
вступления в силу реформы 2010 
года по изменению распределе-
ния квот в фонде — теперь в поль-
зу развивающихся стран перей-
дет 6% голосов. Заметнее всего 
изменится доля Китая, который 
станет обладателем третьей по 
размеру (после США и Японии) 
квоты. Доля России увеличится 
с 2,49% до 2,7%. Квоты США, Япо-
нии и Германии — стран, состав-
лявших ранее тройку крупнейших 
участников МВФ, незначительно 
сократятся.

Последним действием на пути к 
утверждению нового распределения 
долей в МВФ стало одобрение рефор-
мы Конгрессом США в декабре 2015 
года. Теперь суммарный объем квот 
(они определяют размер заимствова-
ний, доступных странам-участникам) 
членов МВФ увеличится в два раза — 
с $329 млрд (239 млрд в SDR — спе-
циальных правах заимствования) до 
$659 млрд (477 млрд в SDR). Это пер-
вое увеличение с 1998 года, говорит-
ся в сообщении фонда, распростра-
ненном в связи с давно ожидаемым 
вступлением реформы управления 
2010 года в силу (так называемый 14-
й пересмотр квот). По словам главы 
МВФ Кристин Лагард, реформа долж-
на «сделать ресурсы фонда более адек-
ватными стоящим перед ним пробле-
мам». Новации также позволят раз-
блокировать процесс дальнейшего 
пересмотра квот, на котором настаи-
вают развивающиеся страны.

Поясним, сейчас квота каждой 
страны в фонде рассчитывается преи-
мущественно на основе размера ВВП 
(по паритету покупательной способно-
сти), а также по нескольким дополни-
тельным критериям — таким как от-
крытость рынка, размер резервов. Ко-
личество голосующих акций, в свою 
очередь, зависит от размера квоты — 
но при этом корректируется в мень-
шую сторону для крупных участников.

На протяжении пяти лет утвер-
ждение реформы блокировали США 

— Конгресс отказывался принять не-
обходимые поправки, предполага-
ющие незначительное сокращение 
доли страны. Это несогласие играло 
ключевую роль, поскольку для одо-
брения пересмотра требовалась под-
держка держателей как минимум 85% 
акций фонда (у США — самая высо-
кая доля голосующих акций —16,7% 
до реформы, 16,47% — после).

Всего в результате реформы раз-
вивающимся странам перейдет 5,8% 
квот. В первую очередь от реформы 
выиграет Китай: его доля увеличится 
сильнее всего — с 4% до 6,4%, что по-
зволит КНР стать третьим крупней-
шим участником после США и Япо-
нии (17,4% и 6,46% после реформы со-
ответственно). Квоты партнеров Ки-
тая по БРИКС также увеличатся — 
Индии с 2,44% до 2,8%, Бразилии — 
с 1,78% до 2,31%, России — с 2,49% до 
2,73% (у ЮАР при этом квота незначи-
тельно сократится — с 0,8% до 0,7%). В 
сторону снижения сильнее всего бу-
дут скорректированы доли Германии 
(с 6,1% до 5,58%), Франции и Великоб-
ритании (на 0,3% до 4,2% в обоих слу-
чаях), Саудовской Аравии — с 2,9% до 
2% и Канады — с 2,67% до 2,3%.

Как отмечают в Institute of 
International Finance (глобальная ас-
социация представителей финансо-
вой индустрии), реформа позволит 
хотя бы частично укрепить позиции 
МВФ в свете появления в мире новых 
крупных финансовых структур — та-
ких, например, как Азиатский банк 
инфраструктурных инвестиций, в ко-
тором Китаю отведена главная роль.

Отметим, что кроме передела квот, 
отражающего новое соотношение 
сил в мировой экономике, реформа 
предполагает еще одно важное изме-
нение — теперь совет управляющих 
МВФ будет полностью выборным (до 
реформы его назначали пять круп-
нейших держателей квот). Пока не яс-
но, повлияет ли это на фактическое 
руководство фондом — традиционно 
его возглавляет представитель евро-
пейских финансовых кругов.

Татьяна Едовина

Держи квоту шире
Развивающиеся страны  
получили в МВФ еще 6%

К заседанию правительственной 
комиссии по импортозамещению 
— его вчера в Санкт-Петербурге 
провел премьер-министр Дмит-
рий Медведев — Минпромторг 
и Минэкономики так и не смогли 
до конца решить вопрос о том, как 
правительство будет запрещать 
госкомпаниям закупки импортной 
машиностроительной продукции. 
В частности, ведомства не могут 
договориться о том, как и в какие 
сроки пересматривать проекты, 
в реализации которых задейство-
вана номенклатура из списка 139 
видов рекомендованной к импор-
тозамещению машиностроитель-
ной продукции. Дмитрий Мед-
ведев дал министерствам «еще 
несколько дней» на согласование 
вопроса, а в Минэкономики ”Ъ“ 
вчера сообщили, что в итоге дело 
сведется к решению в ручном ре-
жиме по каждому проекту.

Вчера в Санкт-Петербурге прави-
тельственная комиссия по импор-
тозамещению обсуждала регламент 
своей работы. В числе первостепен-
ных задач комиссии, напомнил пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев,— 
принятие решений о целесообраз-
ности закупки продукции машино-
строения за рубежом. В целом поря-
док уже утвержден — глава Минэко-
номики Алексей Улюкаев напомнил 
вчера, что распоряжением правитель-
ства (см. 

”
Ъ“ от 12 января) установле-

но 139 позиций, которые могут заку-
паться госкомпаниями и госкорпора-
циями, получающими господдержку, 
лишь с согласия комиссии по импор-
тозамещению.

Минпромторг дает свое заключе-
ние о возможности или невозмож-
ности согласования такой закупки. 
Если же министерство считает за-
купку за рубежом нецелесообраз-
ной, то он сообщает о наличии рос-
сийского производителя, который 
может поставить изделие необходи-
мого качества и поддерживать экс-
плуатационную годность этой про-
дукции. Кроме того, ведомство дает 
заключение о наличии или отсутст-

вии гарантий исполнения этих обя-
зательств российским поставщиком. 

«Это заключение является основа-
нием для того, чтобы комиссия при-
няла соответствующее решение, по-
сле чего юридическое лицо—ини-
циатор проекта может уже вступить 
в коммерческие переговоры с этим 
российским производителем»,— по-
яснил Алексей Улюкаев. Министр 
уточнил, что в случаях, когда покупка 
продукции за рубежом оказывается 
все-таки выгоднее, чем у российского 
производителя, может быть постав-
лен вопрос о господдержке отечест-
венного поставщика, чтобы уравнять 
ценовые предложения — например, 
о субсидировании кредита.

Однако даже к моменту вынесе-
ния проекта регламента на обсужде-
ние правкомиссии ведомства так и не 
смогли урегулировать затянувшийся 
спор о том, в каком порядке и в какие 
сроки должно проходить согласова-
ние таких закупок. Глава Минэконо-
мики Алексей Улюкаев признал, что 
до сих пор сохраняются «технические 
разногласия с некоторыми ведомст-
вами относительно сроков рассмотре-
ния соответствующих вопросов». На-
помним, разногласия с Минпромтор-
гом возникли у ведомства еще в ноя-
бре 2015 года. Минэкономики пред-
лагало рассматривать возможности 
импортозамещения в уже утвержден-
ных проектах, что потребовало бы по-
вторной экспертизы проектной доку-
ментации. Минпромторг, в свою оче-
редь, настаивал на согласовании за-
мен отдельных номенклатур импорт-
ного оборудования российским еще 
в процессе проектирования, однако 
это может спровоцировать бесконеч-
ный цикл инжиниринга и «обратно-
го инжиниринга»: проверку проектов 
на возможность такой замены при-
шлось бы проводить прямым конку-
рентам проектировщиков.

Для урегулирования вопроса о 
сроках согласования инвестпроек-
тов Алексей Улюкаев вчера попросил 
«несколько дней», пояснив, что его ве-
домство старалось придерживаться 
позиции введения жестких сроков, 

чтобы не замораживать реализацию 
важных проектов, но «некоторые кол-
леги» настаивали на увеличении этих 
сроков. «Пожалуйста, утрясайте»,— 
согласился премьер, добавив, что 
крупные предприятия выражали 
беспокойство из-за того, что «этот по-
рядок создаст непроходимые пробле-
мы, в результате которых и россий-
ские поставщики ничего не поставят, 
и из-за границы не дадут ничего при-
везти». Господин Медведев подчерк-
нул: чем короче сроки, тем лучше. Гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров по 
этому поводу вчера высказываться в 
открытой части заседания не стал, по-
святив свое выступление импортоза-
мещению в сельскохозяйственном 
машиностроении.

По словам же заместителя главы 
Минэкономики Евгения Елина, из 
принятого вчера регламента разра-
ботчики убрали все скользкие момен-
ты, вызывавшие разногласия. В итоге 
решили в случае попадания проекта в 
реестр импортозамещения срок фор-
мирования перечня закупок опреде-
лять индивидуально: его будет реко-
мендовать предложившее проект ве-
домство — ВЭБ, Минэкономики и 
Минфин, то есть вопрос будет решать-
ся на практике.

Режим работы комиссии в регла-
менте не зафиксирован, поскольку 
она будет работать под руководством 
премьера. Но, по словам экспертов, 
у Дмитрия Медведева при таком ре-
гламенте в случае разногласий оста-
нется два варианта — согласиться на 
закупку товара за рубежом либо по-
менять менеджмент госкорпорации 
или отозвать у частной компании со-
финансирование.

Евгения Крючкова;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Импортозамещение  
не сходит с бумаги
Запрет на закупки импорта увяз в согласованиях

Премьер Дмитрий Медведев 
изучил в Санкт-Петербурге  
заменители импортной сель-
хозтехники, отложив вопросы 
остального импортозамеще-
ния на несколько дней   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т М И Н П Р О М Т О Р Г  О Б М Е Н Я Л  П Л А Н Ы  Н А  Д Е Н Ь Г И

Глава Минпромторга Денис Мантуров на 
заседании комиссии по импортозамещению 
отчитался о ходе процесса в сельхозмаши-
ностроении. Согласно докладу министра, 
в 2015 году на фоне общего снижения рынка 
на 15% РФ (в частности, за счет субсидий 
Фонда развития промышленности) нарастила 
выпуск энергонасыщенных тракторов вдвое, 
кормоуборочных комбайнов — в 2,4 раза, 
на 5% увеличился объём производства 
зерноуборочных комбайнов. Также министр 
отметил повышение экспортной активности 

российских предприятий, несмотря на спад 
рынка сельхозтехники на 32% в США, на 
22% в Канаде и на 15% в Европе. Впрочем, 
большая часть доклада главы Минпромторга 
была посвящена планам — в частности, 
в министерстве рассчитывают к 2020 году 
занять до 75% рынка в сегменте тракторов 
третьего-четвертого классов, нарастить 
долю российских гусеничных тракторов с 2% 
до 47%, снизить на две трети долю импорта 
кормоуборочной техники. Еще один план 
ведомства — внести в правительство отдель-

ную стратегию развития машиностроения для 
пищевой и перерабатывающей промышлен-
ности: по словам господина Мантурова, это 
произойдет в третьем квартале 2016 года.

Дмитрий Медведев, в свою очередь, 
сообщил, что правительство в 2016 году до-
полнительно выделит 10 млрд руб. субсидий 
производителям сельхозтехники. Кроме того, 
в 2016 году будет выделено еще 500 млн 
руб. «на обновление парка техники вузов, 
подведомственных Минсельхозу». Евгения 
Крючкова, Санкт-Петербург
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новости

Глава президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) Ми-
хаил Федотов вчера заявил, что 
СПЧ может признать ненадле-
жащим исполнение Минюстом 
поручения президента об уточ-
нении понятия «политическая де-
ятельность». Официальную оцен-
ку поправкам Минюста к закону 
о НКО президентский совет даст 
10 февраля. Эксперты не исклю-
чают, что спор будет бесконеч-
ным, потому что стороны хотят 
определить не столько призна-
ки политической деятельности, 
сколько круг лиц, которым можно 
разрешить ею заниматься.

Председатель СПЧ Михаил Федо-
тов сообщил вчера, что на ближай-
шем заседании 10 февраля президент-
ский совет оценит трактовку юриди-
ческого понятия «политическая дея-
тельность», которую разработал Ми-
нюст и вывесил для общественного 
обсуждения на специальном прави-
тельственном портале. Глава СПЧ не 
против того, что Минюст предлагает 
признавать политическую деятель-
ность в зависимости от ее «сферы, це-
ли, формы», но все эти признаки, счи-
тает господин Федотова, должны «сов-
пасть» в работе НКО. 

В проекте Минюста перечислены 
семь видов деятельности, которые 
предлагается считать политически-
ми. Помимо митингов и собраний, 
это еще участие в избирательных кам-
паниях, «распространение оценок 
принимаемых госорганами реше-
ний» и даже обнародование данных 
социологических исследований (см. 

”
Ъ“ от 23 января). «Получается, любую 

деятельность можно признать поли-
тической»,— возмущен господин Фе-
дотов, По его словам, СПЧ отправлял 
в министерство свои предложения, 
«но, к сожалению, в значительной ча-
сти они не учтены». «Если мы увидим, 
что никакого эффекта эти поправки 
не дадут, то будем говорить о том, что 
поручение президента Минюст не вы-
полнил»,— предупредил Михаил Фе-
дотов. Напомним, что Владимир Пу-
тин, отдавая поручение в октябре 
2015 года, уточнял, что определение 
«не должно быть резиновым» и «под 
эту сурдинку» нельзя «подгонять все, 
что нравится представителям власти».

«Концепцию можно принять, 
а дальше формулировки будут откор-
ректированы так, чтобы границы по-
литической деятельности были точ-
но определены и понятны всем»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава думского комитета 

по делам общественных объедине-
ний Ярослав Нилов (ЛДПР). Он напом-
нил, что дискуссия о сути «политиче-
ской деятельности» началась после то-
го, как в 2012 году был принят закон 
о НКО — иностранных агентах, кото-
рыми считаются общественные орга-
низации, ведущие политическую де-
ятельность и имеющие зарубежные 

источники финансирования. В рее-
стре иностранных агентов, который 
ведет Минюст, сейчас114 НКО. «А не-
довольны своим статусом лишь часть 
из них, которых и нужно проверить 
в 

”
ручном режиме“, чтобы выяснить, 

есть ли там признаки политической 
деятельности,— считает господин 
Нилов.— Если это экологи, которые 
защищают бабочек и птиц,— это один 
вопрос, а если они делают заявления 
об отставке министра или губернато-
ра — это совсем другое дело».

До сих пор «ни одному 
”
иностран-

ному агенту“ не удалось в суде дока-
зать, что он не ведет политической де-
ятельности», заявила 

”
Ъ“ глава ассо-

циации «Юристы за гражданское об-
щество» Дарья Милославская. Из ми-
нистерского реестра, по ее словам, 
исключались только те НКО, кото-
рые «отказались от иностранного фи-
нансирования или самоликвидиро-
вались». Госпожа Милославская под-
черкивает, что НКО, недовольные сво-
им статусом, ведут спор о сути «поли-
тической деятельности» лишь для то-

го, чтобы избавиться от ярлыка «ино-
странного агента», который несет в се-
бе «негативную коннотацию». А пред-
ставителей власти именно эта конно-
тация и устраивает, судя по послед-
ним законодательным инициативам.

Так, Госдума уже одобрила в пер-
вом чтении законопроект прави-
тельства, который запрещает ак-
тивистам из НКО—«иностранных 
агентов» быть общественными на-
блюдателями за соблюдением прав 
человека в пенитенциарной систе-
ме (см. 

”
Ъ“ от 20 января). Ни в прави-

тельстве, ни в Госдуме, похоже, не за-
метили созданной ими «юридиче-
ской коллизии», отмечает госпожа 
Милославская: «Выходит, в стране 
на иностранные деньги заниматься 
политикой можно, а посетить тюрь-
му — нельзя». В силу этого она уве-
рена, что дискуссия о «политической 
деятельности» в юридическом смы-
сле «уже вошла в тупик», потому что 
спор идет «не о сути этой деятельнос-
ти, а о том, кому разрешить ею зани-
маться». Спор этот, по ее прогнозу, 
будет бесконечным: когда тема «по-
литической деятельности» себя ис-
черпает, начнется спор о том, «какой 
иностранный источник финансиро-
вания считать иностранным».

Виктор Хамраев

СПЧ готовит определение  
в адрес Минюста
Правозащитникам не нравится  
новое понятие политической деятельности

Петербургское заксобрание 
в ближайшее время рассмотрит 
законопроект, согласно которо-
му парламент будет избирать-
ся по смешанной системе. Санкт-
Петербург и Чечня — два региона, 
где до сих пор выборы проходят 
исключительно по партспискам. 
Смешанная система, по мнению 
эксперта, позволит городскому 
правительству провести в парла-
мент своих ставленников, а ряд 
нововведений сыграют на руку 
оппозиции.

Законопроект, согласно которо-
му одна половина депутатов петер-
бургского заксобрания будет изби-
раться по партспискам, а другая — 
по одномандатным округам, вне-
сен в парламент профильной ко-
миссией по устройству государст-
венной власти во главе с едино-
россом Сергеем Соловьевым и одо-
брен ею же. По закону «Об общих 
принципах организации законода-
тельных и исполнительных орга-
нов госвласти субъектов РФ» регио-
нальный парламент как минимум 
на 25% должен формироваться из 
депутатов, избираемых по партспи-
скам. Исключение составляют горо-
да федерального значения Москва 
и Санкт-Петербург, которые могут 
выбрать любую пропорцию и изби-
рать заксобрания даже полностью 
по одномандатным округам, что 
и было сделано в Москве в 2014 го-
ду по новому закону.

Отдельно в законопроекте за-
фиксирован вопрос определения 
одномандатных округов (их бу-
дет 25). Схему их нарезки опреде-

ляет горизбирком, утверждает зак-
собрание. Вопрос о правилах пар-
ламентских выборов на протяже-
нии долгого времени был камнем 
преткновения между петербург-
скими чиновниками и депутата-
ми. В Смольном высказывались за 
избрание хотя бы части депутатов 
по одномандатным округам. Парла-
ментская оппозиция выступала за 
сохранение пропорциональной си-
стемы как наиболее представитель-
ной. В «Единой России» официаль-
но поддерживали позицию прави-
тельства, в пользу смешанной сис-
темы высказывался спикер заксо-
брания, лидер городских единорос-
сов Вячеслав Макаров. Однако на-
личие 25 независимых от партий 
депутатов ослабит позиции спике-
ра, который находится в состоянии 
негласного конфликта с губернато-
ром Георгием Полтавченко. Полито-
лог Константин Калачев уверен, что 
«именно по одномандатным окру-
гам своих людей в парламент будет 
проводить Смольный».

Новый законопроект также пред-
усматривает, что самовыдвиженец 
для регистрации в качестве канди-
дата может внести залог в размере 
5 млн руб. Это освобождает его от 
сбора подписей. Возможность до-
срочного голосования исключена.

У оппозиции нет единой точки 
зрения по законопроекту. Фракция 
ЛДПР, по словам депутата Максима 
Яковлева, будет советоваться с мос-
ковским руководством (лидер пар-
тии Владимир Жириновский высту-
пает против избрания депутатов по 
округам). Фракция КПРФ, как сооб-

щил 
”
Ъ“ депутат Константин Смир-

нов, поддерживает пункт об отмене 
досрочного голосования, но ко вто-
рому чтению собирается вносить по-
правку о возвращении к пропорци-
ональной системе. «Справедливая 
Россия» в первом чтении будет го-
лосовать против, заявил 

”
Ъ“ лидер 

фракции Алексей Ковалев. Справо-
россы намерены внести поправку 
о двухтуровом голосовании по окру-
гам, что сделает выборы более спра-
ведливыми. Категорически против 
смешанной системы выступают 
фракция «Яблоко» и группа беспар-
тийных депутатов Максима Резника. 
Однако без поддержки КПРФ и ЛДПР 
заблокировать законопроект им не 
удастся.

Константин Калачев назвал про-
ект «сбалансированным»: «С одной 
стороны, смешанная система в боль-
шей степени работает на 

”
Единую 

Россию“ — как показывает практи-
ка, по одномандатным округам из-
бираются поддержанные ею канди-
даты». Однако остальные нововве-
дения, по его мнению, выгодны оп-
позиции. «Для самовыдвиженцев са-
мая большая опасность — это графо-
логическая экспертиза, которая мо-
жет забраковать любую подпись. По-
явление нормы об избирательном 
залоге дает шанс тем кандидатам, 
которые опасаются, что их не зареги-
стрируют»,— считает эксперт. На ру-
ку оппозиции, по его мнению, и от-
мена досрочного голосования — на 
этом этапе выборов большинство го-
лосов отдается партии власти.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Петербургские выборы подводят 
под федеральный стандарт
и делают послабления для оппозиции

Общественная палата РФ (ОП) представила вче-
ра предложения по концепции содействия разви-
тию некоммерческих общественных организаций 
(НКО). ОП предлагает решить организационные 
проблемы, дать доступ НКО к ресурсным центрам, 
стимулировать добровольчество и благотвори-
тельность. Предполагается, что эти предложения 
будут отрабатываться в регионах, а проект концеп-
ции будет представлен на форуме ОП «Сообщест-
во» в ноябре.

Работать над концепцией развития НКО Обществен-
ная палата начала в октябре 2015 года в составе рабочей 
группы под председательством первого замглавы адми-
нистрации президента Вячеслава Володина. В своем до-
кументе ОП предлагает содействовать развитию инсти-
тутов третьего сектора, при этом ОП, по словам ее члена 
Елены Тополевой-Солдуновой, «ориентируется на кон-
цепцию долгосрочного социально-экономического раз-
вития РФ до 2020 года». Для развития НКО необходимо, 
считает ОП, упростить процедуру их регистрации и лик-
видации, создать реестр НКО с учетом специфики их де-
ятельности, разработать систему подготовки кадров для 
третьего сектора. Кроме того, в палате считают важным 
создание ресурсных центров поддержки НКО во всех ре-
гионах, а в будущем и во всех муниципалитетах. А НКО, 
занимающимся предпринимательской деятельностью, 
предлагается предоставить доступ к инфраструктуре 
поддержки субъектов малого и среднего бизнеса.

Напомним, что в ноябре на итоговом форуме «Сооб-
щество» ОП представила аналогичные предложения 
в проекте «дорожной карты» благоустройства НКО. «До-
рожная карта» не была принята из-за несогласия членов 
рабочей группы по вопросу о создании реестра НКО, но 
президентом, присутствовавшим на форуме, был решен 
вопрос финансирования НКО. 

В нынешнем проекте концепции содействия разви-
тию НКО палата предлагает простимулировать учас-
тие в организациях добровольцев и благотворителей. 
В частности, как пояснила 

”
Ъ“ госпожа Тополева-Солду-

нова, не все «жертвователи» получают полагающийся им 
налоговый вычет, так как эта процедура сложна и «надо 
ее упростить». Также следует ввести, считает она, нало-
говый вычет для юридических лиц, а «лучше — исклю-
чить пожертвования при расчете налога на прибыль». 

Большую роль в развитии НКО палата отводит попу-
ляризации их работы. В частности, СМИ должны «содей-
ствовать формированию понимания общественной зна-
чимости и престижности деятельности третьего секто-
ра», «в общеобразовательные программы» следует «ин-
тегрировать вопросы содействия деятельности сектора 
НКО». Общественная палата ожидает, что в итоге выра-
стет поддержка НКО в гражданском обществе, расши-
рится участие в их работе граждан, которые будут боль-
ше доверять некоммерческим организациям, увеличит-
ся объем пожертвований, разовьется «инфраструктура 
информационной и консультационной поддержки де-
ятельности НКО», в сфере оказания услуг появится кон-
куренция. 

Проект концепции должен быть подготовлен к ноя-
брю 2016 года, когда пройдет форум Общественной па-
латы. Глава информационно-аналитического центра 
«Сова» Александр Верховский согласен, что необходи-
мо упростить регистрацию НКО, поскольку «сотрудни-
ки Минюста по-разному воспринимают закон и иногда 
придираются ко всему, даже к названию НКО». «Налого-
вые вычеты — прекрасно, но финансовый блок прави-
тельства будет против»,— уверен он. Ресурсные центры, 
по его словам, ранее «были в крупных городах, но они 
через какое-то время начинали работать на себя, к то-
му же они финансировались с Запада и все вымерли». 
«Лучше, чтобы государство меньше вмешивалось в дея-
тельность НКО,— отметил господин Верховский.— Не 
знаю, как они собираются стимулировать доброволь-
цев — они же и есть добровольцы». С ним согласна пре-
зидент Института проблем гражданского общества Ма-
рия Слободская, которая также не понимает, «как мож-
но простимулировать добровольчество или благотво-
рительность»: «Это дело самого человека, его желания, 
а уговорить, заставить его невозможно». По ее мнению, 
«в последнее время наращивается общественная бюро-
кратия», а «реальная общественная активность вышла 
из чиновничьего поля»: «Люди сами объединяются друг 
с другом, борются за что-то, жертвуют на что-то деньги 
без участия государства». Госпожа Слободская считает, 
что «реальные НКО не потянутся за ресурсами, если им 
придется выполнять все условия, которые ставит госу-
дарство: регистрация, вхождение в реестр и т. д.». 

Наталья Городецкая

Общественная палата создаст 
стимулятор благотворительности
Концепция развития НКО появится осенью

У Михаила Федотова есть  
целый ряд замечаний к законо-
проекту Минюста об уточнении 
понятия «политическая дея-
тельность»  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

контекст  

Заксобрание Севастополя отказало 
Сергею Меняйло в правке регламента

Комиссия по законодательству заксобрания Севастополя отказалась 
вносить изменения в регламент ради заслушивания ежегодного отче-
та губернатора города за 2015 год. Как говорится в решении, приня-
том комиссией, «никаких препятствий для выступления губернатора» 
с докладом «не имеется». «Выступление губернатора может быть про-

ведено в соответствии с действующими положениями регламента»,— 
указали в комиссии. Напомним, 26 января губернатор Севастополя 
Сергей Меняйло не пришел с отчетом о работе севастопольского пра-
вительства за 2015 год на заседание заксобрания города, хотя его 
выступление значилось в повестке дня. Как сообщила пресс-служба 
главы правительства города, господин Меняйло направил письмо 
председателю заксобрания Алексею Чалому, в котором просил 
в кратчайшие сроки разработать и принять порядок рассмотрения 
ежегодного отчета губернатора Севастополя с учетом проведенной 
правовой экспертизы. Господин Чалый заявил, что Сергей Меняйло 
«просто малодушничает и пытается уклониться от отчета». «Требова-
ние губернатора представить вопросы в письменном виде вообще за 
пределами комментариев. Давайте еще и ответы в письменном виде 
напишем»,— сказал спикер заксобрания. 26 января Алексей Чалый 
официально подал в отставку со своего поста (см. ”Ъ“ от 27 января). 
 Отдел политики
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Как стало известно ”Ъ“, Аслан Гагиев (Джако), 
российский криминальный авторитет, заочно 
обвиняемый в организации более 60 убийств, 
может быть выдан Австрией, где он содержит-
ся под арестом, не России, а Болгарии. При 
этом он избежит пожизненного срока, кото-
рый ему гарантирован в родной стране.

Земельный суд Вены, как сообщила 
”
Ъ“ его 

пресс-секретарь Кристина Зальцборн, удовлет-
ворил запрос Генпрокуратуры Болгарии об экс-
традиции в эту страну гражданина России Асла-
на Гагиева. В Болгарии Джако заочно обвиняется 
в подделке официальных документов и их после-
дующем использовании.

Аслан Гагиев, напомним, был задержан спец-
назом австрийской полиции ровно год назад око-
ло Центрального вокзала Вены. Причем информа-
ция о том, что Джако скрывается в Австрии, посту-
пила местной полиции из России, которая объяви-
ла «авторитета» в международный розыск. У задер-
жанного изъяли паспорт, удостоверение личности 
и водительские права, выданные на чужую фами-
лию, в соответствии с которыми он является гра-
жданином Болгарии. И хотя венская полиция до-
статочно быстро установила, что это Джако, сооб-

щение о его задержании было направлено не толь-
ко в российское бюро Интерпола, но и болгарское.

В итоге криминальный авторитет, до этого не-
сколько лет спокойно проживший в Болгарии, 
стал фигурантом уголовного дела и в этой стра-
не, а в Вену из Софии были направлены докумен-
ты о его выдаче.

По словам Кристины Зальцборн, сейчас в вен-
ском суде находятся два запроса об экстрадиции 
Джако — удовлетворенный болгарский и запрос 
Генпрокуратуры России, который еще предстоит 
повторно рассмотреть.

Летом прошлого года Земельный суд вынес по-
становление о выдаче криминального авторите-
та в РФ, но защите Джако удалось добиться отме-
ны этого решения в апелляционной инстанции, 
посчитавшей, что для экстрадиции недостаточно 
гарантий Генпрокуратуры РФ. Надзорное ведом-
ство в итоге их предоставило австрийской сторо-
не, гарантировав, что Аслан Гагиев в случае обви-
нительного приговора не будет казнен, а австрий-
ские дипломаты сами смогут проконтролировать 
справедливость разбирательства по его делу.

Следует отметить, что официально Аслан Гаги-
ев пытается избежать экстрадиции как в Россию, 

так и в Болгарию. Защита «авторитета» уже обжа-
ловала решение суда о его отправке в Софию. При 
этом источник 

”
Ъ“ в российских спецслужбах не 

исключил, что запрос из Болгарии могли организо-
вать влиятельные знакомые Джако, с тем чтобы по-
мочь избежать ему пожизненного срока в России.

Главным следственным управлением СКР по 
Северо-Кавказскому федеральному округу Гаги-
ев обвиняется в организации преступного сооб-
щества и более 60 убийств. По версии следствия, 
он лично принимал и размещал заказы, жертва-
ми которых стали вице-премьер Северной Осе-
тии (ОПС изначально базировалось в этой респу-
блике) Казбек Пагиев, мэр Владикавказа Вита-
лий Караев, руководитель УБОПа Марк Мецаев, 
начальник отдела угрозыска Виталий Чельдиев и 
его сын Заурбек, а также несколько влиятельных 
местных преступных авторитетов. Десятки тяж-
ких преступлений, в том числе убийство бывшего 
первого заместителя гендиректора ОАО «Финан-
совая лизинговая компания» и председателя сове-
та директоров судостроительной группы Wadan 
Yards Андрея Бурлакова, на счету его киллеров и в 
Центральной России, в том числе в Москве.

Николай Сергеев, Алена Миклашевская

Российский киллер понадобился Болгарии
Организатор 60 убийств может избежать пожизненного срока

Политтехнологи оценили стои-
мость проведения кампании в од-
номандатном округе на выборах 
в Госдуму в 100–150 млн руб.— 
в зависимости от остроты конку-
ренции в регионе. К конкурент- 
ным они относят регионы Сиби- 
ри и Урала, Нижегородскую  
область, Москву и Санкт-Петер-
бург. В «Единой России» напо- 
минают, что кандидаты несут  
ответственность за превышение 
установленного законом лими-
та в 15 млн руб. В КПРФ говорят, 
что технологи выставляют цены 
для «денежных мешков» и комму-
нисты будут «пахать» сами.

Средняя цена думской кампании 
в одномандатном округе составит 
около 100 млн руб., считают члены 
Российской ассоциации политкон-
сультантов (РАПК). Вице-президент 
РАПК Петр Быстров оценил цену го-
лоса избирателя в $10. «В округе при-
мерно 500 тыс. человек, явка по про-
гнозам должна составить около 50%, 
для победы нужно 50% голосов плюс 
один голос, то есть 125 тыс. избирате-
лей»,— объяснил он. В конкурентных 
округах, по словам политтехнолога, 
выборы обойдутся дороже в полтора 
раза, средства избирательного фонда 
(по закону он не должен превышать 
15 млн руб.) пойдут «на оплату печат-
ной агитации, билбордов, видеоро-
ликов, а агитаторы, как всегда, будут 
работать безвозмездно». Политолог 
Евгений Минченко считает, что огра-
ничения по размеру фонда придется 
обходить началом ранней фоновой 
агитации или участием в праймериз 
«Единой России», где кандидаты ве-
дут широкие кампании.

В числе конкурентных в РАПК 
называют регионы Сибири, Урала, 
Северо-Запада, Нижегородскую об-
ласть, Москву и Санкт-Петербург. По-
литолог Евгений Минченко ожида-
ет, что в условиях кризиса конкурен-
ция вырастет в моногородах. «Не на-
до сбрасывать со счетов националь-
ные республики — высока конку-
ренция в Дагестане, Северной Осе-
тии, борьба возможна в Карачаево-
Черкесии и Кабардино-Балкарии»,— 
говорит он. Эксперт не исключает, 
что яркие кампании могут пройти в 

регионах «с незавершенными губер-
наторскими выборами» — там, где 
итоги голосования оказались на гра-
ни второго тура (Амурская область, 
Марий-Эл) либо прямое голосование 
было отменено (Ханты-Мансийский 
автономный округ). «Бывшие сопер-
ники губернаторов могут превра-
тить выборы по округу в референ-
дум о недоверии главам»,— считает 
господин Минченко.

В партиях считают, что политтех-
нологи завышают тарифы. «Залог 
успеха — не потраченные деньги, 
а личные встречи с избирателями. 
Официальный размер фонда 15 млн 
руб., кандидаты несут ответствен-
ность за нарушения»,— подчерк-
нул первый заместитель председа-
теля центрального исполкома «Еди-
ной России» Константин Мазурев-
ский. Глава юрслужбы КПРФ Вадим 
Соловьев заявил, что кандидаты от 
Компартии в одномандатных окру-
гах потратят 250–300 тыс. руб. «Они 
будут пахать, встречаться с людьми. 
Технологи называют суммы, кото-
рые готовы потратить 

”
денежные 

мешки“»,— заверяет коммунист.
Политтехнологи также отмечают, 

что новые правила работы наблю-
дателей на выборах, подготовлен-
ные администрацией президента и 
Центризбиркомом и уже внесенные 
в Госдуму единороссами (см. 

”
Ъ“ от 

26 января), серьезно осложнят зада-
чу участникам кампании. «Не более 
двух наблюдателей от партии или 
кандидата на участке — драконов-
ская мера. Это должны быть сверхлю-
ди, которые и съездят на выездное го-
лосование, и за подсчетом ночью по-
смотрят. Партиям придется догова-
риваться о распределении сил»,— го-
ворит вице-президент РАПК Татьяна 
Лушникова. Она также обратила вни-
мание, что в норме проекта об удале-
нии наблюдателей с участков через 
суд не зафиксировано, кто должен об-
ращаться в суд, должен ли присутст-
вовать наблюдатель на заседании су-
да или нет. «Если он должен прийти 
в суд, то норма теряет смысл. Наблю-
датель оказывается не на участке и не 
может наблюдать»,— заключила она.

Андрей Перцев;  
Кирилл Антонов, Казань

Прокуратура Москвы направила 
в Басманный райсуд уголовное 
дело в отношении экс-президен-
та ООО КБ «Огни Москвы» Марии 
Росляк, дочери бывшего вице-
мэра Москвы, а ныне аудитора 
Счетной палаты Юрия Росляка. 
Она обвиняется в мошенничест-
ве и растрате. С использованием 
своего служебного положения го-
спожа Росляк похитила из банка 
более 6 млрд руб. Ее дело будет 
рассмотрено в особом порядке, 
поскольку она полностью призна-
ла свою вину в инкриминирован-
ных преступлениях.

Уголовное дело о хищениях в 
банке «Огни Москвы» (лицензия 
отозвана в мае 2014 года) было воз-
буждено в сентябре 2014 года след-
ственным управлением УВД по Цен-
тральному округу Москвы по заяв-
лению Агентства по страхованию 
вкладов. Впрочем, окружное след-
ствие за полгода никаких результа-
тов так и не добилось. В итоге в мае 
прошлого года дело передали в го-
родской полицейский главк.

Его первыми фигурантами ста-
ли последний председатель прав-
ления банка Денис Морозов (зани-
мал должность с сентября 2013 года 
вплоть до отзыва лицензии), его за-
меститель Алла Вельмакина, а также 
директор департамента клиентских 
отношений Ирина Ионкина и управ-
ляющий дополнительным офисом 
«Центральный» Григорий Жданов. 
Трое последних по ходатайству след-
ствия в августе 2015 года были за-
ключены Тверским райсудом под до-
машние аресты, а господин Морозов 
попал в СИЗО. В декабре по ходатай-
ству следствия все тот же Тверской 
райсуд заочно арестовал еще дво-
их фигурантов — уехавших за гра-
ницу бывшего зампреда «Огней Мо-
сквы» Вадима Халангота и финансо-
вого директора этого банка Алексан-
дра Башмакова. Последний 13 янва-
ря 2016 года неожиданно вернулся в 
столицу и был задержан в аэропорту 
Шереметьево (см. 

”
Ъ“ за 28 января). 

Всем им следствие инкриминирова-
ло ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенничест-
во в особо крупном размере»). 

36-летня Мария Росляк достаточ-
но долго фигурировала в этом деле в 
качестве свидетеля. Однако этот ста-

тус ей сохранить не удалось. Следст-
вие сумело собрать доказательства 
того, что «в период с 2010 по 2014 год 
Росляк, используя свое служебное по-
ложение, выдавала кредиты подкон-
трольным руководству ООО КБ 

”
Ог-

ни Москвы“ фиктивным организаци-
ям, похитив, таким образом, денеж-
ные средства банка на общую сумму 
более 6,2 млрд руб.». Кроме того, след-
ствие пришло к выводу, что с апреля 
по май 2014 года госпожа Росляк ре-
шила улучшить финансовые показа-
тели своего банка путем переуступ-
ки прав требования по ранее заклю-
ченным кредитным договорам с ре-
альными заемщиками, а также по 
договорам финансовой аренды. «До-
стоверно зная о неудовлетворитель-
ном финансовом положении банка, 
Росляк как член кредитного комитета 
КБ 

”
Огни Москвы“ проголосовала за 

заключение банком с компаниями, 
в том числе фиктивными, договоров 
об уступке прав требования. Оплата 
по этим договорам произведена за 
счет денежных средств клиентов бан-
ка на общую сумму более 365,5 млн 
руб.»,— говорится в материалах де-
ла. В итоге ей инкриминировали ч. 4 
ст. 160 УК РФ («Растрата, совершенная 
с использованием служебного поло-
жения, в особо крупном размере, в 
составе организованной группы») и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенничество с 
использованием служебного поло-
жения, в особо крупном размере, в 
составе организованной группы»). 
Свою вину находящаяся под подпи-
ской о невыезде Мария Росляк полно-
стью признала. После того как с ней 
было заключено досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве, уголовное дело 
в отношении нее выделили в отдель-
ное производство. При этом, как ут-
верждают адвокаты других фигуран-
тов дела, в своих показаниях госпо-
жа Росляк особенно охотно давала по-
казания на находившихся в розыске 
Вадима Халангота и Александра Баш-
макова. «Попытки сделать их крайни-
ми выглядели довольно неубедитель-
но, поскольку все прекрасно понима-
ли, что без ведома и согласия Марии 
Росляк ни один кредит в 

”
Огнях Мо-

сквы“ выдан быть не мог»,— отметил 
в разговоре с 

”
Ъ“ адвокат одного из 

фигурантов этого дела. 
Олег Рубникович

Голоса-миллионники
Политтехнологи подсчитали,  
сколько потратят кандидаты  
на думскую кампанию

«Огни Москвы» осветят 
в особом порядке
Дочь бывшего вице-мэра столицы  
признала вину на следствии

Как выяснил «Левада-центр», 
граждане либо вообще не знают 
о «деле Литвиненко», либо не ве-
рят лондонскому расследова-
нию по делу бывшего сотрудника 
ФСБ, итоги которого были огла-
шены на прошлой неделе. Алек-
сандр Литвиненко умер в Лондоне 
в 2006 году от отравления поло-
нием-210. Только 12% граждан 
считают, что у лондонской комис-
сии были основания, чтобы при-
знать российские власти «вероят-
но причастными» к его гибели.

С 2007 года несколько повыси-
лась осведомленность о «деле Литви-
ненко» (гибели в Лондоне бывшего 
подполковника ФСБ, обвинявшего 
российские спецслужбы в организа-
ции взрывов в Москве и Волгодонс-
ке в 1999 году, как поясняют опраши-
ваемым в «Левада-центре»). Доля тех, 
кто впервые слышит о нем, сократи-
лась с 45% в 2007 году до 32% в 2016-

м. Правда, из 68% респондентов, ко-
торые знают о «деле Литвиненко», 
только 3% говорят, что внимательно 
следят за развитием событий, 26% — 
«наслышаны о нем», оставшиеся 39% 
«что-то слышали, но не знают, в чем 
суть». «Это дело мало интересует на-
селение в целом,— говорит 

”
Ъ“ заме-

ститель директора «Левада-центра» 
Алексей Гражданкин.— Среди за-
помнившихся событий последнего 
месяца вынесение вердикта по 

”
делу 

Литвиненко“ назвали 2,5%, хотя оно 
было одним из последних перед про-
ведением опроса (итоги расследова-
ния обнародованы 21 января, опрос 
проводился 22–25 января.— 

”
Ъ“)».

Как сообщал 
”
Ъ“ 22 января, участ-

ники расследования во главе с коро-
нером Робертом Оуэном пришли к 
выводу, что за ликвидацией Алексан-
дра Литвиненко стояли спецслужбы 
РФ. Операция, «возможно, была одо-
брена Николаем Патрушевым», ко-

торый возглавлял ФСБ, и президен-
том Путиным, говорилось в заявле-
нии. Коронер также указал, что поло-
ний-210 в чайник в Pine Bar добавили 
экс-сотрудник ФСО Андрей Луговой 
(сейчас депутат Госдумы) и его дело-
вой партнер Дмитрий Ковтун.

Из всех респондентов 3% считают, 
что были «реальные основания» для 
признания руководства РФ «вероят-
но причастным» к гибели Алексан-
дра Литвиненко, еще 9% полагают, 
что такие основания, скорее, были. 
53% не верят итогам расследования, 
а 36% затруднились ответить.

«У нас и к своему суду специфи-
чески люди относятся — и к Василь-
евой, и к Квачкову»,— считает депу-
тат КПРФ Леонид Калашников. «Ан-
глийский суд не самый плохой в ми-
ре»,— говорит он. А поскольку не 
все удалось подкрепить фактами, то 
и в итогах расследования осталась 
неопределенность. Позицию гра-

ждан он объясняет тем, что у них мо-
гут возникать негативные ассоциа-
ции с другими судами, например 
Гаагским арбитражем, который по-
требовал от РФ выплатить $50,1 мл-
рд экс-акционерам ЮКОСа. Людям 
очевидно, что «подобные решения 
продиктованы политическими мо-
тивами, кампанией против РФ, ко-
торая идет на Западе, и в частности 
в Британии», считает депутат-едино-
росс Роберт Шлегель.

Сейчас критика РФ рассматрива-
ется гражданами через призму про-
тивостояния с Западом, говорит 
Алексей Гражданкин. В 2011 году 
на вопрос, причастны ли спецслуж-
бы РФ к убийству Александра Лит-
виненко, 6% говорили «да» и 25% — 
«скорее да», 49% затруднялись с от-
ветом, но в вопросе не фигурировал 
Владимир Путин, обращают внима-
ние в «Левада-центре».

Максим Иванов

Как стало известно ”Ъ“, в России сотни тысяч  
доз вакцин против пневмонии, менингита, ге-
патита А для взрослых и детей, а также вакцин  
для ослабленных детей «Пентаксим» и «Инфан- 
рикс Гекса» уже несколько месяцев не могут 
пройти сертификацию. Производители пре-
паратов предупреждают, что, если ситуация 
не разрешится в ближайшие месяцы, это мо-
жет «повлечь эпидемию». ”Ъ“ выяснил, что 
причиной стала проверка в ноябре 2015 года 
Росаккредитацией ФГБУ «Научный центр экс-
пертизы средств медицинского применения» 
(НЦЭСМП) и приостановка его работы.

В ноябре 2015 года Федеральная служба по ак-
кредитации (Росаккредитация) провела провер-
ку в ФГБУ «Научный центр экспертизы средств 
медицинского применения» и заявила, что рабо-
та этого учреждения не соответствует постанов-
лению Госстандарта РФ от 21 сентября 1994 го-
да №15 (редакция от 11 июля 2002 года) «Об ут-
верждении 

”
Порядка проведения сертификации 

продукции в Российской Федерации“». Ведомст-
во объявило недопустимым сокращение объема 
испытаний при сертификации иммунобиологи-
ческих препаратов (там проводились не все про-
бы, а принимались и сертификаты независимых 
европейских компаний, так как не было нужно-
го оборудования). Как объяснили 

”
Ъ“ в Минздра-

ве РФ, по результатам проверки научный центр 
решил проводить испытания образцов всех по-
ступающих на сертификацию партий препара-
тов по всем показателям и подал заявку в Росак-
кредитацию на расширение области аккредита-
ции. «До получения соответствующих докумен-
тов деятельность учреждения по сертификации 
медицинских иммунобиологических препара-
тов приостановлена»,— сообщило министерство.

Невозможность сертификации повлекла за со-
бой дефицит ряда вакцин по всей России. В част-
ности, как рассказал источник 

”
Ъ“ в медицинских 

кругах, не могут быть сертифицированы около 
100 тыс. доз вакцины «Инфанрикс Гекса» произ-
водства компании GSK («ГлаксоСмитКляйн», Рос-
сия), а также 68 тыс. доз вакцины «Пентаксим» 
производства компании «Санофи Пастер». Они за-
щищают детей от пяти-шести опасных инфекций 
(дифтерия, столбняк, полиомиелит, коклюш, ге-
мофильная инфекция типа b, менингококковая и 
пневмококковая инфекции). Большинство детей 
в России в рамках Национального календаря про-
филактических прививок вакцинируют вакци-
ной АКДС. Но она содержит цельноклеточный ко-
клюшный компонент, который может вызвать по-
бочные эффекты у ребенка с ослабленным здоро-
вьем. В Москве, например, таких детей направля-
ют в городской консультативно-диагностический 
центр по специфической иммунопрофилактике, 
где им бесплатно делают прививку вакцинами с 
ослабленным коклюшным компонентом. Кроме 
того, родители и здоровых детей предпочитают 
прививаться на коммерческой основе «Пентакси-
мом» и «Инфанриксом», опасаясь возможного по-
бочного эффекта от введения АКДС. В настоящее 
время в городском консультативно-диагностиче-
ском центре по специфической иммунопрофи-

лактике ни «Пентаксима», ни «Инфанрикса Гек-
са» нет. Есть только «Инфанрикс», но его количе-
ство, как выяснил 

”
Ъ“, крайне незначительно — 

«осталось месяца на два». В компании GSK обра-
щают внимание, что от недостатка вакцины по-
страдают «наиболее уязвимые к инфекциям лю-
ди, в частности дети первых лет жизни». В ком-
пании «Санофи Пастер» отмечают, что, если си-
туация не изменится, «возможен всплеск заболе-
ваемости у ослабленных детей вплоть до эпиде-
мии». Кроме того, эта компания не может серти-
фицировать также вакцины от менингита, пнев-
монии, гепатита А и гемофильной инфекции. В 
частности, вакцину от пневмонии «Пневмо-23» 
закупает Минобороны РФ, ее часто рекомендуют 
пожилым людям. Сертификацию не могут прой-
ти 215 тыс. доз, сообщили 

”
Ъ“ в компании.

И GSK, и «Санофи Пастер» сотрудничают с ФГБУ 
НЦЭСМП Минздрава РФ. Кроме того, с этим же уч-
реждением работает компания «Микроген», кото-
рая является производителем вакцины АКДС. Как 
рассказали 

”
Ъ“ в компании, этому производите-

лю «в настоящее время также не разъяснили, в ка-
кие центры по сертификации теперь обращаться». 
При этом представители «Микроген» отмечают, 
что госконтракты обычно заключаются в марте, а 
первые поставки вакцин в рамках Национально-
го календаря прививок проходят в июле, так что 

ситуация пока не критическая: «Однако мы ждем 
разъяснения механизма сертификации от феде-
ральных органов исполнительной власти».

В НЦЭСМП 
”
Ъ“ пока не смогли предоставить 

комментарий по ситуации, однако в Минздраве 
РФ заявили, что «в настоящее время в НЦЭСМП 
проводится активная работа по инсталляции не-
обходимого для проведения соответствующих ра-
бот оборудования». Кроме того, Минздрав РФ на-
правил письмо в Росаккредитацию с просьбой со-
кратить сроки рассмотрения вопроса о получе-
нии соответствующей аккредитации для этого 
центра. В Росаккредитации 

”
Ъ“ подтвердили, что 

получили «запрос министерства 26 января 2016 
года»: «Решение будет принято в течение установ-
ленного законодательством срока 30 дней». При 
этом в федеральной службе отметили, что сер-
тификацию препаратов может осуществлять не 
только ФГБУ НЦЭСМП, «а все органы по сертифи-
кации, в области аккредитации которых имеют-
ся иммунобиологические препараты». Согласно 
данным реестра Росаккредитации, в России есть 
пять таких органов по сертификации и восемь ис-
пытательных лабораторий. То же самое неофи-
циально порекомендовали сделать компаниям и 
в самом НЦЭСМП. Однако в компании «Санофи 
Пастер» рассказали 

”
Ъ“, что «сразу после заявле-

ния о приостановке деятельности сертификаци-
онного органа связались со всеми компаниями на 
территории России и выяснили, что у этих лабо-
раторий нет оборудования для проведения всех 
необходимых проб для сертификации».

Валерия Мишина

Полоний-210 не действует на граждан
В России слабо верят в причастность властей к гибели Александра Литвиненко

Вакцины не пускают на прививку
Задержка сертификации препаратов от опасных инфекций грозит эпидемией

Десятки тысяч детей могут пострадать  
из-за отсутствия возможности вовремя 
пройти вакцинацию 
ФОТО ВАЛЕРИЯ МАТЫЦИНА / ТАСС
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мировая политика

Теперь главной интригой явля-
ется, какими будут погодные ус-
ловия в день открытия нового по-
сольства США — его фундамент за-
ложили осенью.

Собравшиеся на приеме россий-
ские бизнесмены также старались 
излучать оптимизм. В Туркмении 
с участием российского капитала 
зарегистрировано более 190 пред-
приятий, в том числе «Газпром», 
МТС, «дочка» «Роснефти» НГК «Ите-
ра», а также строительные компа-
нии «Стройтрансгаз» и «Возрожде-
ние». «В 2015 году мы заключили 
контракт на поставку 142 автомо-
билей на сумму 125 млн руб., на 
днях была достигнута договорен-
ность о поставках еще 300 единиц 
техники»,— рассказал 

”
Ъ“ Сергей 

Ткаченко, глава совета директоров 
KAMAZ FTC Corp.

«
”
Татнефть“ с 2011 года нача-

ла работы по оказанию услуг 
”
Тур-

кменнефти“ по капремонту сква-
жин, их обустройству и автомати-
зации. Многие из них простаивали 
в бездействии, и мы, по сути, их ре-
анимировали — в результате про-
веденных геолого-технических ме-
роприятий на скважинах получе-
на дополнительная добыча нефти 
в объеме более 100 тыс. тонн. Сей-
час ведется согласование дальней-
шей производственной програм-
мы с расширением контрактной 
территории»,— рассказал 

”
Ъ“ ди-

ректор филиала ПАО «Татнефть» в 
Туркмении Дамир Камалиев.

Газовая война
Впрочем, в последнее время эко-
номическое сотрудничество двух 
стран складывается непросто. В 
начале января «Газпром» остано-
вил закупки газа у Туркмении, а 
затем и вовсе разорвал 25-летний 
контракт с «Туркменгазом» от 2003 
года. Разрыв последовал вслед за 
резким уменьшением закупок тур-
кменского газа (с 10 млрд в 2014 го-
ду до 3,1 млрд кубометров в 2015-
м), а также односторонним сокра-
щением его оплаты со стороны 
российской компании после без-
успешных переговоров с туркме-
нами о снижении цены. Это преце-
дент в истории российской моно-
полии, всегда настаивавшей на не-

зыблемости долгосрочных согла-
шений. По мнению собеседников 

”
Ъ“, близких к «Газпрому», разрыв 

контракта может оказать более су-
щественное влияние на позицию 
Туркмении, чем разбирательства в 
арбитраже, итог которых Ашхабад 
может и не признать.

С коммерческой точки зрения 
«Газпрому» необходимо добить-
ся от Туркмении снижения це-
ны закупки газа, а также сниже-
ния контрактного объема. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, для безубы-

точных операций с туркменским 
газом «Газпрому» нужна цена по 
формуле: стоимость газа в Евро-
пе минус транспортные затраты в 
размере примерно $100 за 1 тыс. 
кубометров. В текущих услови-
ях такая цена могла бы соста-
вить $80–85 за 1 тыс. кубометров. 
С точки зрения объемов «Газпро-
му» требуется примерно 4–5 мл-
рд кубометров туркменского газа 
в год, чтобы снабжать южный Ка-
захстан и Киргизию: такие закуп-
ки позволят не зависеть слишком 
сильно от закупок узбекского га-
за, а также оптимизировать транс-
портные расходы.

Помимо коммерческих у «Газ-
прома» есть и стратегические инте-
ресы в Центральной Азии, которая 
была ключевым регионом совет-
ской газодобычи. Компания при-
сутствует во всех странах региона 
и так или иначе участвует в боль-
шинстве крупных газовых кон-
трактов. В этом смысле утрата пози-
ций в Туркмении, которая входит в 
десятку государств с крупнейшими 
запасами газа, не отвечает интере-
сам «Газпрома», и, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, в компании это по-

нимают. «Решение разорвать кон-
тракт было вынужденным. Не все в 
руководстве 

”
Газпрома“ поддержи-

вали такие жесткие меры. Но факт в 
том, что иначе туркмены на диалог 
вообще не шли»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Газпрому».

Судя по всему, радикальный 
шаг подействовал: по данным 

”
Ъ“, 

стороны намерены уже в ближай-
шие дни начать переговоры о воз-
можных параметрах дальнейшего 
сотрудничества.

К поиску компромисса с «Газ-
промом» туркменские власти по-
буждает непростая экономиче-

ская ситуация. 12 января Центро-
банк Туркмении предписал бан-
кам страны прекратить для насе-
ления конвертацию маната в ино-
странную валюту на наличном ва-
лютном рынке. Ранее, в декабре, 
был введен лимит валютно-об-
менных операций для физлиц на 
уровне $1 тыс. в месяц. При этом 
на данный момент единствен-
ным работающим экспортным 
маршрутом для Туркмении оста-
ется Китай, но продажи газа на 
этом направлении пока не слиш-
ком выгодны, поскольку Пекин 
засчитывает газ в погашение ра-
нее выданных Ашхабаду креди-
тов. Россия же платила живыми 
деньгами.

На границе неспокойно
Визит Сергея Лаврова в Туркме-
нию был призван сгладить напря-
женность, возникшую из-за проти-
воречий в газовой сфере. В ходе пе-
реговоров был согласован график 
консультаций межправкомиссии 
по экономическому сотрудничест-
ву на первое полугодие 2016 года 
(с российской стороны ее возглав-
ляет зампред правительства Сер-
гей Приходько). По словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к межправко-

миссии, стороны, в частности, 
планируют обсудить предоставле-
ние Россией Туркмении связанно-
го кредита в размере 10 млрд руб. 
под гарантии ЭКСАР (Экспортное 
страховое агентство России; вхо-
дит в группу ВЭБ). Предполагает-
ся, что средства пойдут на закуп-
ку туркменской стороной россий-
ских товаров и услуг.

При этом на переговорах Сер-
гея Лаврова с Гурбангулы Берды-
мухамедовым и Рашидом Мере-
довым речь шла, конечно же, и о 
внешнеполитических проблемах. 
Российскому гостю было важно 
в очередной раз разъяснить тур-
кменским собеседникам позицию 
Москвы по Сирии: ранее власти 
Туркмении выражали озабочен-
ность в связи с безопасностью по-
летов над Каспием из-за россий-
ских ракетных обстрелов сирий-
ской территории. Еще одна непро-
стая тема — Турция: в то время как 
Россия с ней сейчас находится в 
конфронтации, Туркмения счита-
ет ее союзником.

Наиболее же деликатными в дву-
сторонних консультациях являют-
ся вопросы безопасности. Москва 
крайне озабочена ситуацией на тур-
кменско-афганской границе и гото-
ва оказать Ашхабаду практическое 
содействие в ее укреплении. «Си-
туация на этой границе очень тя-
желая. Через нее в страну уже про-
никают боевики группировки 

”
Ис-

ламское государство“ (запрещена в 
РФ.— 

”
Ъ“). Однако официально тур-

кмены отрицают какую-либо опас-
ность для себя со стороны Афга-
нистана,— пояснил 

”
Ъ“ директор 

аналитического центра Институ-
та международных исследований 
МГИМО Андрей Казанцев.— Эта иг-
ра, во-первых, связана с попыткой 
не напугать потенциальных инве-
сторов для газовых проектов. Во-
вторых, власти Туркмении пытают-
ся играть в многовекторность, ди-
станцируясь и от России, и от Ки-
тая». При этом год назад глава цен-
трального командования США ге-
нерал Ллойд Остин рассказал, что 
туркменские власти выразили же-
лание приобрести американское 
военное оборудование и техноло-
гии для защиты границы (с тех пор 
о конкретных договоренностях, од-
нако, не сообщалось).

Туркмения, объявившая о своем 
нейтралитете, не является членом 
какого-либо военно-политическо-
го блока. В Москве же полагают, что 
обострение ситуации в этой стра-
не может дестабилизировать всю 
Центральную Азию. Отвечая вчера 
на вопрос 

”
Ъ“, может ли Россия по-

мочь Туркмении укрепить границу 
с Афганистаном и готов ли Ашхабад 
такую помощь принять, Сергей Лав-
ров заметил, что «помощь предлага-
ется в случаях, когда в ней есть необ-
ходимость». При этом он пояснил, 
что туркменская сторона проин-
формировала российских диплома-
тов о «дополнительных мерах», при-
нимаемых для защиты границы. 
«Если в этих усилиях потребуется 
наша помощь, конечно, мы будем 
в ней заинтересованы,— подчерк-
нул он.— Но наши друзья подробно 
рассказали нам о том, как надежно 
они закрывают границу с Афганис-
таном, мы из этого исходим».

Галина Дудина, Ашхабад;  
Юрий Барсуков,  
Елена Черненко

К газовому конфликту  
подошли дипломатично

В Международном уголовном суде 
(МУС) в Гааге вчера начался процесс 
над экс-президентом Кот-д’Ивуара  
Лораном Гбагбо, обвиняемым в пре-
ступлениях против человечности 
во время гражданской войны пяти-
летней давности. Лоран Гбагбо, от-
страненный от власти и передан-
ный международному правосудию 
при активном участии Запада, ста-
нет первым в истории главой госу-
дарства, представшим перед МУС. 
По мнению правозащитников, суд 
над Лораном Гбагбо создаст преце-
дент привлечения к ответственно-
сти первых лиц, пытающихся удер-
жаться у власти путем применения 
силы против гражданского населе-
ния. Впрочем, критики МУС обви-
няют «юстицию без границ» в двой-
ных стандартах и использовании ее 
для сведения политических счетов 
с режимами, неугодными Западу.

Семидесятилетний Лоран Гбагбо, 
впервые представший вчера перед су-
дом в Гааге, вошел в зал заседаний с улыб-
кой и выглядел расслабленным. «Все, что 
здесь происходит — это пародия на пра-
восудие»,— заявил его адвокат Абдон 
Байето, дав понять, что защита намерена 
доказать невиновность своего клиента.

Обвинение и правозащитники на-
строены не менее решительно. Они не 
сомневаются, что на посту президента 
Кот-д’Ивуара в период кровопролитной 
гражданской войны 2010–2011 годов Ло-
ран Гбагбо совершил преступления про-
тив человечности, неся ответственность 
за гибель более 3 тыс. человек, массовые 
пытки и изнасилования, к которым при-
бегали правительственные силы.

«Рассмотрение Международным уго-
ловным судом дела Лорана Гбагбо и его 
министра по делам молодежи Шарля Бле 
Гуда должно продемонстрировать, что 
правосудие способно настигнуть и тех, 
кто казался для него недосягаемым»,— го-
ворится в распространенном вчера заяв-
лении Human Rights Watch. «Процесс над 
Лораном Гбагбо станет наглядным уроком 
для тех, кто готов прибегать к любым сред-
ствам, пытаясь остаться у власти. Сегодня 
жертвы конфликта, пострадавшие от вер-
ных экс-президенту Гбагбо сил и прошед-
шие через неимоверные страдания, ста-
нут на шаг ближе к торжеству справед-
ливости»,— пообещал старший советник 
этой организации Парам-Прит Сингх.

Обстоятельства гражданского кон-
фликта в Кот-д’Ивуаре, вспыхнувшего 
после президентских выборов в ноябре 

2010 года и продолжавшегося вплоть до 
ареста Лорана Гбагбо в апреле 2011 го-
да, остаются предметом неутихающих 
споров. В то время как поддерживаемый 
бывшей метрополией Францией и Запа-
дом в целом лидер оппозиции Алассан 
Уаттара объявил о своей победе на выбо-
рах, тогдашний глава государства Лоран 
Гбагбо отказался признавать поражение 
и покинуть свой пост.

В течение нескольких месяцев стра-
на жила в условиях фактического дво-
евластия и раскола на поддерживавший 
Алассана Уаттару Север и верный Лора-
ну Гбагбо Юг. В горячую фазу противо-
стояние перешло в марте 2011 года, ког-
да правительственные войска расстре-
ляли несколько десятков сторонников 
оппозиции. После этого урегулирование 
конфликта в Кот-д’Ивуаре политически-
ми средствами оказалось невозможным. 
Вооруженная оппозиция перешла в на-
ступление, взяв под контроль значитель-
ную часть страны, включая ее админис-
тративную столицу — город Ямусукро.

Падению режима Лорана Гбагбо ак-
тивно способствовали военный контин-
гент ООН и французские подразделения, 
выступившие на стороне оппозиции. 
Арестовывал господина Гбагбо француз-
ский спецназ, взявший штурмом его ре-
зиденцию в Абиджане. После того как 
бывший глава государства был передан 
в руки нового президента Уаттары, в Кот-
д’Ивуаре заговорили о том, что теперь Ло-
ран Гбагбо должен предстать перед «спра-
ведливым судом». В августе того же года 
Лоран Гбагбо был доставлен в Гаагу, где 
находился в заключении последние пять 
лет, пока шла подготовка к процессу. Как 
ожидается, процесс может растянуть-
ся на несколько лет, учитывая, что обви-
нения в преступлениях против человеч-
ности Лорану Гбагбо и Шарлю Бле Гуду 
предъявлено сразу по четырем пунктам 
— убийства, изнасилования, покушения 
на убийство и преследования.

В то время как сторонники идеи «юсти-
ции без границ» считают процесс над Ло-
раном Гбагбо принципиально важным 
для превращения МУС в реальный меха-
низм международного правосудия, его 
критики обвиняют суд в Гааге в двойных 
стандартах и сведении политических сче-
тов с режимами, неугодными Западу. Кри-
тики МУС напоминают: преступления в 
Кот-д’Ивуаре совершали обе стороны кон-
фликта, включая сторонников Алассана 
Уаттары, после завершения противостоя-
ния провозглашенного президентом.

Сергей Строкань

Кот-д’Ивуар вынули из мешка
В Гааге начался первый суд  
над бывшим главой государства
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,54 млрд 
руб. В 2016 году (на 28 января) собрано 77 134 675 руб., помощь 
получили 168 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Осадок остается
Совесть гибнет за пиар

История о наследстве певицы Жанны Фриске, 
как всякая семейная история, запутанна, про-
тиворечива и полна страстей. У молодой еще 
женщины обнаружился неоперабельный рак. 
«Первый канал» начал сбор пожертвований на до-
рогое, зато дающее надежду лечение в Соеди-
ненных Штатах. По просьбе «Первого» — свое-
го партнера — Русфонд предоставил счета для 
аккумулирования собранных средств. Артистка 
умерла, остались неизрасходованными пожер-
твования на двадцать пять с лишним миллионов 
рублей. И началась война между отцом покой-
ницы и ее незарегистрированным мужем, пред-
ставляющим интересы малолетнего сына.

Внутрисемейная битва осталась бы рядовым про-
явлением современных нравов, но три особенности 
привлекли к ней общественное внимание. Первая — 
Жанна Фриске была известной фигурой отечествен-
ной поп-сцены. Вторая — в коллизии участвовал Ру-
сфонд, крупнейшая по сбору пожертвований благот-
ворительная организация. Третья — деньги раздора 
были «народными деньгами». В склоке таились огром-
ные возможности для пиара.

Вклад Русфонда в акцию был чисто технологиче-
ским: деньги хранились на счетах фонда, что давало 
налоговые льготы. Однако спустя девять месяцев по-
жертвования пришлось перевести на личный счет 
Жанны Фриске, поскольку по российским законам 
хранить целевые пожертвования на своем счете бла-
готворительные фонды могут не более года. Между Ру-
сфондом и Жанной был заключен договор, в соответ-
ствии с которым она должна регулярно отчитываться 
в расходовании средств перед Русфондом, поскольку 
он несет ответственность за целость этих денег.

Однако прошло полгода со дня смерти артистки, 
но отчетов за все это время поступило только без ма-
лого на 5 млн руб. Между тем, в соответствии с зако-
ном, наследники вступили в права наследования и 
немедленно начали сражение. А тут Русфонд возьми 
да напомни: где отчет, господа? И где сами деньги, ко-
торые вы унаследовали и которыми уже можете рас-
поряжаться? Папаша Фриске твердо стоял на том, что 
никаких денег не знает, а если и знает, то как украден-
ные противной стороной дискуссии.

В конце концов Русфонд обратился в Следствен-
ный комитет РФ с просьбой возбудить уголовное дело 
по факту хищения денежных средств со счета Жанны 
Фриске. 

”
Ъ“ написал об этом 22 января.

Тут и началось.
Несколько сотен (!) средств массовой информации 

на прошлой неделе сообщили о пропаже наследства. 
Преобладающий тон сообщений: есть такой благот-
ворительный Русфонд, так где-то там миллионы про-
пали. Подразумевается: вот вам и благотворитель-
ность… У фонда украли или фонд украл — до этого 
журналисты не снисходили. Народ радовался своей 
проницательности: убежденность, что воруют все, по-
лучила очередное подтверждение… Журналисты ра-
довались: нашлась хорошая скандальная новость, да 
еще бросающая тень на благотворительные органи-
зации, сомнительные НКО… Депутаты радовались: 
нашелся повод для пиара… Один публично укоряет 
Русфонд за отсутствие информации о развитии собы-
тий, уже получив сообщения из прокуратуры и нало-
говой службы, что у этих серьезных организаций пре-
тензий к Русфонду нет. Другой призывает «Первый ка-
нал» впредь не сотрудничать с Русфондом, поскольку 
что-то такое о нем говорят… Интересно вот что: депу-
таты отметились в этой пиаровской истерике ожида-
емые — коммунист и элдэпээровец. А вот СМИ вклю-
чились в травлю коллег самые разные, в том числе и 
вполне приличные в мирное время. Но соблазн пиара 
оказался сильнее цеховой солидарности.

…А отец покойной Жанны на этой неделе явился 
в Русфонд, показал документы, подтверждающие его 
невинность и благородство: мол, не получал он ника-
ких напоминаний об отчетах. И вообще о Русфонде не 
слышал раньше. А о том, что недавно на телепереда-
че сидел рядом с президентом фонда Львом Амбинде-
ром, забыл. Но в руки листочки не дал. Продемонстри-
ровал потайную видеокамеру — вероятно, собирался 
сфотографироваться с работниками фонда на память. 
Пообещал «уничтожить этот фонд». И культурно поки-
нул помещение.

Естественно, СМИ тут же сообщили, что папаша 
Фриске посетил Русфонд и пообещал, что подаст на 
эту организацию в суд. Про «уничтожить фонд» и шпи-
онскую видеоаппаратуру не сообщили.

И все у этой массовой дезинформации получились 
одинаково хороши — что Русфонд, защищающий чу-
жие деньги, что безутешный борец за них же…

Как в анекдоте — гости ушли, и серебряные ло-
жечки пропали. Потом, правда, нашлись. «Но осадок 
остался»,— вздохнул хозяин. Вот и от великой бит-
вы охотников за скандалами и искателей пиара оста-
нется осадок. «То ли Русфонд украл, то ли у него укра-
ли»,— еще один анекдот про пиар.

А раз анекдотов много, значит, занятие древнее.

Миша Сулейкин, 5 лет, ранний детский аутизм, 
требуется курсовое лечение. 106 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 43 тыс. руб.

До двух лет Миша развивался нормально, но ког-
да пошел в детсад, тяжело адаптировался, постепен-
но утратил все навыки самообслуживания, так и 
не начал говорить. Лечение не давало результатов. 
Наш старший сын тоже болен — у него аутизм. И му-
жу пришлось уйти с работы, чтобы сидеть с одним 
сыном, пока я другого вожу по врачам. Невыноси-
мо видеть, как дети на глазах превращаются в тяже-
лейших инвалидов. С помощью Русфонда старшего 
сына взяли на лечение в Институт медтехнологий 
(ИМТ). Умоляю, помогите оплатить и лечение Миши! 
Вера Сулейкина, Тульская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Мишу 
необходимо лечить. Надо развить его бытовые на-
выки, речь и концентрацию внимания, научить об-
щаться с окружающими».

Максим Конько, 11 месяцев, расщелина губы, 
неба, альвеолярного отростка,  
требуется операция. 127 400 руб.
Внимание! Цена операции 244 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 42 тыс. руб.

Сын родился с дефектом челюсти, неба и верхней 
губы. Мы представить не могли, что такое может слу-
читься! Максиму было трудно есть, сосать так и не на-
учился. Я приспособилась кормить его с ложки, но 
часть пищи выходит через нос. Мы обращались в об-
ластную больницу, но там оперировать малыша неко-
му: единственный челюстно-лицевой хирург вышла 
на пенсию. Нас направили в Москву. Максим уже на-
брал вес, необходимый для операции, но оплатить ее 
для нас нереально. Я только окончила училище, посо-
бия не получаю, муж — упаковщик на заводе. Просим 
вашей помощи. Екатерина Конько, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Максиму тре-
буется операция — хирургическая коррекция верх-
ней губы и носа».

Ваня Шутов, 1 месяц, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 91 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 29 тыс. руб.

Малыш родился с подвернутыми стопами. В род-
доме сказали, что косолапость лечится, но лечить 
надо у опытного специалиста. Сразу после выпи-
ски мы начали искать такого врача. Поехали в Ми-
нусинск к доктору, которого рекомендовали и меди-
ки, и пациенты. Ване была неделя от роду, когда до-
ктор осмотрел его и согласился лечить методом Пон-
сети. Начать гипсования надо как можно раньше, 
пока стопы гибкие и лучше поддаются коррекции, 
а мы не можем найти денег на оплату лечения. У нас 
еще трехлетняя дочка. Муж — маляр-штукатур, полу-
чает 24 тыс. руб. Живем во времянке. Помогите нам! 
Нина Шутова, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Лечение ме-
тодом Понсети (сочетание этапных гипсований и 
малотравматичной хирургии) избавит Ваню от ко-
солапости».

Артем Ткачев, 2 года, врожденный  
порок сердца, спасет операция. 182 302 руб.
Внимание! Цена операции 284 302 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 52 тыс. руб.

Во время моей беременности УЗИ показало, что 
у сына тяжелый порок сердца, недоразвитие левых 
отделов. На второй неделе жизни Артема успешно 
прооперировали. Полгода его выхаживали. Еще 
полгода мы жили в ожидании второй операции. Но 
нашего хирурга уволили, операцию нам пришлось 
делать в другой клинике. Нас выписали через 14 
дней, и уже дома мы поняли, что операция прош-
ла с осложнениями. У Артема начались сильные су-
дороги, он впал в кому. Спасали его врачи Детской 
республиканской клинической больницы (ДРКБ) в 
Казани. Сейчас сыну жизненно необходима третья 
операция, но мы не в силах ее оплатить. Умоляю, по-
могите! Ксения Ткачева, Оренбургская область
Заведующий отделением кардиохирургии ДРКБ 
Денис Петрушенко (Казань): «У Артема один из са-
мых сложных пороков сердца. Сейчас ему необхо-
димо эндоваскулярно закрыть дефекты специаль-
ными пробками. Это улучшит состояние мальчи-
ка и даст возможность позже сделать завершающую 
операцию».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Леве один год и один месяц. У него 
мукополисахаридоз — тяжелое гене-
тическое заболевание. Из-за недо-
статочной выработки одного из фер-
ментов в организме накапливаются 
продукты распада, которые день за 
днем убивают малыша. У Левы самая 
тяжелая разновидность этого забо-
левания — синдром Гурлер. Если бо-
лезнь не лечить, ребенок не доживет 
и до десяти лет. Единственный шанс 
спасти мальчика — срочно провести 
пересадку костного мозга.

17 декабря 2014 года в семье Фомиче-
вых родился наследник — четыре с по-
ловиной килограмма чистого восторга и 
обожания. В десять утра малыш объявил 
о своем рождении громким жизнера-
достным криком и получил девять бал-
лов из десяти по шкале Апгар — системе 
оценки состояния новорожденного.

— Настоящий лев! — похвалила аку-
шерка.

Молодые родители были счастливы. 
Глава семьи Иван разместил на своей ин-
тернет-страничке фотографию крошеч-
ной ручки в браслете, где были указаны 
параметры новорожденного сына: «Мой 
Лев. Мой богатырь. Спасибо, любимая!» 
Но прошло всего десять месяцев, и на 
странице появилась новая запись: «Дру-
зья! Сын умирает…»

Иван и Елена были самой красивой 
парой в Томском университете. Поже-
нились, у них родилась абсолютно здо-
ровая дочь Лера. Они понятия не имели, 
что оба — носители одного бракованно-
го гена и что их сын из всех возможных 
комбинаций получит именно ту, что 
приведет к катастрофическому наруше-
нию обмена веществ и станет смертель-
ной угрозой для мальчика.

В первую же ночь своей жизни Лева 
перестал дышать. Родители узнали об 
этом на следующее утро, когда врач ска-
зал, что их малыш в реанимации: у не-
го не работает легкое и увеличены каме-
ры сердца. Леву подключили к аппарату 
искусственной вентиляции легких и по-
ставили диагноз «пневмония».

В январе мальчика выписали домой, 
и малыш первый раз в жизни улыбнулся. 
Но уже в феврале снова оказался в боль-
нице. На этот раз врачи заподозрили у не-
го кардит — воспаление сердечной обо-
лочки. Десять месяцев родители ездили 
по клиникам, ребенку назначали одно 
обследование за другим. Лева плохо дви-
гался, началось искривление позвоноч-

ника. Ортопед поставил диагноз «рахит» 
и выписал лошадиную дозу витамина D. 
Ничего не помогало. Из-за частых болей 
в животе обратились к гастроэнтероло-
гу, которая задала неожиданный вопрос:

— А в кого у мальчика такой широ-
кий нос?

— При чем здесь нос? — возмутился 
папа.— Ребенка рвет от любого прикор-
ма, у него искривление позвоночника, 
он отстает в развитии на два месяца…

— Вам нужно сделать генетический 
анализ,— спокойно ответила врач,— 
такие черты лица характерны для дети-
шек, больных мукополисахаридозом.

Когда диагноз подтвердился, врачи 
высказались категорически: необходи-
ма трансплантация костного мозга. И ее 
надо сделать до полутора лет — пока про-
цесс разрушений не добрался до сердца 
и нервной системы Львенка.

В конце декабря Фомичевы прилете-
ли в Санкт-Петербург на консультацию в 
НИИ детской онкологии, гематологии и 
трансплантологии им. Р. М. Горбачевой. 
Шестилетняя Лера очень хотела стать до-
нором костного мозга для Львенка. Но 
выяснилось, что по генотипу они с бра-
том не полностью совместимы. 

Предварительный поиск в междуна-
родном регистре показал, что у Льва око-
ло 30 потенциальных доноров. Однако 
поиск донора за границей государством 
не оплачивается. Родители Левы долж-
ны заплатить €18 тыс. Узнав о беде, дру-
зья создали в интернете группу «Помоги-
те Левушке, спасите ребенка» и объяви-

ли о сборе средств. Родители Левы про-
дали часть имущества, но требуемой сум-
мы так и не набралось, а время уходит…

— Если бы в России был большой ре-
гистр доноров костного мозга, нам с же-
ной не пришлось бы собирать деньги на 
эту операцию,— говорит отец Левы.— 
Но, к сожалению, в российском нацио-
нальном регистре пока всего 45 тыс. до-
норов. А в немецком — почти 5 млн.

На странице помощи сыну Иван от-
крыл новую тему «Хочу стать донором 
костного мозга» и предложил всем жела-
ющим принять участие в акции, которая 
пройдет в Новокузнецке 1 февраля,— 
нужно сдать кровь на типирование и по-
пасть в регистр доноров.

— Я это делаю не только для Левы,— 
сказал Иван,— а для всех людей, кото-
рые ищут донора костного мозга в нашей 
стране. Потому что по генотипу мы гора-
здо больше подходим друг другу.

На его призыв уже откликнулись око-
ло 50 жителей Новокузнецка. Иван не те-
ряет надежды, что его Львенка помогут 
спасти.

Светлана Иванова,  
Кемеровская область

Донор для Львенка
Льва Фомичева спасет пересадка костного мозга

Александр  
Кабаков,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА,  
ПИСАТЕЛЬ

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
Специальный корреспондент Рус-
фонда АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ 
продолжает рассказывать о том, 
почему распадаются семьи с тяже-
лобольными детьми. Государство 
этой проблемой не занимается, об-
щественных организаций, оказыва-
ющих психологическую помощь  
таким семьям, еще мало. Одна 
из них — Центр лечебной педагогики 
(ЦЛП) в Москве.

— У нас с мужем уже к разводу шло,— 
рассказывает Ирина, мама семилетне-
го мальчика с диагнозом «аутизм».— 
Он с утра до вечера на любимой рабо-
те, у него жизнь. А я круглыми сутками 
с сыном. Страшно ругались, отдалялись 
друг от друга. Но нам рассказали, что в 
ЦЛП можно на несколько часов оста-
вить ребенка. В первый раз мы сидели 
чуть ли не под окнами, волновались. По-
том потихоньку расслабились. А спустя 
полтора года в семье Новосельцевых бы-
ло уже два мальчика,— смеется она.

Второй сын родился здоровым. О 
том, что семья чуть не распалась, Ири-
на и ее муж уже почти не вспоминают.

ЦЛП. Полдень. Кто-то играет на пи-
анино в музыкальном зале, кто-то в ке-
рамической мастерской лепит из гли-

ны диковинных зверей, кто-то занима-
ется гимнастикой в спортзале — кому 
что больше нравится. Это все дети с осо-
бенностями развития. А родители этих 
ребят сейчас в кино, в магазине, в пар-
ке или в кафе. Или дома, наедине друг 
с другом. Не важно, где они. Важно, что 
они вместе и без ребенка. 

Вот так выглядит программа «Пере-
дышка», которую уже несколько лет 
проводят сотрудники ЦЛП при помощи 
волонтеров — не только психологов и 
социальных работников, но и молодых 
людей самых разных профессий. 

Зачастую родители особенных де-
тей не знают, что такое остаться вдво-
ем. Находиться 24 часа в сутки тяжело 
с любым ребенком, не только с боль-
ным. Если ребенку нужен постоянный 
уход, то ты будешь сидеть с ребенком — 
страшно представить! — всю жизнь. 

Как это сказывается на отношениях 
родителей, объяснять не надо. Именно 
сосредоточенность на ребенке и отсутст-
вие перспектив часто разрушает семьи. 
Впрочем, сотрудник ЦЛП, психолог Але-
на Легостаева, убеждена, что причина 
разводов в семьях с тяжелобольными 
детьми — вовсе не сам факт появления 
такого ребенка. Ведь мужчина состоит в 
отношениях с женщиной не исключи-
тельно для того, чтобы она родила ему 

здоровое потомство. Да к тому же беда 
в любой момент может случиться с ка-
ждым. Но разве это повод уходить из се-
мьи? Если любящие друг друга люди не 
могут сплотиться перед лицом беды, 
значит, проблемы лежат глубже, значит, 
в отношениях что-то не так.

— У нас существуют детско-родитель-
ские занятия, на которые часто прихо-
дят и мамы, и отцы,— рассказывает Але-
на Легостаева.— И я заметила, что иног-
да отцы включаются даже активнее, чем 
матери. Мамы часто ждут от ребенка ка-
ких-то достижений. А папы просто игра-
ют, бесятся, веселятся с ним. 

В ЦЛП существует и еще одна про-
грамма — летние лагеря, куда отправля-
ются родители вместе с детьми. 

— Родительское сообщество в ситу-
ации с особенными детьми очень важ-
но, оно дает ощущение почвы под нога-
ми,— говорит Легостаева.— Приезжа-
ют в летний лагерь два отца: один биз-
несмен, другой рабочий. В жизни ни-
когда бы не соприкоснулись. А тут они 
вместе ставят палатки, чистят картош-
ку, знакомятся, начинают общаться. И 
видят, как устроены другие семьи с тя-
желобольными детьми, как там справ-
ляются с проблемами. И постепенно 
понимают, что все можно преодолеть, 
что они не одни такие.

Передышка для семьи 
Как волонтеры помогают родителям особенных детей

Почта за неделю 22.01.16–28.01.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 42 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 33
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 9
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е В Ы  Ф О М И Ч Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 6 5  8 8 0  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «У мальчика редкая и тяжелая 
наследственная болезнь: мукополисахаридоз 1-го типа — синдром Гурлер. Не вырабатывается фермент, 
ответственный за расщепление желеподобных веществ — мукополисахаридов — и выведение продуктов 
их распада. В организме накапливаются токсины, нарушая работу внутренних органов и систем. 
Без лечения дети редко доживают до десяти лет. Леве поможет только срочная пересадка костного 
мозга. Сестра мальчика не может стать донором, поэтому неродственного донора ищут в международ-
ном регистре. Пересадка должна сопровождаться мощной терапией: противовирусными препаратами, 
иммуноглобулинами. Из госбюджета эти препараты не оплачиваются».

Стоимость поиска, активации донора и лекарств — 1 343 880 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 
500 тыс. руб. Компания METRO Cash & Carry — 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут  
78 тыс. руб. Не хватает 565 880 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леву Фомичева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Левиной мамы — Елены Александровны Фомичевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей,  
сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе  
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).  Экспертная группа Русфонда
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22 января в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Ярославия» мы рассказали историю пятилет-
него Вани Григорьева («Дедушкин рукавочек», 
Светлана Иванова). У Вани акушерский паралич 
— левая рука обездвижена. ЗАО «Современные 
медицинские технологии. Клиника ”Констан-
та“» готово реконструировать плечо и восстано-
вить руку. 620 тыс. руб. собраны. Примите нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 22 января 141 549 читателей rusfond.
ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Яро-

славия», «Волгоград-ТРВ», «Чита», «Иртыш», «Волог-
да», а также 148 региональных СМИ — партнеров 
Русфонда исчерпывающе помогли 31 ребенку на 
21 043 845 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Ваню Григорьева 
ждут в Ярославле

Лера родилась совершенно здо-
ровой, а Львенку необходима 
трансплантация костного мозга. 
Врачи высказались категориче-
ски: ее надо сделать до полуто-
ра лет, пока процесс разрушений 
не добрался до сердца и нервной 
системы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17041,45 (–122,47)
РТС 727,13 (+22,26)
FTSE 100 5931,78 (–58,59)

DAX 30 9639,59 (–241,23)
DJIA* 15900,52 (–43,94)
NASDAQ Composite* 4477,50 (+9,33)

*На 20:00.  По данным агентства Reuters.
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● 33,39тыс. пунктов ● 15,886

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.01.16
Австралийский доллар 54,7142
Английский фунт 110,3569
Белорусский рубль** 36,4425
Датская крона* 11,2795

Доллар США 77,3674
Евро 84,1370
Индийская рупия*** 11,3713
Казахский тенге*** 20,8650

Канадский доллар 54,9953
Китайский юань* 11,7660
Норвежская крона* 89,4421
СДР 106,8537

Сингапурский доллар 54,2244
Новая турецкая лира 25,9074
Украинская гривна* 31,0090
Шведская крона* 90,9605

Швейцарский франк 76,0667
Японская иена*** 65,0994
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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на повышение процентных ставок 
оценивает независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Парад заявлений, заседаний и реше-
ний мировых центробанков, нача-
тый на прошлой неделе, продолжил-
ся и на этой, включая два главных со-
бытия. Одно для мировых финансов 
— решение по ставке ФРС США, дру-
гое для российского рынка — реше-
ние по ставке Банка России.

Но сначала всех огорошил глава 
Банка Англии Марк Карни, заявив, 
что банк готов и понизить ставки, 
если потребуется. А ведь текущую 
ставку в 0,5% банк держит с начала 
2009 года, когда еще бушевал фи-
нансовый кризис. И в прошлом году 
считалось, что ставка по британско-
му фунту будет повышена чуть ли не 
раньше американской. Получается, 
что в английской экономике дела се-
годня обстоят даже хуже, чем семь 
лет назад? Днем позже Резервный 
банк Новой Зеландии хоть и сохра-
нил ставку, но заметил, что инфля-
ция остается на очень низком уров-
не. Поэтому банк готов в течение го-
да снижать ставку, если потребуется. 
Ведь экономика развивается очень 
медленными темпами.

Ну а последней выступила ФРС. 
Поскольку решение оставить став-
ку без изменений было прогнозиру-
емым, внимание участников рын-
ка было сосредоточено на итоговом 
коммюнике. А в нем было отмечено, 
что состояние экономики находится 
на таком уровне, что ни о каком «ци-
кле повышения» пока что не может 
идти и речи. И повышение ставки 
если и будет, то только разовыми ак-
циями и при этом «ФРС будет очень 
внимательно следить за экономиче-
ской ситуацией». Понятно, что если 
бы экономика развивалась уверен-
ными темпами, то за ней и не надо 
было бы внимательно следить.

Суммируя все выступления глав 
мировых центробанков, можно за-
метить, что тон высказываний до-
вольно сильно изменился по сравне-
нию с прошлым годом. Ведь еще не-
давно предполагалось, что кризис-
ные явления в мировой экономике 
носят скорее остаточный, чем сис-
темный характер. И что совсем ско-
ро большинство центробанков нач-
нет цикл повышения ставок. Но это-
го не произошло. Более того, боль-
шинство банков были бы рады сни-
жать ставки, вот только некуда.

Что же печального произошло в 
мировой экономике за полгода, что 
так поменяло настроения участни-
ков рынка и, главное, банкиров? Ни-
чего особенного. А если ничего не 
случилось, значит, оценка экономи-
ческого состояния была завышена. 
Видимо, слишком рано «похорони-
ли» кризис и финансисты, и банки-
ры, и аналитики.

Сегодня будет объявлено и ре-
шение российского Центробанка. В 
конце прошлого года монетарные 
власти обещали вернуться к сниже-
нию ставки в течение ближайших 
трех заседаний. Скорее всего, это об-
ещание будет изъято из решения. 
Ведь динамика падения российско-
го рубля такова, что ЦБ впору заду-
маться о повышении ставки. Полу-
чается, что опять Банку России при-
дется идти не в ногу с другими цен-
тробанками.

вчера

РОСАЛКОГОЛЬ
РЕГУЛИРОВАНИЕ

(РАР) хочет увеличить мини-
мальную розничную цену 
(МРЦ) на водку с нынешних 
185 до 190 руб. за 0,5 л. Такое 
предложение представитель регу-
лятора огласил вчера на заседании 
рабочей группы в Минэкономики, 
рассказали ”Ъ“ двое его участников 
и подтвердили в пресс-службе РАР. 
Там отметили, что данное повыше-
ние обусловлено перерасчетом се-
бестоимости производства вод-
ки на размер инфляции. По словам 
участников совещания, предложе-
ние РАР было одобрено в аппара-
те вице-премьера Александра Хло-
понина (курирует в правительстве 
алкогольную отрасль). Производи-
тели водки, также участвовавшие 
в совещании, предлагали более су-
щественную индексацию МРЦ — 
до 230 руб. (см. ”Ъ“ от 27 января). 
Олег Трутнев

ВТБ И «ПОЧТА РОССИИ»

подписали соглашение об уч-
реждении Почта-банка. Банк 
будет создан на основе дочерней 
структуры ВТБ 24 — Лето-банка.  
По словам главы ВТБ 24 Михаила 
Задорнова, новый банк намерен 
привлечь как минимум 15 млн кли-
ентов. За долю 50% минус одна ак-
ция в Почта-банке «Почта России» 
заплатит 5,5 млрд руб. В свою оче-
редь ВТБ до 2023 года заплатит за 
использование отделений «Почты» 
47 млрд руб. В этом году инфра-
структурный платеж составит ме-
нее 1 млрд руб., сказал глава «По-
чты России» Дмитрий Страшнов. 
Стратегия нового банка будет ут-
верждена весной этого года. По-
чта-банк начнет операционную де-
ятельность в марте сначала в Мо-
сковском регионе и городах-мил-
лионниках. В этом году будет от-
крыто не менее 6,5 тыс. окон бан-
ка в 3,5 тыс. почтовых отделений. 
Банк будет предлагать клиентам 
депозиты, текущие и накопитель-
ные счета, дебетовые и кредитные 
карты, кредиты наличными. Плани-
руется также, что Почта-банк будет 
вести зарплатные проекты, в том 
числе самой «Почты России».  
«Интерфакс»; отдел финансов

МИНЭКОНОМИКИ

оценило объем потенциаль-
ной госпомощи ВЭБу. Господ-
держка Внешэкономбанка (ВЭБ) 
в 2016 году может составить 150–
200 млрд руб., сообщил журнали-
стам глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев. Механизм ОФЗ 
при этом использован не будет, 
пояснил он. По словам главы Мин-
фина Антона Силуанова, пока точ-
ный объем средств на поддержку 
ВЭБа не определен. «Если мы уви-
дим, что ресурсов у ВЭБа будет 
недостаточно, то предусмотрим 
поддержку из бюджета»,— пояс-
нил он. Вчера же международное 
рейтинговое агентство Fitch поме-
стило долгосрочные рейтинги де-
фолта эмитента дочерних банков 
ВЭБа — «Глобэкса» и Связь-бан-
ка — на пересмотр с возможно-
стью понижения. «Данное реше-
ние отражает риск, что поддер-
жка банкам уменьшится в случае 
их продажи ВЭБом Агентству по 
страхованию вкладов»,— говорит-
ся в сообщении. Ранее сообща-
лось, что ВЭБ продаст «Глобэкс» 
и Связь-банк Агентству по стра-
хованию вкладов по рыночной 
стоимости (см. ”Ъ“ от 28  января). 
« Интерфакс»; ТАСС

ВТБ

сообщил, что планирует со-
звать внеочередное собра-
ние акционеров для обсу-
ждения вопроса о присоеди-
нении к нему банка «Специ-
альный» в рамках процедуры кон-
солидации бизнеса Банка Москвы. 
ВТБ ранее сообщал, что в 2016 го-
ду создаст банк на один день, куда 
передаст здоровый бизнес Банка 
Москвы, а затем присоединит этот 
банк к себе. «Интерфакс»

правила  
игры

Оценка экономиче-
ского состояния ми-
ровой экономики бы-
ла завышена — види-
мо, слишком рано  
похоронили кризис 
и финансисты, и бан-
киры, и аналитики

Торговые площади выручили «Ленту»
Доходы ритейлера растут быстрее, чем у конкурентов

Несмотря на замедление 
роста продаж, «Лента» 
вновь стала самым быст-
рорастущим публичным 
FMCG-ритейлером в Рос-
сии. На второе место по 
темпам роста в 2015 го-
ду поднялась X5 Retail 
Group, обогнав лидера по 
выручке российской роз-
ницы «Магнит» и группу 
компаний «Дикси».

По итогам 2015 года «Лен-
та» увеличила свои продажи 
на 30,3%, до 252,8 млрд руб., 
говорится в отчетности ком-
пании. Несмотря на то что 
темпы роста выручки замед-
лились по сравнению с 2014 
годом (тогда ритейлер нара-
стил оборот на 34,5%), «Лен-
та» сохранила лидерство по 
этому показателю. За про-
шедший год сеть открыла 32 
гипермаркета и 8 супермар-
кетов, увеличив общую тор-
говую площадь на 25,8%, до 
882,3 тыс. кв. м.

Активный рост продаж по-
зволил «Ленте» не только удер-
жать лидерство по темпам 
увеличения выручки, но и 
обогнать Metro Cash&Carry в 
рейтинге крупнейших FMCG-

ритейлеров, подготовлен-
ном «Infoline-Аналитика». По 
данным Infoline, немецкий 
ритейлер увеличил выруч-
ку лишь на 7,4%, до 225 млрд 
руб., и уступил пятую строчку 
рейтинга «Ленте». В Metro эти 
данные не комментируют.

Второй по темпам при-
роста выручки в 2015 го-

ду стала X5 Retail Group (се-
ти «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»), увели-
чившая продажи на 27,3%, 
до 804,13 млрд руб. Компа-
ния существенно ускори-
ла рост оборота по сравне-
нию с результатами 2014 го-
да, когда выручка ритейле-
ра выросла на 18,6%, что де-

лало его лишь четвертым по 
этому показателю. У основ-
ного конкурента Х5 — ли-
дера российской розницы 
«Магнита» ситуация обрат-
ная: компания замедлила 
прирост выручки в 2015 го-
ду до 24,5% против 31,71% 
по итогам 2014 года. Теперь 
«Магнит» третий в рейтин-
ге самых быстрорастущих 
продовольственных сетей. 
За 2015 год его продажи со-
ставили 950,6 млрд руб.

ГК «Дикси» (сети «Дикси», 
«Виктория») замедлила рост 
выручки в прошедшем году 
до 18,9% (продажи составили 
272,3 млрд руб.), в то время 
как в 2014 году оборот ком-
пании вырос почти на 27%. 
Самые низкие темпы роста 
выручки, как и год назад, по-
казал «О’кей». Продажи ри-
тейлера выросли лишь на 
6,9%, до 160,3 млрд руб. По 
итогам 2014 года рост соста-
вил 9%, а выручка — 152 мл-
рд руб.

Сохранить лидерство по 
темпам роста выручки «Лен-
те» помогло активное нара-
щивание площадей, счита-
ет старший аналитик по по-

требительскому сектору 
Sberbank CIB Михаил Крас-
ноперов. «В течение девя-
ти месяцев 2015 года торго-
вые площади росли на 38%, 
что явилось самым высоким 
темпом среди публичных иг-
роков»,— поясняет он. При 
этом, говорит господин Крас-
ноперов, в целом для форма-
та «гипермаркет» четвертый 
квартал был очень сложным. 
«Сезонный всплеск продаж, 
характерный для этого фор-
мата, в этом году не реали-
зовался из-за высокой базы 
конца 2014 года, когда потре-
бители закупались впрок и 
продовольственными, и не-
продовольственными това-
рами»,— поясняет господин 
Красноперов. Зато, напри-
мер, X5, у которого основ-
ной формат — «у дома», это 
позволило в четвертом квар-
тале стать самым быстрора-
стущим по выручке ритейле-
ром (плюс 26,3%; для сравне-
ния: у «Ленты» — плюс 26,2%, 
у «Магнита» — плюс 17,8%), 
добавляет аналитик.

Минприроды подтянуло кадровые ресурсы
У главы министерства появится два новых заместителя

Как стало известно 
”
Ъ“, Мин-

природы определилось с кан-
дидатами на пост двух замести-
телей главы ведомства. Пост 
первого заместителя главы 
Минприроды после ухода Дени-
са Храмова может занять Елена 
Лазько из Deloitte, а вместо Ри-
ната Гизатулина может прийти 
Мурад Керимов из подведомст-
венного министерству агентст-
ва Росводресурсы. По данным 

”
Ъ“, господин Керимов являет-

ся родственником бизнесмена 
Сулеймана Керимова, тогда как 
госпожа Лазько считается кре-
атурой министра Сергея Дон-
ского.

Минприроды представило в пра-
вительство две кандидатуры на по-

сты первого заместителя главы и за-
местителя главы министерства, ко-
торые освободились еще в декаб-
ре прошлого года, рассказали не-
сколько источников 

”
Ъ“. Так, в ка-

честве кандидата на должность пер-
вого заместителя министра вместо 
Дениса Храмова, ставшего зампре-
дом НОВАТЭКа, рассматривается 
партнер компании Deloitte CIS Еле-
на Лазько. Вместо же Рината Гиза-
тулина, ушедшего из министерст-
ва на должность вице-президента 
АЛРОСА, новым заместителем гла-
вы Минприроды может стать Му-
рад Керимов. Сейчас он замруко-
водителя Федерального агентства 
водных ресурсов (Росводресурсы), 
подведомственного Минприроды. 
В министерстве подтвердили 

”
Ъ“ 

кандидатуру господина Керимова, 
заявив при этом, что официально-
го представления кандидатуры на 
пост первого зама ведомства в пра-
вительство еще не было. «Помимо 
Елены Лазько рассматриваются и 
другие кандидаты»,— заявили в ве-
домстве.

По данным 
”
Ъ“, в ведение госпо-

жи Лазько могут перейти два де-
партамента — экономики и финан-
сов, а также международного со-
трудничества, а господину Керимо-
ву доверят вопросы экологии. Клю-
чевой департамент недропользо-
вания, который курировал Денис 
Храмов, отойдет Евгению Киселе-
ву, который стал главой Роснедр и 
одновременно замминистра в Мин-
природы. В министерстве 

”
Ъ“ зая-

вили, что рассматриваются разные 
конфигурации по полномочиям но-
вых замов.

По данным 
”
Ъ“, Мурад Керимов 

является родственником бизнесме-
на Сулеймана Керимова (контроли-
рует «Полюс Золото» через сына Са-
ида). Мурад Керимов уже работал 
в Минприроды в 2011–2013 годах, 
придя советником к предыдущему 
министру Юрию Трутневу, затем не-
долго работал сначала в администра-
ции президента РФ, а затем помощ-
ником полпреда в Дальневосточном 
федеральном округе, которым к то-
му моменту стал господин Трутнев. В 
Росводресурсы Мурад Керимов при-
шел в марте 2014 года.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Платежный сервис Рокетбанк 
вчера рекомендовал своим кли-
ентам оперативно вывести день-
ги из партнерского Интерком-
мерц-банка, который испытыва-
ет сложности. Затем Рокетбанк 
отозвал рекомендации, но такие 
советы ставят под угрозу и сред-
ства клиентов Рокетбанка, и ре-
путацию самого платежного 
 сервиса.

Массовую рассылку своим клиен-
там с рекомендацией переводить сред-
ства со счетов в Интеркоммерц-банке 
Рокетбанк провел вчера. Как отмечают 
авторы письма (копия есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), у Интеркоммерц-банка 

возникли проблемы с ликвидностью. 
«Если у вас есть дебетовая карта друго-
го банка (не 

”
Интеркоммерц“) — пере-

ведите средства на нее,— посоветовал 
Рокетбанк.— Если у вас нет других де-
бетовых карт (выпущенных не КБ 

”
Ин-

теркоммерц“), возможно, такие карты 
есть у родных и близких». В заверше-
ние письма авторы рекомендовали 
клиентам заказать новую карту «От-
крытие—Рокет». Факт рассылки пись-
ма на горячей линии Рокетбанка вчера 
подтвердили, руководство компании 
оказалось недоступно для коммента-
риев. Впрочем, уже во второй полови-

не дня письмо было отозвано, а Рокет-
банк сообщил о проблемах в системе.

• Интеркоммерц-банк входит в топ-
100 по активам. По данным на 1 ян-
варя объем средств физлиц составлял 
68,4 млрд руб., увеличившись за год по-
чти вдвое, юрлиц — 7,6 млрд руб.

• Рокетбанк по сути банком не явля-
ется (не имеет банковской лицензии), 
компания предоставляет услуги пла-
тежного онлайн-приложения для гра-
ждан, при этом счета открываются 
в Интеркоммерц-банке).
О проблемах с возвратом депози-

тов и проведением операций по сче-
там Интеркоммерц-банка стало из-
вестно вчера (см. 

”
Ъ“ от 28 января). По 

информации 
”
Ъ“, к ним привел отказ 

от пролонгации депозита в начале 
февраля крупного клиента банка 
«Транснефти» на $70 млн, что состав-
ляет более половины средств юрлиц 
банка. В «Транснефти» это не коммен-
тируют. Кроме того, ЦБ велел банку 
доначислить резервы на сумму около 
3 млрд руб., ограничил привлечение 
вкладов и потребовал доказать реаль-
ное наличие $80 млн, числящихся на 
западных счетах банка. Все это приве-
ло к невозможности банка проводить 
платежи и выплачивать вклады. Вче-
ра клиентов банка в отделения запи-

сывали в очередь, но, по их словам, 
предупреждали, что рассчитывать 
стоит «на АСВ». В банке официально 
проблемы не комментируют.

В такой ситуации забота Рокетбанка 
о своих клиентах выглядит понятной, 
однако идет вразрез с правилами игры 
на рынке. До декабря 2015 года Интер-
коммерц-банк осуществлял услуги рас-
четного центра Рокетбанка. В декабре 
расчетным центром для Рокетбанка 
стал Ханты-Мансийский банк «Откры-
тие», он выпускает карты нового образ-
ца, но пока действуют и старые. «В ноя-
бре 2014 года между 

”
Открытием“ и Ро-

кетбанком заключено соглашение о 
стратегическом сотрудничестве, в рам-
ках которого Рокетбанк действует как 
самостоятельная компания. Формат 
нашего партнерства не предполагает 
согласования Рокетбанком его марке-
тинговой политики в отношении биз-
неса с другими партнерами»,— сооб-
щили в пресс-службе банка «ФК 

”
От-

крытие“». Таким образом, Рокетбанк, 
являясь действующим партнером Ин-
теркоммерц-банка, сообщил неогра-
ниченному кругу лиц о проблемах сво-
его партнера. «Если у банка по факту 
проблемы — это вопрос этичного или 
неэтичного поведения,— говорит 
партнер 

”
Яковлев и партнеры“ Игорь 

Дубов.— Если проблем нет — это по-
вод для возможного иска о защите де-
ловой репутации». «Такое поведение я 
считаю некорректным и ранее никог-
да с таким не сталкивался»,— отметил 
глава розничного бизнеса Альфа-бан-
ка Михаил Повалий.

При этом своим клиентам Рокет-
банк оказал медвежью услугу. В преде-
лах гарантированной АСВ страховой 
суммы (1,4 млн руб.) никаких рисков 
для вкладчиков нет, соответственно 
нет никакого смысла выводить эти 
средства. Как отмечает арбитражный 
управляющий Михаил Черный, в слу-
чае банкротства банка переводы в 
пользу третьих лиц в последующем 
могут быть оспорены, как и выдача 
крупных сумм одним клиентам бан-
ка при отказе другим. «Если клиенты 
Рокетбанка последовали его совету и 
перевели деньги, причем это прои-
зошло в обход других платежей, то это 
повод для оспаривания в суде после 
отзыва лицензии,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с методами рабо-

ты АСВ.— Хотя, конечно, все зависит 
от суммы, ведь есть пределы разумно-
го в оспаривании таких операций».

Павел Аксенов,  
Юлия Локшина,  
Анна Каледина

Рокетбанк поразил партнера
Клиентов Интеркоммерц-банка забросали тревожными сообщениями

В четверг цены на нефть на евро-
пейском рынке приблизились к 
максимальным значениям этого 
года, достигнув отметок $33,8–
35,8 за баррель. На сырьевые 
рынки благотворно влияют ре-
шения Федеральной резервной 
системы, которая в этом году мо-
жет отказаться от повышения 
ставок. Добавила оптимизма ин-
весторам и исходящая от минис-
тра энергетики Александра Но-
вака информация о якобы име-
ющих место планах ОПЕК обсу-
дить возможность сокращения 
добычи нефти на 5%.

Вчера цены на европейские сорта 
нефти почти вернулись к значениям 
начала года. По данным агентства 
Reuters, в четверг стоимость северо-
морской нефти Brent на спот-рынке 
поднималась до отметки $35,13 за бар-
рель. Котировки российской Urals до-
стигали отметки $33,85 за баррель. Да-
же с учетом коррекции во второй по-
ловине дня, за день котировки нефти 
выросли на 5,8–6%. С начала недели 
рост составил 10,5–11%, а относитель-
но минимальных значений середины 
января нефть подорожала на 36–44%.

Уверенный рост котировок начал-
ся еще во вторник — одновременно с 
началом заседания комитета по от-
крытому рынку Федеральной резерв-
ной системы (ФРС) США. По его ито-
гам в среду, как и ожидалось, регуля-
тор не стал повышать ставку, оставив 
ее на прежнем уровне — 0,25–0,5%. 
Однако комментарий выглядел чуть 
более осторожным из-за нестабиль-
ной ситуации как в экономике стра-
ны, так и на мировых рынках. Такое 
положение лишь усиливает ожида-
ния, что ФРС не будет форсировать по-
вышение ставок в 2016 году, если во-
обще будет это делать. Таким образом, 
эпоха дешевых денег сохранится на 
более длительное время, чем ожида-
лось ранее (см. 

”
Ъ“ от 21 января). «Ре-

шение ФРС несколько повысило курс 
евро, поддержав и нефть, но вряд ли 
этот эффект мог оказаться продолжи-
тельным»,— отмечали аналитики 
ING. Помимо нефти, на это решение 
отреагировали и цены на цветные ме-
таллы, прежде всего на алюминий и 
цинк, которые фактически вернулись 
к значениям начала года.

В дополнение к этому в начале дня 
в четверг нефтяные котировки под-

держали сообщения о том, что Сау-
довская Аравия и ОПЕК готовятся в 
феврале обсудить возможность со-
кращения добычи нефти на 5%. Об 
этом заявил министр энергетики Рос-
сии Александр Новак. Несмотря на то 
что других подтверждений этих слов 
рынки не получили, а возможности 
по сокращению нефтедобычи у рос-
сийских компаний ограниченны (см. 
материал на стр. 9), оптимизма у ин-
весторов в отношении восстановле-
ния цены на нефть явно прибави-
лось. Сделка между Саудовской Ара-
вией и Россией — это то, чего не хва-
тало рынку, отмечает аналитик «Аль-
фа-Капитала» Андрей Шенк. «Игроки 
в панике закрывали короткие пози-
ции, количество которых до недавне-
го времени находилось на многолет-
них максимумах. Поскольку и спеку-
ляции, и паника относятся к катего-
рии спонтанных решений, то пред-
сказывать точный срок завершения 
текущего роста — дело неблагодар-
ное»,— отмечает управляющий акти-
вами General Invest Валентин Журба. 
Андрей Шенк не исключает возвра-
щения нефтяных котировок в диапа-
зоне $37–40 за баррель марки Brent. 
«Пока нефтедобытчики ограничива-
ются только заявлениями, фундамен-
тальных факторов для более сильно-
го роста цен на нефть нет. Но для иг-
ры на понижение инвесторы долж-
ны начать наращивать короткие по-
зиции, а в текущих условиях этого де-
лать никто не будет, так как ожидае-
мая доходность не компенсирует ри-
ски от таких сделок»,— подчеркивает 
господин Шенк.

Приближение цен на нефть к мак-
симумам текущего года положитель-
но отразилось на курсе националь-
ной валюты. Вчера курс доллара на 
Московской бирже обновил двухне-
дельный минимум, опускавшись в 
ходе торгов до отметки 75,47 руб./$. 
По итогам основной сессии курс за-
крылся на отметке 76,17 руб./$, что по-
чти на 1 руб. ниже закрытия среды. 
Курс евро снизился за день на 0,4 руб., 
до отметки 83,9 руб./€. «Формирую-
щийся фон вполне способен поддер-
жать дальнейшее, хотя и сдержанное 
укрепление рубля, в результате чего 
курс доллара будет стремиться к 
75 руб./$»,— отмечает главный анали-
тик Нордеа-банка Денис Давыдов.

Виталий Гайдаев

Нефть  
подорожала  
на словах
ФРС и Александр Новак  
поддержали сырьевые рынки

Убыточный с начала 2015 года 
Юниаструм-банк, сменивший 
акционера в конце сентября, в 
декабре заработал более 4 млрд 
руб. и вышел в число прибыль-
ных по итогам 2015 года. Имен-
но такую задачу, по сведениям 

”
Ъ“, ставил перед собой его но-

вый акционер Артем Аветисян. 
Однако обеспечило ее вовсе не 
улучшение бизнес-показателей, 
а разовая сделка.

Данные об изменившейся в конце 
прошлого года ситуации с прибыль-
ностью Юниаструм-банка приведе-
ны в его российской отчетности. Со-
гласно ей, в декабре банк заработал 
рекордную для себя за последние два 
года чистую прибыль — 4,28 млрд 
руб. За счет этого банк получил чи-
стую прибыль и по итогам года — 
961 млн руб. До этого с начала 2015 го-
да банк лишь накапливал убыток. 
Впрочем, как видно из отчетности, 
прибыльным банк стал не из-за суще-
ственного улучшения кредитного 
бизнеса. В декабре кредиты физлиц 
сократились на 1%, до 15,2 млрд руб., 
юрлиц — на 0,5%, до 23,13 млрд руб. 
«Прибыль обеспечена доходом по 
статье 

”
прочие доходы“, однако суть 

этого разового дохода не раскрывает-
ся»,— отмечает аналитик Промсвязь-
банка Дмитрий Монастыршин.

По сведениям 
”
Ъ“, показать при-

быль банку позволило отражение на 
своем балансе дохода от земель, пе-
решедших банку по залогу. «Речь 
идет о кредите, переданном на ба-
ланс УК 

”
Инвестиции Управление 

Активами“ (не вошла в периметр 
сделки по продаже Юниаструм- 
банка и осталась во владении преж-
него собственника — Bank of Cyp-
rus), который был частично пога-
шен залогом»,— отмечает один из 
источников 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией. В Юниаструм-банке не ста-
ли раскрывать источник происхож-
дения прибыли, отказавшись от 
комментариев.

Задачу по выходу в прибыль в 2014 
году перед банком, по сведениям 

”
Ъ“, 

поставил новый акционер — Артем 
Аветисян. «Если банк не выйдет в при-
быль в ближайшее время, новый соб-
ственник должен будет докапитализи-
ровать банк на сумму до 2 млрд руб.»,— 
говорили в сентябре источники 

”
Ъ“. 

Впоследствии, правда, банк и так был 
докапитализирован на 1,5 млрд руб. 
через переуступку Артему Аветисяну 
прав требования прежнего собствен-
ника — Bank of Cyprus — к Юниа-
струм-банку по двум валютным креди-
там на эту сумму (см. 

”
Ъ“ от 3 ноября).

Однако вероятность того, что бан-
ку удастся выйти в прибыль до конца 
года, до сих пор была крайне низкой. 
При этом в декабре существенно воз-
рос объем привлечения средств от 
физлиц. По данным отчетности, за де-
кабрь он увеличился на 42,6%, до 
54,2 млрд руб. Причины столь резкого 
роста в банке не раскрывают. «Исходя 
из отчетности, средства размещены 
на корсчете в ЦБ (3,5 млрд руб.), в цен-
ных бумагах (3,4 млрд руб.) и корпора-
тивных векселях (на 1,4 млрд руб.)»,— 
отмечает Дмитрий Монастыршин.

В том, что Юниаструм-банк сможет 
распорядиться привлеченными сред-
ствами так, чтобы сохранить при-
быльность при выбранной стратегии, 
эксперты сомневаются. Ранее сообща-
лось, что ключевым драйвером роста 
кредитования в банке станет кредито-
вание малого и среднего бизнеса 
(МСБ). Сейчас, когда даже крупней-
шие игроки не рискуют кредитовать 
МСБ, имея доступ к необходимым ре-
сурсам, вряд ли идея развивать банк 
именно в этом сегменте может быть 
реализована, считает партнер BDO 

Russia Денис Тарадов. «Расходы по 
большому объему вкладов можно от-
бивать в текущих условиях только че-
рез инвестирование в крупное креди-
тование или через сделки на фондо-
вом рынке,— отмечает он.— Пока 
есть другие источники прибыли, та-
кая модель может работать довольно 
долго, но вопрос в том, как долго банк 
сможет предлагать клиентам доход-
ность выше рыночной, чтобы не 
столкнуться с проблемой ликвидно-
сти, если вкладчики начнут перекла-
дывать средства в другие банки». Пе-
рейти к активному росту кредитова-
ния банк сможет лишь тогда, когда 
экономика пройдет период турбу-
лентности и станет понятно, как пере-
формируются отрасли экономики, 
несущие наименьшие кредитные ри-
ски для банка, а этот процесс может за-
нять до года, заключает вице-прези-
дент ФБК Алексей Терехов.

Ольга Шестопал

Юниаструм-банк получил прочий доход
Прибыльность кредитов малому бизнесу остается под вопросом

Как сообщили 
”
Ъ“ в Националь-

ном расчетном депозитарии 
(НРД), на днях закончился пер-
вый этап тестирования элек-
тронной системы, разработан-
ной для совершения доброволь-
ных корпоративных действий. 
Согласно закону, с 1 июля 2016 
года их можно будет осуществ-
лять только в электронном виде. 
Для подключения к новой систе-
ме участникам рынка (депозита-
риям и регистраторам) придется 
потратиться на дорогой софт. 
Причем за свой счет, чтобы 
 сохранить клиентов на конку-
рентном рынке.

В конце января НРД закончил пер-
вое тестирование операций по выку-
пу акций обществом по требованию 
акционеров с использованием элек-
тронного документооборота и кана-
лов связи. Поправки к законам «Об ак-
ционерных обществах» и «О рынке 
ценных бумаг» предписывают начи-
ная с 1 июля 2016 года совершать ряд 
действий по реализации прав на цен-
ные бумаги только через номиналь-
ных держателей и только в электрон-
ном виде, полностью отказавшись от 

бумажной документации. «В тестиро-
вании приняли участие крупнейшие 
депоненты (ВТБ, 

”
Банк Кредит 

Свисс“, Сбербанк и другие), регистра-
торы (СР-ДРАГа, ВРК), а также разра-
ботчик программного обеспечения 

”
Элдис-Софт“»,— рассказал управля-

ющий директор по работе с корпора-
тивной информацией НРД Сергей 
Берневега.

Участники позитивно оценили ре-
зультаты тестирования, отмечая необ-
ходимость перехода на электронный 
документооборот. «Новая технология 
позволяет ускорить выявление воз-
можных расхождений во встречных 
поручениях контрагентов по сделкам, 
что значительно снижает риск неи-
сполнения сделок в установленный 
срок»,— указывает гендиректор «ВТБ 
Регистратор» Константин Петров.

Теоретически система личных 
веб-кабинетов на сайте НРД позволя-
ет проводить такие операции вруч-
ную, без использования автоматизи-
рованных сервисов. Однако увеличе-
ние количества операций влечет за 
собой необходимость также вносить 
изменения в архитектуру ПО. В ко-
нечном итоге использовать электрон-

ную систему документооборота — ча-
стично или полностью — придется 
всем без исключения. Те, кто не успе-
ет подготовиться к 1 июля, вероятно, 
уйдут с рынка. В законодательстве 
нет четкого указания на санкции, од-
нако большинство участников рынка 
уверены, что нарушители будут ли-
шены лицензий, поскольку окажутся 
вне правового поля.

При этом большинство депозита-
риев и регистраторов покупают про-
граммное обеспечение у крупнейше-
го разработчика — «Элдис-Софт». 
Остальные имеют софт собственной 
разработки. В частности, к ним отно-
сятся восемь компаний (но крупней-
ших) из 39 участников регистратор-
ского рынка. И по причине неготов-
ности к испытаниям собственных IT-
систем принять участие в первом те-
стовом запуске системы смогли не 
все компании. «Мы работаем на соб-
ственном программном обеспече-
нии, и внедрение новых форматов 
требует доработки и ресурсов»,— по-
яснил гендиректор регистратора 
«Статус» Михаил Недельский. По его 
словам, в ближайшее время будет 
проведено тестирование собственно-

го ПО с НРД, чтобы с 1 июля «обеспе-
чить электронное взаимодействие по 
корпоративным действиям в полном 
объеме». По этой же причине отло-
жил свое участие в тестах и другой 
крупный регистратор — НРК.

Перестроить системы путем по-
купки готовых, одних на всех реше-
ний проще и дешевле, чем дорабаты-
вать их индивидуально. Однако обла-
датели оригинального софта готовы 
потратиться на перспективу. Причем, 
по их словам, инвестиции в ПО не 
скажутся на стоимости их услуг. «Це-
нообразование в отрасли зависит не 
от затрат регистраторов на бизнес, а 
от конкуренции. Конкуренция жесто-
чайшая. Все участники рынка будут 
вкладывать средства в доработки ПО 
и держать цены, иначе потеряют кли-
ентов»,— сообщил председатель сове-
та директоров НРК Олег Жизненко. 
Большие вложения в софт ожидают 
не только лидеров рынка, но и наобо-
рот, аутсайдеров, которые обслужива-
ют небольшое число клиентов и со-
вершают минимальное количество 
операций, связанных с реализаций 
прав акционеров.

Мария Сарычева

НРД протестировал электронный выкуп
Охватить весь рынок пока не удалось
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ЦИТАТА

Говорят, что банки должны  
больше кредитовать малый  
и средний бизнес, но если  
сегодня он не востребован  
в стране, то какой смысл больше 
кредитовать? Это будут только 
невозвратные долги
— Андрей Костин,
глава ВТБ, 13 октября 2015 года
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АВИАЦИОННАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Государство не спешит выходить 
из ОАК

Сокращение госдоли в Объединенной авиастроительной корпора-
ции до 50% плюс 1 акция планируется до 2024 года, сообщили вчера 
в Минэкономики. «Решение принимается на основании решений 
президента и правительства, но пока они не приняты», отметили 
в министерстве. Сейчас Росимуществу принадлежит 90,3% акций 
ОАК. Вчера премьер Дмитрий Медведев подписал распоряжение 
о передаче в уставный капитал ОАК акций ее дочерних компаний, 
находящихся в федеральной собственности. Речь идет о ПАО «Ком-
пания ”Сухой“» (5,1%), АО РСК МиГ (62,7%), ОАО «ЛИИ им. М. М. 
Громова» (18,5%), ПАО «Туполев» (2,9%). Акции передаются в рам-

ках оплаты государством дополнительных акций размещаемых OAK 
в связи с увеличением ее уставного капитала. «Интерфакс»

ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

АЛРОСА продала меньше алмазов

Выручка АЛРОСА от продажи алмазов в 2015 году, по предваритель-
ным данным, составила не менее $3,4 млрд, сообщила компания. 
Это на 31% меньше, чем выручка за 2014 год, и коррелирует с объе-
мом продаж в натуральном выражении: в 2015 году они составили 
30 млн карат (падение на 24% год к году), на камни ювелирного 
 качества пришлось 19,7 млн карат (падение на 29%), а цена на них 
в целом за год снизилась на 7%, до $170 за карат. При этом компа-
ния практически сравнялась по выручке со своим основным конку-
рентом De Beers, объем продаж которой за 2015 года составил 
$3,6 млрд, отмечается в обзоре БКС. На конец ноября складские 
 запасы АЛРОСА достигали 20 млн карат, и первый вице-президент 
компании Илья Рящин говорил, что по итогам первого  квартала 2016 
года могут быть пересмот рены в меньшую сторону планы годовой 
 добычи на уровне 39 млн карат. Анатолий Джумайло

Российские авиакомпании 
в прошлом году сократили 
парк пассажирских самоле-
тов до минимального уровня 
за последние десять лет в от-
вет на падение спроса и кризис 
в экономике. Эксперты связы-
вают это с уходом с рынка ког-
да-то второй по величине авиа-
компании «Трансаэро».  Однако 
и нынешнее число самолетов 
по-прежнему избыточно для 
рынка, и аналитики ожида-
ют, что по окончании высоко-
го летнего сезона компаниям, 
чей бизнес основан на тури-
стических перевозках, придет-
ся  активно демпинговать или 
 отказаться от части парка.

В 2015 году поставки самолетов 
в парк российских авиакомпаний 
сократились вдвое из-за снижения 
спроса на авиаперевозки, к таким 
выводам пришли эксперты ГосНИИ 
гражданской авиации. По их дан-
ным, в период 2008–2014 годов в 
среднем в парк ежегодно поставля-
лось 123 пассажирских самолета, а 
в прошлом году было поставлено 59 
судов. При этом из-за масштабных 
сокращений самолетного парка его 
состав за год уменьшился на 235 су-
дов, и на конец года авиакомпании 
эксплуатировали 753 пассажирских 
самолета (547 магистральных и 206 
региональных) — это самый низкий 
уровень за последние десять лет. 
Подавляющее большинство маги-
стральных судов — 72% — было ино-
странного производства, при этом 
на среднемагистральные Boeing 737 

и Airbus A320 в прошлом году при-
шлось около 95% пассажирооборота 
российской гражданской авиации.

К сокращению провозных ем-
костей российские авиакомпании 
призывало правительство, где счи-
тали, что их профицит был главной 
причиной хронических убытков иг-
роков рынка. По данным Минэко-
номики, избыток провозных емко-
стей с мая 2015 года превысил пока-
затели 2014 года на 400 тыс. кресел, 
а в июне 2015 года составил 800 тыс. 
кресел (см. 

”
Ъ“ от 6 августа 2015 года). 

В «ЮТэйр» 
”
Ъ“ сообщили, что в прош-

лом году вывели из парка 33 самоле-
та из-за падения спроса на авиапе-
ревозки по определенным направ-
лениям и резкого роста лизинговых 
платежей, которые номинированы 
в иностранной валюте. Сокращение 
парка позволит авиакомпании сэ-
кономить около $100 млн только за 
счет сокращения лизинговых пла-
тежей. В S7 сообщили, что в рамках 
программы обновления флота из 
парка было выведено два самолета 
Boeing 737. Подтвержденных планов 
по получению новых воздушных су-
дов в этом году у компании нет. В «Аэ-
рофлоте» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Однако наибольший эффект на 
рынок оказал уход с рынка более 70 
самолетов «Трансаэро». «Масштаб-
ную оптимизацию, по сути, прово-
дили только 

”
ЮТэйр“ и 

”
Северный 

ветер“, и почти все остальные само-
леты ушли с рынка под действием 

”
обстоятельств непреодолимой си-

лы“: либо с отзывом свидетельства 
эксплуатанта, либо с прекращени-

ем существования целого сегмента 
рынка — Египта и Турции», — гово-
рит исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев. По его мне-
нию, если эти направления не реа-
нимировать летом 2016 года, то пе-
ревозчики, ориентирующиеся на ту-
ристический рынок, смогут загру-
зить флот на внутрироссийских ку-
рортных направлениях, но осенью 
им неизбежно придется покинуть 
рынок. Имеющиеся провозные ем-
кости очевидно избыточны даже с 
учетом недавних потерь, говорит 
эксперт. Он отмечает, что в услови-
ях низкого спроса у авиакомпаний, 
имеющих взятые в лизинг суда, есть 
только один выход: получить оборот-
ные средства за счет демпинга.

«Говорить о том, что на рынке на-
конец-то наступит дефицит емко-
стей, не приходится»,— согласен ве-
дущий научный сотрудник Инсти-
тута экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ Федор 
Борисов. К лету на рынок вернется 
часть судов, ранее входивших в парк 
«Трансаэро», которые будут переда-
ны в авиакомпанию «Россия». К то-
му же сейчас простаивает значитель-
ная часть самолетов чартерных пе-
ревозчиков, вынужденных прекра-
тить полеты в Египет. По мнению 
эксперта, если данный рынок не бу-
дет открыт, то часть этого флота вый-
дет на рынок регулярных перево-
зок. Поэтому сейчас главная задача 
авиакомпаний — удержать пассажи-
ра за счет повышения эффективно-
сти и снижения издержек.

Елизавета Кузнецова

Россия избавляется  
от самолетов
Авиакомпании сокращают парк ради выживания Россия, многие годы традици-

онно избегавшая координации 
действий с ОПЕК, публично за-
явила о готовности обсуждать 
с картелем сокращение добы-
чи нефти. Рынок отреагировал 
бурно (см. стр. 8), но собеседни-
ки 

”
Ъ“ в нефтяных компаниях 

очень сдержанно отнеслись к 
этой идее. По мнению аналити-
ков, маловероятно, чтобы уда-
лось добиться соглашения с дру-
гими производителями нефти, 
а если такая договоренность со-
стоится, это может угрожать до-
ле России на рынке и стабиль-
ности добычи.

Россия готова обсуждать с Саудов-
ской Аравией и ОПЕК пропорцио-
нальное сокращение добычи нефти 
примерно на 5% для восстановления 
баланса на рынке, заявил глава Минэ-
нерго Александр Новак. Это заявле-
ние последовало на следующий день 
после совещания Минэнерго с круп-
нейшими нефтяными компаниями, 
на котором была поднята тема пере-
говоров с Саудовской Аравией. Тог-
да глава «Транснефти» Николай Тока-
рев заявил, что Россия собирается об-
судить снижение добычи на февраль-
ской встрече ОПЕК, проведение кото-
рой сейчас обсуждается. В Минэнер-
го 

”
Ъ“ заявили, что пока официально-

го приглашения на встречу россий-
ская сторона не получала. А источник 
Bloomberg в ОПЕК сообщил, что Сау-
довская Аравия не предлагала сокра-
щение добычи именно на 5%, хотя го-
това это обсуждать.

Господин Новак оговорился, что 
существует «очень много вопросов 

по контролю за сокращением (до-
бычи.— 

”
Ъ“), от какой базы считать. 

Поэтому для того, чтобы хотя бы на-
чинать эти вопросы прорабатывать, 
нужно общее согласие (добываю-
щих стран.— 

”
Ъ“) сначала». Тем не 

менее цены на нефть, чрезвычайно 
волатильные в последние дни, от-
реагировали на возможную коорди-
нацию действий России и ОПЕК рез-
ким ростом, повышаясь в моменте 
до $36 за баррель Brent. Совместно 
Россия и ОПЕК контролируют около 
45% мировой добычи нефти.

Собеседники 
”
Ъ“ как среди неф-

тяных компаний, так и в правитель-
стве сомневаются в том, что удаст-
ся достигнуть реальных догово-
ренностей с ОПЕК. По данным 

”
Ъ“, 

на совещании в Минэнерго никто 
из нефтяников не высказывался в 
пользу снижения добычи. «Допу-
стим, все договорятся об уровнях 
добычи и о том, как этот уровень 
мониторить. Потом одна из стран 
превысит эту квоту, как уже неод-
нократно бывало. И какие санкции 
мы сможем к ней применить?» — 
задается вопросом один из источ-
ников 

”
Ъ“  По его мнению, в таком 

случае эффект на цены будет даже 
более негативным, чем если бы сто-
роны вообще не пытались догово-
риться. «Пока это выглядит как сло-
весные интервенции, у России нет 
механизма для сокращения экспор-
та»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ в од-

ной из нефтяных компаний. Дру-
гой источник 

”
Ъ“ добавляет, что за-

крытие скважин или остановка бу-
рения в российских условиях при-
ведут к среднесрочному эффекту на 

отрасль и, чтобы восстановить до-
бычу, понадобится пять-семь лет.

По расчетам Алексея Кокина из 
«Уралсиба», для сокращения добычи 
в России на 5% потребуется закрыть 
около 7,5–10 тыс. скважин. «Это воз-
можно, только если будет понимание, 
что без этого стоимость нефти никогда 
не вырастет»,— считает эксперт, сом-
неваясь, что такие решения будут при-
няты. В то же время часть скважин за-
кроется естественным путем, так как 
добыча на них станет нерентабель-
ной при низких ценах на нефть, а так-
же в отсутствие инвестиций со сторо-
ны владельцев. «Рынок сам постепен-
но приспосабливается к новой конъ-
юнктуре, и у всех игроков есть пони-
мание, что стоимость сырья не мо-
жет долго оставаться на таком низком 
уровне»,— говорит Валерий Нестеров 
из Sberbank Investment Research. Если 
же Россия начнет снижать добычу, то 
может потерять место на рынке. К то-
му же правительство не может при-
казать всем компаниям пропорцио-
нально снизить добычу на 5%, так как 
у них разные стадии освоения место-
рождений и разные скважины. Нет 
смысла закрывать новые высокоде-
битные скважины, а если ограничи-
вать добычу на истощенных месторо-
ждениях, можно вызвать «эффект до-
мино», отмечает Валерий Нестеров. 
Он допускает, что если будет усилена 
налоговая нагрузка на отрасль, то до-
быча снизится в пределах 2% из-за па-
дения инвестиций, и это можно будет 
представить как вклад в регулирова-
ние мирового рынка.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Нефть не отпускает добычу
Эксперты сомневаются в реальности сотрудничества РФ с ОПЕК

У российских металлургов при-
бавляется проблем на тради-
ционных экспортных рынках. 
После того как Турция неожи-
данно повысила размер воз-
можных антидемпинговых 
пошлин для российского го-
рячего плоского проката, ста-
ло  известно, что Еврокомиссия 
 может ввести предварительную 
пошлину в 26% на холодный 
прокат из России. В сумме оба 
этих рынка приносили метал-
лургам около $700 млн в год.

Еврокомиссия введет предвари-
тельные пошлины на импорт холод-
нокатаного плоского проката из Рос-
сии в размере 26% и из Китая — в раз-
мере 16%, сообщило Reuters со ссыл-
кой на источники, знакомые с пла-
нами комиссии. Эти пошлины бу-
дут применяться ретроспективно с 
середины декабря 2015 года. В Евро-
комиссии 

”
Ъ“ отказались комменти-

ровать эту информацию и аргумен-
тацию возможного введения таких 
пошлин, указав лишь, что предвари-
тельные меры должны быть объяв-
лены 14 февраля (итоговые должны 
быть оглашены 12 августа).

Антидемпинговое расследова-
ние в отношении холоднокатано-
го проката из КНР и РФ было на-
чато в мае по заявлению европей-
ского металлургического лобби 
Eurofer (включает ArcelorMittal, 
Tata Steel, ThyssenKrupp Steel, SSAB, 
Voestalpine и других), которое утвер-
ждало, что рост демпинговых им-
портных поставок наносит ущерб 
отрасли. По данным Eurofer, в 2014 
году РФ экспортировала в ЕС около 
720 тыс. тонн холоднокатаного про-
ката, за 11 месяцев 2015 года — око-
ло 850 тыс. тонн. При этом в материа-
лах лобби указывается, что на Китай, 
Россию и Украину приходится около 

59% импорта плоского проката в ЕС 
(Китай экспортировал в ЕС за 11 ме-
сяцев 2015 года свыше 1 млн тонн 
холоднокатаной стали). В ноябре НП 
«Русская сталь», объединяющее рос-
сийских металлургов, оценивало 
для 

”
Ъ“ ежегодные поставки холод-

нокатаного проката в ЕС из России 
примерно в $280 млн.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли говорят, 

что основные экспортеры холоднока-
таного листа в Европу — это «Север-
сталь» Алексея Мордашова и НЛМК 
Владимира Лисина, тогда как ММК 
Виктора Рашникова туда эту продук-
цию практически не поставляет. В 
НЛМК и «Северстали» отказались от 

детальных комментариев по постав-
кам в ЕС до оглашения предваритель-
ных мер. В «Северстали» лишь заме-
тили, что компания «осуществляла и 
осуществляет экспортные поставки в 
Европу в полном соответствии с пра-
вилами международной торговли, по 
рыночным ценам». «Северсталь» при-
нимает участие в расследовании, до-
казывая отсутствие как демпинга, 
так и ущерба местным производите-
лям, говорит представитель компа-
нии. При этом в отчете Eurofer от 27 
января отмечается, что несмотря на 
рост видимого потребления стали в 
ЕС на 2,7% в третьем квартале (год к 
году), внутренние поставки европей-
ских металлургов упали на 1,3% из-за 
наплыва импорта (рост на 29%).

Расследование ЕС против холод-
ного проката из России — второе 

по величине из ведущихся сейчас 
после турецкого. Как сообщал 

”
Ъ“ 

25 января, Минэкономики страны 
установило, что демпинговая мар-
жа российских металлургов при 
экспорте в страну горячекатаных 
рулонов доходит до 13,66%. Это ста-
ло полной неожиданностью для 
российских металлургов, которые 
напоминали, что еще в августе 2015 
года Минторговли Турции не нашло 
демпинга в поставках НЛМК и «Се-
верстали», а у ММК предполагало 
демпинговую маржу всего в 2,22%. 
Объем поставок горячего плоско-
го проката в Турцию в 2015 году — 
825 тыс. тонн на $413 млн.

Как объясняли металлурги в об-
зоре 

”
Ъ“ от 4 декабря, глобальный 

протекционизм растет из-за переиз-
бытка стали (прежде всего, из-за ки-
тайского экспорта — около 300 млн 
тонн в год) на фоне спада потребле-
ния, а в случае с Россией сказывают-
ся взаимные санкции и политиче-
ская напряженность. Из ведущихся 
расследований важными они также 
считают дела в США и Индии. Сергей 
Донской из Societe Generale отмеча-
ет, что если в отношении металлур-
гов РФ будут введены заградитель-
ные пошлины, то это может увели-
чить конкуренцию на рынке слябов, 
а также привести к большему объе-
му поставок стали на рынок РФ, что 
снизит внутренние премии и доход-
ность металлургов.

Анатолий Джумайло

В Европе может не прокатить
Для металлургов РФ обсуждаются заградительные пошлины

Переход Рината Гизатулина на 
пост вице-президента АЛРОСА и на-
значение на его место Мурада Кери-
мова источники 

”
Ъ“ в кремлевской 

администрации прогнозировали 
еще в октябре, одновременно отме-
чая борьбу лоббистов за кандидату-
ру на пост главы Роснедр. В частно-
сти, говорилось, что глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин лоббирует возвра-
щение экс-главы ведомства Алексан-
дра Попова, владелец «Интерроса» 
Владимир Потанин — главы Росгео-
логии Романа Панова, а глава Мин-

природы Сергей Донской — своего 
заместителя Дениса Храмова. Одна-
ко в итоге господин Храмов предпо-
чел уйти в НОВАТЭК, а по главе Рос-
недр было принято компромиссное 
решение, и агентство возглавил дол-
гое время работавший в геологиче-
ской отрасли Евгений Киселев.

Елена Лазько работает в Deloitte 
CIS почти десять лет, сейчас она 
партнер департамента консалтинга 
и руководитель группы по оказанию 
услуг предприятиям нефтегазового 
сектора. По словам источников 

”
Ъ“, 

госпожа Лазько считается челове-
ком, призванным укрепить коман-

ду министра Сергея Донского. «Что 
касается кандидатуры Елены Лазь-
ко, то практика подбора высокопро-
фессиональных кадров из бизнеса в 
систему госуправления сейчас наби-
рает обороты, и это отрадно»,— пола-
гает Артур Шамилов из TopContact. 
По его мнению, выбор Мурада Кери-
мова в качестве кандидата на пост за-
местителя главы Минприроды в пер-
вую очередь связан с его профессио-
нальным опытом, а не родственны-
ми связями.

Дмитрий Козлов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Минприроды подтянуло  
кадровые ресурсы

СИБУР претендует на покуп-
ку третьей по энергомощно-
сти станции «Фортума» — То-
больской ТЭЦ — за 9 млрд руб. 
ФАС предварительно одобри-
ла сделку. Химическому хол-
дингу актив необходим как 
единственный поставщик про-
мышленного пара. По мнению 
аналитиков, за счет сделки 
 СИБУР пытается оптимизи-
ровать собственные затра-
ты, но отказаться от продажи 
 мощности станции на опто-
вый  рынок  будет сложно.

ФАС предварительно согласова-
ла ходатайство ПАО «СИБУР Хол-
динг» о покупке ООО «Тобольская 
ТЭЦ», принадлежащего «Фортуму». 
Сделка одобрена при условии, что 
дочерние структуры СИБУРа вый-
дут из электросетевого бизнеса, по-
скольку совмещение деятельнос-
ти по производству и сбыту элек-
троэнергии с передачей запреще-
но законом. В «Фортуме» заяви-
ли, что ведут переговоры о прода-
же Тобольской ТЭЦ СИБУРу. Источ-
ник в СИБУРе заметил, что покуп-
ка ТЭЦ нужна для развития Тоболь-
ской промплощадки, куда и так 
уже поставляется более 85% тепло-
вой энергии с этой станции. Он до-
бавил, что существует возможность 
утилизовать побочные продукты 
производства комбината как еще 
один вид топлива для ТЭЦ.

• Тобольская ТЭЦ запущена в 1980 
году, использует в качестве топли-
ва природный газ. Электрическая 
установленная мощность ТЭЦ — 
665,3 МВт (третья среди станций 
«Фортума»), тепловая — 2,58 ГВт. 

Реконструирована в 2011 году, в ре-
зультате чего электрическая мощ-
ность выросла на 213 МВт. Но-
минальная стоимость — 9 мл-
рд руб., говорится в решении ФАС. 
 Тобольская ТЭЦ прошла конкурент-
ные отборы мощности на 2016-й 
и 2017–2019 годы, за счет чего ей 
 гарантирована оплата мощности 
в этот период. Около двух лет на-
зад ТЭЦ выделена в самостоятель-
ное юрлицо, остальные станции 
входят в филиалы «Фортума».
Производственная площад-

ка в Тобольске — ключевой ком-
плекс СИБУРа. Она объединяет га-
зофракционирующие мощности 
«Тобольск-Нефтехима», завод «То-
больск-Полимер», а также ведет 
строительство крупнейшего в Рос-
сии нефтехимического комплек-
са «Запсибнефтехим» стоимостью 
$9,5 млрд (ввод в эксплуатацию на-
мечен после 2019 года). В 2014 го-
ду предприятия СИБУРа потреби-
ли 7,6 млрд кВт•ч электроэнергии 
и 18,4 млн ГКал тепла. СИБУР уже 
имеет розничную генерацию для 
собственных нужд — в «СИБУР-
Химпроме» действуют три ГТЭС об-
щей мощностью 18 МВт и тепловой 
— 27 Гкал. В отчете холдинга гово-
рится, что собственное производ-
ство электроэнергии и тепла позво-
лит сократить расходы на покупку 
энергии, но пока собственная выра-
ботка составляет незначительную 
долю в потреблении.

Заинтересованность  СИБУ-
Ра в оптимизации затрат понят-
на — химические производства 
требуют больших объемов тепло-
вой энергии, рассуждает аналитик 

Raiffesenbank Федор Корначев. Но 
с учетом постепенной либерализа-
ции тарифов на тепло у компании 
теоретически была возможность за-
ключить долгосрочный контракт с 
«Фортумом» по свободной цене, от-
мечает он. Аналитик допускает, что 
сделка связана с аварией на Тоболь-
ской ТЭЦ, после чего СИБУР мог 
усомниться в способности «Форту-
ма» обеспечить надежное энерго-
снабжение. Структуры нефтехими-
ческого холдинга — «СИБУР-Хим-
пром» и «Тобольск-Полимер» — 
требуют взыскать с «Фортума» око-
ло 485 млн руб. суммарно в Арби-
тражном суде Тюменской области 
в качестве компенсации за аварий-
ное прекращения подачи электро-
энергии и тепла с Тобольской ТЭЦ 
в апреле 2015 года. «Фортум» не со-
гласен с объемом претензий, указы-
вая, что производство полипропи-
лена на заводе не прекращалось за 
счет работы дизель-генераторов.

Интересна дальнейшая бизнес-
стратегия СИБУРа в отношении 
ТЭЦ: сделать такой крупный объект 
блок-станцией проблематично, оп-
ция заключить прямой договор на 
оптовом рынке тоже несет риски 
обязательств по компенсации полу-
ченной выгоды рынку, считает Ми-
хаил Расстригин из «ВТБ Капитала». 
Возможно, планы СИБУРа связаны с 
рынком тепла, отмечает он. Это уже 
вторая сделка за последний месяц, 
когда генкомпания продает круп-
ную ТЭЦ — на днях стало известно 
о продаже Щекинской ГРЭС «Ква-
дры», напоминает аналитик.

Анастасия Фомичева,  
Ольга Мордюшенко

СИБУР на пару
Холдинг купит Тобольскую ТЭЦ «Фортума»

 25 миллионов тонн стального 
 проката  было экспортировано из России 
в 2015 году, по данным НП «Русская сталь»
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деловые новости

Как рассказал собеседник 
”
Ъ“, зна-

комый с бизнесом Apple, из-за того 
что ФТС начала взимать 10% пошлины 
на эти устройства, Apple Watch перед 
Новым годом подорожали в рознице 
примерно на 15%. 11 декабря Apple 
подняла цены на Apple Watch на 
7–17% в зависимости от модели. 

В тот день официальный предста-
витель Apple сообщил 

”
Ъ“, что корпо-

рация формирует цены в каждой 
стране в зависимости от ряда факто-
ров, в числе которых — курс обмена 
валют, местные законы на импорт то-
варов, бизнес-практики и налогоо-
бложение. Вчера в Apple не стали ком-
ментировать ситуацию с введением 
десятипроцентной пошлины в РФ. 
Официальные ресселлеры Apple 
Watch получают «умные часы» от им-
портера — ООО «Эппл Рус», 100-про-
центной «дочки» Apple. В «Связном», 
«М.Видео» и «Вымпелкоме» не стали 
комментировать, в какой степени 
пошлина и девальвация рубля повли-
яли на рост цен на Apple Watch. «Про-
блем с дистрибуцией не испытыва-
ли»,— заверили в «Вымпелкоме». В 
«М.Видео» наблюдают «серьезный 
рост интереса покупателей к устрой-
ствам из сегмента носимой электро-
ники, в частности, к умным часам». 
«По нашим данным, в 2015 году ры-
нок вырос на 55% в штуках и почти на 
280% в деньгах. Всего было продано 
около 90–100 тыс. смарт-часов. Лиде-
ры рынка — Apple, Samsung, Sony»,— 
сообщили в «М.Видео».

Повышение Россией ввозной став-
ки на «умные часы» касается не толь-
ко продукции Apple, но и Samsung, 
LG и Sony, следует из письма ассоциа-
ции РАТЭК заместителю руководите-

ля ФТС Татьяне Голендеевой (копия 
есть у 

”
Ъ“). «Умные часы» являются 

беспроводными приемо-передающи-
ми устройствами, полноценная рабо-
та которых невозможна без подклю-
чения к мобильному телефону, вся 
отображаемая на устройстве инфор-
мация формируется и контролирует-
ся подключенным мобильным теле-
фоном, написано там. В марте 2015 го-
да комитет по гармонизированной 
системе Всемирной таможенной ор-
ганизации (ВТамО) признал Apple 
Watch, Samsung Galaxy Gear SM–
V700, Sony SmartWatch SWR50, Sony 
SmartBand Talk SWR30м «машинами 
для приема, преобразования и пере-
дачи или восстановления голоса, изо-
бражений или других данных» (нуле-
вая ставка), однако ФТС не согласна с 
такой классификацией и считает эти 
устройства наручными часами с оп-
тико-электронной индикацией. «Сло-
жившаяся ситуация не способствует 
улучшению имиджа российской та-
моженной службы и продвижению 
России в рейтингах Всемирного бан-
ка Doing Business»,— говорится в 
письме РАТЭК.

Когда конструкция изделия позво-
ляет выполнять его функции только 
при наличии гаджета, вопросов по 
классификации не возникает, это ак-
сессуар для гаджета; он классифици-
руется по той функции, которую мо-
жет выполнять — прием и передача, 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ФТС. 

«Вопрос возникает, когда устройство 
может работать самостоятельно без 
гаджета и обладает рядом функций, с 
ним не связанных, например встро-
енным GPS-навигатором, проигры-
вателем музыки, акселерометром и 
т. д. В таком случае это не просто ак-
сессуар для гаджета, а многофункци-

ональное устройство, которое долж-
но классифицироваться в соответст-
вии с правилами классификации — 
при условии, что невозможно опре-
делить основную функцию устройст-
ва по максимальному цифровому ко-
ду»,— сообщили в ФТС. Из функций, 
которые могут исполнять «умные ча-
сы», максимальный код классифика-
ции соответствует наручным часам, 
пояснил представитель службы. Он 
добавил, что в конце года ФТС обра-
тилась в Евразийскую экономиче-
скую комиссию (ЕЭК) с просьбой рас-
смотреть вопрос о классификации 
таких устройств, чтобы данное пра-
вило было унифицировано для всех 
стран ЕАЭС. В пресс-службе ЕЭК сооб-
щили, что обращение ФТС находится 
на рассмотрении.

Как пояснил партнер Goltsblat BLP 
Владимир Чикин, если Россия до мар-
та 2016 года представит во ВТамО обо-
снованное возражение по поводу ре-
шения о классификации «умных ча-
сов» машинами для приема, преобра-
зования и передачи или восстановле-
ния голоса, изображений или других 
данных, то ФТС сможет и дальше взи-
мать за такие устройства десятипро-
центную пошлину. В этом случае ФТС 
будет обязана вынести требование об 
уплате таможенных платежей им-
портерам, которые ввозили устройст-
ва по нулевой ставке. Кроме того, 
если таможня выявит, что описание 
товара в декларации было неверно, 
то ФТС будет обязана возбудить дело 
об административном правонаруше-
нии — недостоверном декларирова-
нии, по ст. 16.2 КоАПП, что наказыва-
ется штрафом от 50 до 200% суммы не-
уплаченных таможенных платежей, 
отметил юрист.

Владислав Новый

Умные часы показали процент

Спустя три месяца после закры-
тия продаж турпакетов на самое 
массовое направление — в Еги-
пет — у российских туристов по-
явился новый фаворит. Почти 
треть запросов организован-
ных путешественников в теку-
щем зимнем сезоне приходится 
на Таиланд. Теперь операторам 
придется решить еще одну зада-
чу — найти на летний сезон под-
ходящую замену Турции, куда 
запрещены продажи туров. Вме-
сто пляжей Антальи россияне 
могут провести лето в Греции, 
Болгарии и Испании.

В декабре 2015 года на долю Таи-
ланда приходилось 23,8% запросов 
на поиск и бронирование туров, 
сделавших страну самым популяр-
ным направлением на российском 
туристическом рынке, следует из 
данных аналитического отчета Ас-
социации туроператоров России 
(АТОР) и системы бронирования 
sletat.ru. По сравнению с ноябрем 
доля Таиланда выросла на 5,3 про-
центного пункта. В пятерке лидеров 
по числу запросов также оказались 
Вьетнам (10%), Индия (9,4%), ОАЭ 
(6,5%) и Доминиканская Республика 
(3,7%). В конце 2014 года самым по-
пулярным туристическим направ-
лением, по расчетам АТОР, был Еги-
пет, на который приходилось 26,4% 
запросов, следом шли Таиланд 
(14,3%), Испания (9,2%), Вьетнам 
(8,2%) и Индия (4,8%).

Эту тенденцию подтверждают и ту-
рагенты. По словам представителя 
«Онлайнтура» Игоря Блинова, Таи-
ланд фактически занял треть рынка: 
на эту страну сейчас приходится 28,4% 
запросов, в то время как год назад по-
казатель составлял 6,4%. Индия фор-
мирует 11,7% спроса (1,9% в 2014 году), 
а Вьетнам 6,8% (2,4%). Стоимость туров 
в Таиланд за год практически не изме-
нилась, уточняет господин Блинов: 
сейчас средняя минимальная стои-
мость недельной поездки составляет 
24,5 тыс. руб., что на 7,9% дешевле, чем 
год назад. Туры в Индию подорожали 
на 56% (до 33,7 тыс. руб.), во Вьетнам — 
на 70% (до 58,6 тыс. руб.).

Цены на туры в Таиланд за год 
скорректировались незначительно, 
соглашается директор по продажам 
НТК «Интурист» Сергей Толчин. «Речь 
в первую очередь об арифметиче-
ском факторе: в Таиланде недорогое 
размещение, которое составляет не-
значительную долю в составе пакета, 
основная часть расходов приходится 
на перелет, но в страну летают нацио-
нальные авиаперевозчики, у кото-
рых большая часть расходов номини-
рована в рублях»,— объясняет он.

Резкий рост популярности Таилан-
да и других азиатских стран не стал 
сюрпризом для рынка. Эту тенден-
цию туроператоры начали отмечать 
еще с конца октября, после введения 
фактического запрета на прямое ави-
асообщение с Египтом (см. 

”
Ъ“ от 4 де-

кабря). По словам господина Блино-

ва, число туроператоров, которые 
предлагают путевки в Таиланд, нем-
ного выросло. Если год назад такие 
туры в зависимости от сезона прода-
вали шесть-семь компаний, то теперь 
агентам стабильно доступны предло-
жения от восьми игроков.

В ближайшее время туроперато-
рам также придется искать замену са-
мому популярному направлению 
летнего сезона — Турции. По данным 
АТОР, летом прошлого года на нее 
приходилось 25,6% от общего числа 
запросов. В ноябре на отправку в эту 
страну организованных туристов 
был введен фактический мораторий, 
сейчас ездить в Турцию россияне мо-
гут только самостоятельно. По дан-
ным турецкого Министерства культу-
ры и туризма, за 2015 год число рос-
сийских путешественников сократи-
лось на 19%, до 4,5 млн человек.

Господин Толчин полагает, что са-
мыми популярными направлениями 
выездного туризма этим летом станут 
Греция, Болгария и Испания. «Непло-
хие шансы в случае возобновления 
авиасообщения будут и у Египта, но 
очевидно, что мгновенно спрос на 
страну восстановиться не сможет»,— 
добавляет он. Те же страны называет 
гендиректор «Пегас туристик» Анна 
Подгорная. «Греция, Болгария и Испа-
ния подходят россиянам по формату 
отдыха, предполагают недолгий пере-
лет и относятся к среднему ценовому 
сегменту»,— резюмирует она.

Александра Мерцалова

Туристы переехали  
из Египта в Таиланд
Страна стала самым популярным у россиян направлением

Еще около 100 млрд руб. с «Инж-
трансстроя» пытается взыскать ФГУП 
«Спецстройинжиниринг при Спец-
строе России».

Вице-губернатор Игорь Албин, ку-
рирующий в Смольном строитель-
ный сектор, вчера не ответил на зво-
нок 

”
Ъ“. В комитете по строительству 

не успели оперативно предоставить 
комментарии. Представитель ген-
подрядчика сообщил, что общестро-
ительные работы планируется за-
вершить в сентябре, а в декабре — 
пусконаладочный этап.

На этом фоне финансирование ста-
диона, по данным контрольно-счет-
ной палаты (КСП) Санкт-Петербурга, 
осуществлялось Смольным по риско-
ванным схемам: около 1 млрд руб. по 
контракту с «Инжтрансстроем» в 
прошлом году было перечислено не 
на обособленный банковский счет, 
что позволяет контролировать движе-
ние средств, а на счет его субподрядчи-
ка и бывшей «дочки» — ООО «Инж-
трансстрой СПб» «Это может свиде-
тельствовать о признаках превыше-
ния полномочий со стороны руковод-
ства комитета по строительству и ко-
митета финансов, так как существен-
но меняет условия контракта,— зая-
вил 

”
Ъ“ аудитор КСП Юрий Илларио-

нов, ведущий мониторинг долго-

строя.— Кроме того, временный 
управляющий 

”
Инжтрансстроя“ мо-

жет взыскать со Смольного оплату ра-
бот именно этой компании, что при-
ведет к удвоению платежа». В 2016 го-
ду «Инжтрансстрою СПб» также были 
предъявлены иски на сумму 263,3 млн 
руб., в 2015 году — на 343,5 млн руб., 
при этом компания имеет собствен-
ный госконтракт со Смольным стои-
мостью 9,13 млрд руб. на достройку 
стадиона. График работ по этому дого-
вору, как и погашение аванса (1,7 млрд 
руб.), перенесен на более поздний 
срок. Оба подрядчика ранее входили в 
«Трансстрой» Олега Дерипаски, а сей-
час контролируются партнером биз-
несмена Егором Андреевым.

По данным источников 
”

Ъ“ в 
Смольном, о срыве сроков строитель-
ства свидетельствуют и другие много-
численные изменения графика: к 
концу 2015 года не были заключены 
контракты с субподрядчиками на ра-
боты стоимостью около 1,6 млрд руб., 
а ряд работ оплачен лишь на 2,7%. В 
2015 году неосвоенными остались 
590 млн руб. бюджетных ассигнова-
ний, а входная зона, которую плани-
ровалось сдать в прошлом году, не за-
вершена. На это ранее было выделено 
2,9 млрд руб. помимо утвержденной 
сметы (35 млрд руб.) по отдельному 
контракту с АО «Трансстрой», из кото-
рых пока оплачено 629 млн руб. Тем 

временем в отдельных помещениях 
стадиона уже появились протечки, 
Ростехнадзор выявил трещины бето-
на в подтрибунном пространстве, а 
также отклонения от утвержденной 
Главгосэкспертизой проектной доку-
ментации, в том числе технических 
решений для футбольного поля.

В КСП ранее отмечали отсутствие у 
Смольного достоверной информа-
ции о закупке импортного оборудова-
ния и материалов для стадиона, что 
из-за изменения курса валют может 
привести к его удорожанию, по экс-
пертным оценкам, на 450 млн руб. На 
вопрос об официальных итогах мони-
торинга за 2015 год господин Иллари-
онов сообщил, что «отчет КСП готов и 
будет направлен в Смольный и дру-
гие госорганы в ближайшее время».

В комитете по строительству сооб-
щили, что по состоянию на 19 января 
общий объем строительных работ по 
стадиону выполнен на 81,7%, на 95% 
выполнена реконструкция павильо-
нов, ведутся работы по благоустройст-
ву. Почти завершено обустройство 
главного входа (воссоздание лестниц, 
каскадов и фонтана). Работы по благо-
устройству прилегающей территории 
выполнены на 29,2%. Ведутся работы 
по художественной подсветке и на-
ружному освещению стадиона (36,9%).

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Долгострой достиг «Зенита»
с1

с1

Крупнейший в мире производи-
тель алкоголя Diageo во втором 
полугодии 2015 года сократил 
продажи в России на 12% в нату-
ральном выражении. Это самый 
существенный спад среди всех 
рынков, где работает компания, 
но в то же время ей удалось уве-
личить чистую выручку в России 
на 20%. Результаты Diageo объяс-
няет ростом цен и хорошими 
продажами люксового алкоголя.

В отчетности Diageo за первое по-
лугодие финансового года (окончи-
лось 31 декабря 2015 года) сообщает-
ся, что ее натуральные продажи в Рос-
сии сократились на 12% без учета кур-
совых колебаний и приобретений (с 
учетом этих факторов падение соста-
вило 15%). Конкретных цифр по объе-
му продаж в литрах производитель 
виски Johnnie Walker и ликера Baileys 
не приводит. Как следует из отчетно-
сти, динамика продаж на российском 
рынке была самой худшей среди всех 
регионов, перечисленных в отчетно-
сти Diageo. Так, к примеру, в Нигерии 
спад продаж в объемном выражении 
был 8%. Глобальная чистая выручка 
Diageo за полугодие сократилась на 
5%, до £5,6 млрд, операционная при-
быль — на 3%, до £1,6 млрд.

Согласно данным таможенной ста-
тистики, Diageo значительно сократи-
ла импорт в Россию в таких крупных 

категориях крепкого алкоголя, как 
виски и ром: объем их ввоза в прош-
лом году снизился на 27,1% (до 
10,53 млн литров) и на 59% (до 0,7 млн 
литров) соответственно. Общее паде-
ние импорта алкоголя в прошлом го-
ду участники рынка объясняли паде-
нием потребительского спроса, выз-
ванного экономическим кризисом и 

необходимостью импортеров повы-
шать цены в условиях девальвации 
рубля (см. 

”
Ъ“ от 21 января).

«Российский рынок остается под 
влиянием политических и экономи-
ческих событий, в том числе резкой 
девальвации рубля»,— соглашаются 
в Diageo, также объясняя сокраще-
ние продаж в объемном выражении 

ростом цен. При этом тем же может 
объясняться, что в указанный пери-
од Diageo увеличила чистую выруч-
ку в России на 20%. На сколько ком-
пания увеличивала цены, она не рас-
крывает. В одной из розничных се-
тей 

”
Ъ“ сообщили, что в прошлом го-

ду британский производитель алко-
голя поднял их на 20% в среднем по 
портфелю. Во втором полугодии 
прошлого года фунт стерлингов по 
отношению к рублю подорожал на 
23%, до 107,49 руб.

Частично увеличение чистой вы-
ручки на российском рынке компа-
ния связывает также с ростом про-
даж брендов люксового сегмента, 
где прирост в объемном выражении 
был 24%. «В то время как в результате 
роста цен доля рынка Diageo в шот-
ландских виски снизилась, в катего-
рии ромов бренд Captain Morgan 
увеличил долю благодаря запуску 
Captain Morgan White»,— сообщила 
компания.

В России Diageo продает не только 
свои импортные продукты, но и те, 
что разливаются по контракту вну-
три страны,— это висковый напиток 
Rowson’s Reserve и ромовый напи-
ток Shark Tooth. Оба продукта пред-
ставлены в нижнем ценовом сегмен-
те. В Diageo ранее говорили, что до-
вольны динамикой их продаж. 

Олег Трутнев

Diageo дорого в России
Увеличение цен помогло ей нарастить выручку вопреки падению объемов

5,6 миллиарда 
фунтов стерлингов
составила глобаль-
ная чистая выручка 
Diageo за первое по-
лугодие финансового 
 года (окончилось 
31 декабря 2015 года)

Его поздравляет заместитель руководителя Федерально-
го агентства по печати и массовым коммуникациям 
Владимир Григорьев:
— Дорогой Александр! Твой день рождения уже давно 
отмечают не только друзья и деловые партнеры, но и пи-
сатели, режиссеры, актеры, архитекторы, музыканты, 
кино- и театральные зрители... Это и повод поблагода-
рить тебя за поддержку «Большой книги», целое десяти-
летие награждающей лучших писателей страны, за 
«Стрелку» с ее прорывными наработками новой урбани-
стики и комфортной городской среды, за кинотеатр «Пи-

онер», театр «Практика», книги «Азбуки-Аттикус» и за 
продвижение русской литературы в лучших книжных 
магазинах Британии — Waterstones. За твою привер-
женность инвестициям в новое поколение качествен-
ных, образованных, компетентных и неравнодушных 
людей, за все проекты, служащие нашей столице и всей 
стране. Оставайся еще на долгие годы ярким, предпри-
имчивым, созидательным и последовательным мецена-
том и адвокатом, отстаивающим приоритетность разви-
тия человеческого капитала и культуры.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 56 лет предпринимателю 
Александру Мамуту

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Замедление темпов роста выручки «Магнита» связано с 
преимущественно региональным расположением сети, 
считает старший аналитик Райффайзенбанка Наталья Ко-
лупаева. «В некоторых городах, где 

”
Магнит“ представлен 

достаточно широко, падение реальных доходов населения 
было более выраженным, чем в крупных городах и столи-
це»,— поясняет она. Также сказывается эффект высокой ба-
зы — последние годы ритейлер рос достаточно активно, а 
в текущих условиях сложно соответствовать показателям 
экономически стабильного периода.

Несмотря на сложности в экономике и снижение дохо-
дов потребителей, крупнейшие сети FMCG в наступив-
шем году имеют значительный потенциал увеличения до-
ли рынка, считает гендиректор «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров. Он прогнозирует, что в 2016 году, как и 
в 2015-м, продовольственная инфляция будет выше, чем 
темпы роста расходов ритейлеров на аренду, зарплату пер-
сонала, коммунальные услуги и т. д. «Это позволит феде-

ральным ритейлерам быть более гибкими с точки зрения 
ценообразования и промоактивности и увеличить цено-
вое преимущество перед несетевыми магазинами, а так-
же сохранить высокие темпы органического роста и реа-
лизовывать сделки M&A (слияния и поглощения) на реги-
ональных рынках»,— рассуждает он.

Анастасия Дуленкова

Торговые площади выручили «Ленту»
Темпы прироста 
публичных продовольственных ритейлеров

Название Темпы  Объем  Темпы  Объем  
 прироста  выручки прироста выручки 
 выручки в 2015 году выручки в 2014 году 
 в 2015 году  (млрд руб.) в 2014 году  (млрд руб.) 
 (%)  (%)
«Лента» 30,3 252,8 34,5 194

X5 Retail Group 27,3 804,1 18,6 634

«Магнит» 24,5 950,6 31,7 763,5

«Дикси» 18,9 272,3 26,9 229

«О’кей» 6,9 160,3 9 152

Источник: данные компаний.    
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культура

В прокат вышел фильм Майкла Бея 
«13 часов: Тайные солдаты Бенгази» 
(13 Hours: The Secret Soldiers of Ben
ghazi). Хотя речь идет в нем о реальных 
событиях — нападении на американ
ское консульство в Бенгази и гибели по
сла Кристофера Стивенса, МИХАИЛУ 
 ТРОФИМЕНКОВУ было трудно избавить
ся от ощущения, что он смотрит пятый 
эпизод саги о трансформерах, на кото
рой Бей с 2007 года набил руку.

«13 часов» вызывают невыносимое иску-
шение предположить, что ненавистники-
однопартийцы Хиллари Клинтон «подмаза-
ли» Майкла Бея. И что режиссер честно от-
работал взятку, подкрепив движущимися 
картинками обвинения миссис Клинтон, 
занимавшей во время кровавой бенгазий-
ской трагикомедии (11 сентября 2012 го-
да) пост государственного секретаря, в во-
пиющей, если не преступной некомпетент-
ности, стоившей жизни двум дипломатам 
и двум сотрудникам ихней ФСО. Но подку-
пать Бея означает выбрасывать деньги на 
ветер. Он из тех режиссеров, которые кате-
горически неспособны творчески подойти 
что к реальности, что к ирреальности. В его 
исполнении вселенская борьба автоботов 
и десептиконов (с участием третьей силы 
в лице «древних мощных трансформеров») 
напоминает пьяную драку утюгов с мясо-
рубками. Предел его поэтического вообра-
жения — эпизод из «Перл-Харбора» (2001), 
где парализованный Франклин Делано Руз-
вельт встает из инвалидной коляски, чтобы 
поклясться страшно отомстить японским 
агрессорам.

У отсутствия воображения есть, впро-
чем, и положительная сторона. Героизиро-
вать реальность Бей неспособен в той же ме-
ре, что и исказить ее из партийных сообра-
жений. А в том, что героизировать ливий-
ский бред он пытается, сомнений нет. В про-
логе два наемника, прибывшие на усиление 
охраны секретной базы ЦРУ в Бенгази (о су-
ществовании которой, естественно, знает 
вся «арабская улица»), при помощи пары до-
брых слов и пары добрых стволов убежда-
ют банду головорезов не связываться с ян-
ки. А в финале, когда вымазанные в крови 
герои покидают Бенгази, им застенчиво ма-

шут вслед рукой уличные мальчишки: де-
скать, заходите еще, нам очень понравилось.

Приходится предположить, что и основ-
ные события — оборону и эвакуацию кон-
сульства — Бей тоже приукрасил. Ну тогда 
страшно даже представить себе, как они вы-
глядели в неприкрашенном виде. Страшно, 
даже если забыть, что годом раньше США 
с неизвестной науке целью снесли с лица 
земли процветающую и, скажем так, не са-
мую тираническую страну в мире. Вот и «тай-
ным солдатам» страшно: изучая ливийскую 
реальность через инфракрасные прицелы, 
один из них восклицает: «Глазам своим не 
верю! Словно на другой планете оказался!» 
Ага, а на протяжении многочасового боя 
ему, стало быть, казалось, что он удит рыбу 
в родной Огайо.

Посол Стивенс, прилетевший в Бенга-
зи ради неотложного открытия американ-
ского культурного центра, выведен в филь-
ме жизнерадостным идиотом, вещающим 
о том, что Америке предстоит «завоевать сер-
дца» ливийцев, а ливийцам — построить де-
мократическое общество. Мужика, конечно, 
жалко. Но не потому, что его убили, а как раз 
потому, что никто его не убивал. Охрана как-
то ухитрилась «потерять» его в горящем по-
сольстве, из-за чего потом немного пережи-
вала: ну да, дымно было очень, как тут за по-
слом уследишь. От дыма посол и задохнулся.

Когда же в стране, охваченной войной всех 
против всех, нежданно-негаданно (в годов-
щину, на минуточку, атаки на ВТЦ) приклю-
чилось нападение на консульство, «тайные 
солдаты» — не то что без бронежилетов, но да-
же без штанов — пользовались конституци-
онным правом на отдых. Кто-то радовался по 
скайпу, что его жена беременна седьмым ре-
бенком, кто-то обсуждал видеоролик с кроли-

чьим трах-тарарахом. Когда же они привели 
себя в уставной вид, выяснилось, что мчать-
ся на выручку консульства, расположенного, 
условно говоря, за углом от базы ЦРУ, им кате-
горически нельзя, поскольку официально во-
енного присутствия США в Ливии нет. Пока 
судили-рядили, посла и не стало.

Фильм — мощное противоядие от страха 
перед усеявшими весь мир американскими 
военными базами. Их количество, судя по 
«Тайным солдатам», перешло в отрицатель-
ное качество: военные и дипломаты никак 
не могут решить, откуда удобнее перебро-
сить в Ливию подкрепление: с Сицилии или 
из Германии, а может, из Японии. Когда же 
наконец перебрасывают, «киборги» застре-
вают в аэропорту: города они не знают, пере-
водчик им по штатному расписанию не по-
ложен, а навигатор барахлит.

Зачем вообще Бей взялся за кино об этой, 
объективно, даже не позорной, а сюрреалисти-
чески идиотской истории? Исключительно из 

соображений высокого искусства. Бею ужас-
но хочется стать новым Ридли Скоттом. Скотт 
ведь тоже снял один из своих лучших фильмов 
«Падение 

”
Черного ястреба“» о еще более му-

жественном провале американского спецназа 
в Сомали. В Бенгази хотя бы не таскали по ули-
цам привязанный к джипу труп посла, как та-
скали по Могадишо трупы десантников.

Но Скотт — прирожденный, великий бата-
лист. Ему плевать, победили «наши» или про-
играли, был ли вообще хоть какой-то смысл 
в их гибели или нет. Скотт, как берсерк, с ди-
ким криком «А-а-а-а-а!» бросается в эпицентр 
резни и заражает зрителей собственным опья-
нением. Уличные бои в Могадишо у него на-
поминали побоища астронавтов с ордами «чу-
жих», размножающихся делением. Бей может 
лишь воспроизводить перипетии судьбонос-
ного сражения за, условно говоря, прихожую 
посольства. И от этого у зрителя возникает му-
чительное чувство, что фильм длится не не-
счастные два с лишним часа, а все тринадцать.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Послы недоброй воли
В прокате «13 часов: Тайные солдаты Бенгази»
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В концертном зале имени Чайковского выступили  
дирижер Филипп Херревеге и ансамбль Collegium Vocale Gent.  
Подробности — в ”Ъ“ в понедельниккультура

ЗАКОНОПРОЕКТ

В Госдуме пообещали не принимать 
предложенные правила 
саморегулирования  
для организаторов концертов
Глава комитета Госдумы по культуре Станислав Гово-
рухин заверил артистов, что законопроект о введении 
саморегулирования в сфере организации концертно-
зрелищных мероприятий не будет принят в таком ви-
де, в котором он есть сейчас. Первый зампред комите-
та Госдумы по культуре Иосиф Кобзон предложил со-
здать рабочую группу по доработке законопроекта, 
чтобы учесть мнения представителей творческой сфе-
ры: «Нужно создать рабочую группу, в которую пригла-
сить представителей цирка, директоров филармоний, 
представителей министерства... Градского, Лепса, Ал-
лу Борисовну». Вице-спикер Госдумы Сергей Железняк 
поддержал идею о создании рабочей группы по зако-
нопроекту, чтобы она доработала законопроект и «он 
не навредил».

Ранее Госдума приняла в первом чтении законопроект, 
вводящий систему саморегулирования (СРО) в сфере орга-
низации зрелищно-развлекательных мероприятий в РФ. 
Так, компания, которая захочет организовать концерт, 
должна будет в обязательном порядке вступить в СРО. При 
этом если площадь зоны, где проводится мероприятие, со-
ставляет менее 400 кв. м, вступать в СРО не нужно.

В ответ на это решение парламента музыкант Бо-
рис Гребенщиков опубликовал на своей странице 
в Facebook открытое письмо против данного законо-
проекта. Под письмом подписались Вячеслав Бутусов, 
Константин Кинчев, Андрей Макаревич, Земфира, Глеб 
Самойлов, Юрий Шевчук и другие.

В частности, артисты опасаются, что из-за создания СРО 
вырастут цены на билеты и сократятся гонорары. До этого 
ряд организаторов концертов заявили о том, что введение 
обязательств возвращать деньги за билеты в случае отме-
ны мероприятия может обезопасить зрителя, однако вве-
дение СРО может монополизировать рынок. «РИА Новости»

КАДРЫ

Минкульт выдвинул кандидата  
на пост директора  
Российской национальной библиотеки
Министерство культуры РФ выдвинуло на долж-
ность генерального директора Российской нацио-
нальной библиотеки (РНБ) генерального директо-
ра Российской государственной библиотеки Алек-
сандра Вислого. Антон Лихоманов, занимавший 
пост  гендиректора РНБ с 2011 года, был освобожден 
от должности распоряжением правительства РФ 19 ян-
варя в связи с истечением срока действия трудового 
договора.

«Министерство выдвинуло на эту должность Алек-
сандра Ивановича Вислого — генерального дирек-
тора другой старейшей и главной библиотеки стра-
ны, Российской государственной библиотеки, в на-
роде называемой Ленинкой. Мы считаем, что это 

лучшая кандидатура. Александр Вислый, работая 
на руководящих должностях Ленинки с 1999 года, 
до казал, что может эффективно управлять сложне-
йшим  библиотечным механизмом и именно он спо-
собен вывести РНБ на новый уровень, взять под 
свой контроль не только модернизацию библиоте-
ки, но и завершение строи тельства второй очереди 
нового здания РНБ»,— со общила директор департа-
мента науки и образования Минкульта Александра 
 Аракелова.

После назначения правительством РФ Вислого ген-
директором РНБ Министерство культуры объявит кон-
курс на должность гендиректора Российской государ-
ственной библиотеки, используя базу кадрового по-
тенциала. После обсуждения программы претенден-
тов предложения о кандидате будут направлены в пра-
вительство. «РИА Новости»

Американский спецназ в новом фильме 
Майкла Бея чемто напоминает героев 
его же «Трансформеров»  ФОТО FILMZ.RU

В Музее Москвы — выставка 
 «Энциклопедия московских ти
пов» Петра Быстрова с фантас
магорической классификацией 
жителей современной Москвы. 
Для убедительности портреты 
нового века сопровождаются се
рией открыток «Русские типы», 
выпущенных в начале прошло
го века — в изданиях Павла фон 
Гиргенсона и фирмы «Шерер, 
Набгольц и Ко». Рассказывает 
 МАРИНА АНЦИПЕРОВА.

«Энциклопедия московских ти-
пов» — очередная попытка Музея Мо-
сквы поженить пространство города 
и его наследие с современным искус-
ством. Главный интерес музея — по-
казать представителей городских со-
обществ, и оба интереса в последний 
раз совпали на вызвавшей много спо-
ров своими критериями отбора вы-
ставке художественных сообществ 
Москвы. На этот раз музей представ-
ляет этнографическую игру, где не 
только искусство оказывается связан-
ным с городской темой, но и прош-
лое с настоящим вступают в диалог. 
По левую руку здесь развешаны от-
крытки из знаменитой серии «Рус-
ские типы» 1900–1910-х годов с мос-
ковскими продавцами щеток и мо-
роженого, по правую — серия работ 
Петра Быстрова в смешанной техни-
ке на ту же тему, только применитель-
но к нашим дням. В центре зала — се-
рия коротких дореволюционных 
фильмов, где учащиеся городских 
школ занимаются гимнастикой, охо-
тятся и маршируют, чтобы, по логике 
вещей, своим движением передать 
движение времени.

Петр Быстров — один из предста-
вителей культовой группы «Обще-
ство Радек», объединения радикаль-
но настроенных молодых художни-
ков, которое просуществовало с се-
редины 1990-х до середины 2000-х 
годов. Их считали образцово-показа-
тельными для своего времени, а сре-
ди художественных акций и выста-
вок можно вспомнить, например, 
«Демонстрацию» 2000 года, когда ху-
дожники развернули среди толпы 
на пешеходном переходе транспа-
ранты — и превратили происходя-
щее в митинг. В 2003 году им даже да-
ли разрисовать Третьяковскую гале-
рею: Алексей Каллима тогда нари-
совал несколько крестов — серых, 
красных и зеленых, а Петр Быстров 
разыгрывал диалог между Алексан-
дром Бренером и Сергеем Бугаевым 
(Африкой). Сегодня участники груп-
пы работают раздельно. Алексей Кал-
лима продолжает заниматься чечен-

ской темой, но в основном работает 
над российской действительностью; 
то обращается к социальному реализ-
му, то создает монументальные 50-ме-
тровые полотна. Давид Тер-Оганьян 
выражает свое бессознательное с по-
мощью мультиэкранного слайд-шоу 
и набросков на айпаде. Валерий Чтак 
создает пространственные фрески, 
отражающие, по словам Екатерины 
Деготь, то, каким может быть «кон-
цептуализм в цифровую эпоху».

Петр Быстров же в апреле прош-
лого года показал в Pechersky Gallery 
проект «Мастерская на выезде», в ко-
тором его техника «скобогравюр» об-
рела тот формат, который можно уви-
деть и сейчас. С помощью строитель-
ных скоб, проводов и кусков жести, 
кожи и деталей механизмов он со-
здал серию портретов казаков с ин-
дейцами, Лермонтова, генерала Ско-
белева и Битлов — удивительную ми-
фологию, которая странным образом 
существует в отечественном куль-
турном поле. По технике эти работы 
сравнивались с привезенным на вол-
не 1980-х в Москву не самым важным 
немецким художником Гюнтером 
Юккером, который собрал свой мир 
из гвоздей — и тем самым превратил 
их из вспомогательного художествен-
ного инструмента в центральный. Но 
для Быстрова не менее важен ока-
зывается и найденный объект: если 
в некоторых работах трехлетней дав-

ности можно было увидеть исключи-
тельно скобы («Скобогравюра» 2013 
года, например), то в московских ти-
пах объект уже перетягивает на себя 
центральную функцию, определяю-
щую образ. Четки митрополита, ло-
пата могильщика, авоська пенсио-
нера и шампуры мясника — все эти 
найденные объекты превращают вы-
ставку в рассуждение о семиотиче-
ском поле предмета, которое совсем 
нельзя называть новым.

Заданная московская тема делает 
работы точнее с исследовательской 
точки зрения — сам Быстров описы-
вает свою технику как «строгий реа-
лизм» с «элементами столичной фан-
тастики» и «портретирование в уме». 
В своих работах он рассуждает о вы-
мышленном и вымершем горожани-
не, о культурных слоях разного вре-
мени, которые проступают через го-
родскую ткань,— и о специфическом 
сорокинско-пелевинском хронотопе, 
где и прошлое, и настоящее, и буду-
щее существуют одновременно, так 
что «Россия, которую мы потеряли» 
по-прежнему остается с нами. Анато-
лий Осмоловский, у которого и учи-
лось «Общество Радек», предлагал от-
казаться от спектакулярного искусст-
ва в пользу нонспектакулярного и за-
няться изучением повседневности. 
В повседневности Петра Быстрова 
городовые и юродивые по-прежне-
му бродят по городу, московское ме-
щанство не истребили годы совет-
ской власти, а вещи в руках все так же 
определяют бытие и сознание. На Го-
голя тут не ссылаются, но в воздухе он 
разлит. И оттого проект может пока-
заться несовременным, художествен-
ное высказывание — декоративным, 
а вся история — галерейной.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

От парковщика до могильщика
«Энциклопедия московских типов» Петра Быстрова  
в Музее Москвы

При помощи выставки «Энци
клопедия московских типов» 
Музей Москвы снова пытается 
поженить пространство города 
и его наследие с современным 
искусством   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В воскресенье в Братиславе  
завершится чемпионат Европы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Фигурное катание

ЧЕСТНАЯ ИГРА

«Для коррупции в теннисе 
существует огромное 
количество разных причин»
Юрист Роман Бедретдинов —  
о борьбе с «договорняками»

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Не отдать реванш
Сергей Ковалев снова дерется с Жаном Паскалем

ТЕННИС

Новак Джокович не изменил традиции
Он в шестой раз вышел в финал Australian Open

Тема договорных матчей 
в профессиональном тен-
нисе по-прежнему остает-
ся в центре внимания. На-
помним, что в среду было 
принято решение о неза-
висимой проверке дея-
тельности Tennis Integrity 
Unit (TIU) — организации, 
занимающейся отслежи-
ванием фактов теннисной 
коррупции. Управляющий 
партнер юридической 
компании Versus РОМАН 
БЕДРЕТДИНОВ не так дав-
но вел дела россиян Сер-
гея Кротюка и Андрея Ку-
манцова, которые были 
обвинены в причастности 
к «договорнякам» и в ито-
ге пожизненно дисква-
лифицированы. В интер-
вью корреспонденту ”Ъ“ 
ЕВГЕНИЮ ФЕДЯКОВУ го-
сподин Бедретдинов рас-
сказал, с чего начинаются 
подобные антикорруп-
ционные расследования, 
как они протекают и каким 
образом, по его мнению, 
коррупцию можно было 
бы победить.

— Начнем с главного: по-
чему возникает корруп-
ция в теннисе?
— Для нее существует огром-
ное количество разных при-
чин. Кто-то проклинает су-
ществующую систему рас-
пределения призовых, при 
которой звезды зарабаты-
вают в десятки и даже сот-
ни раз больше, чем середня-
ки, не говоря уже о пробива-
ющейся наверх молодежи. 
Ведь парень, которому при-
ходит время расплачиваться 
со спонсором, вложившимся 
в его подготовку, находится в 
очень жестком положении. 
Или возьмите типичную для 
современного тенниса ситу-
ацию, при которой игрок ра-
ди уже заработанных очков 
и призовых обязан выйти на 
корт в следующем круге. При 
этом его мотивация страдает 
из-за дешево купленного би-
лета на вечерний рейс в го-
род, где пройдет следующий 
турнир.
— Расскажите о системе, 
по которой в теннисе про-
водится расследование с 
договорными матчами. 
Каков его механизм?
— В начале каждого сезона 
все игроки, участвующие в 
профессиональных турни-
рах любого, в том числе и са-
мого низкого уровня, подпи-
сывают ознакомление с офи-
циальными правилами тура. 
В них говорится, что допусти-
мо, а что — нет, в том числе 
и в смысле коррупционных 
проступков, и как следует по-
ступать, если, например, вы 
получаете информацию, свя-
занную с договорными мат-

чами. Кроме того, этой под-
писью они, по сути, дают со-
гласие на выход из-под юрис-
дикции любого националь-
ного законодательства, при-
знавая верховенство анти-
коррупционных теннисных 
органов, поскольку имен-
но это положение закрепле-
но в правилах. Формулиров-
ки там четкие, а обязательст-
ва крайне жесткие. Правда, 
не все их читают. Также каж-
дый теннисист обязан пре-
доставить адрес электрон-
ной почты, по которому ему 
будет поступать та или иная 
официальная информация. 
И уже сам игрок должен забо-
титься о получении сообще-
ний от теннисного админис-
тративного персонала.

Непосредственно же рас-
следованиями коррупцион-
ных дел занимается Tennis 
Integrity Unit — специаль-
ная организация под руко-
водством Найджела Виллер-
тона, бывшего детектива, ра-
ботавшего в лондонской по-
лиции. На мой взгляд, это 
честный, по-своему упертый 
человек, который занимает-
ся своим делом и пытается 
докопаться до сути. Его под-
чиненные по характеру та-
кие же люди и в большинст-
ве своем тоже раньше рабо-
тали в полиции.
— Что происходит, если к 
ним попадает информа-
ция о нечистой игре?
— Они начинают расследо-
вание, применяя при этом 
все те методы, которым их 
учили. Приезжают в любые 
точки мира для контактов 
с игроками. Запрашивают 
у них данные о мобильных 
телефонах, банковских сче-
тах и так далее. От собеседо-
вания игроку отказываться 
крайне нежелательно, не-
смотря на то что отдельной 
санкции за такое уклонение 
или за отказ от предоставле-
ния иной информации нет. 
Отказ влияет на репутацию 
перед следователями и тре-
тейским судьей и может не-
гативно сказаться на том, ка-
кое решение будет принято. 
При этом Виллертон, что вы-
текает из процессуальной ча-
сти правил, может не дать де-
лу ход на любой стадии рас-
следования, если посчитает, 
что улик недостаточно. В та-
ком случае никто ничего не 
узнает. В противном случае 
по окончании расследова-
ния игрок получает четкое 
обвинение с перечислением 
вмененных ему в вину нару-
шений по пунктам правил и 
вытекающих из этого санк-
ций. Он либо соглашается с 
ним, по желанию прилагая 
просьбу о снисхождении, ли-
бо не признает свою вину и 
начинает защищаться в дис-

циплинарном слушании. 
Самое серьезное наказание 
— пожизненная дисквали-
фикация и штраф в размере 
$250 тыс. Для молодого игро-
ка это, конечно, катастрофа.
— А что представляет со-
бой судья, которому дове-
рено единолично принять 
столь серьезное решение?
— Каждое дело рассматрива-
ет антикоррупционный офи-
цер, по сути третейский су-
дья. Он имеет полномочия от 
имени Международной фе-
дерации тенниса, професси-
ональных туров и Комитета 
турниров Большого шлема 
на рассмотрение дела и вы-
несение решения об оправда-
нии или наложении санкций 
в отношении провинившего-
ся лица, которым может быть 
любой участник спортивно-
го сообщества. Лично я знаю 
одного из них — Ричарда Ма-
кларена, известного канад-
ского юриста, профессора, ко-
торый имеет непосредствен-
ное отношение к расследова-
нию нынешних скандалов в 
легкой атлетике. Важно по-
нимать, что это заслуженный 
профессионал, занимающий 
почетные и ответственные 
должности во многих орга-
низациях по всему миру. Мне 
представляется, что надавить 
на него или тем более подку-
пить невозможно.

Оценивая дисциплинар-
ные процессы в теннисе, важ-
но иметь в виду один принци-
пиальный момент. В англо-
саксонской юриспруденции 
есть такой термин, как «стан-
дарт доказательства». В раз-
ных процессах эти стандарты 
разные. Например, в крими-
нальных делах «обоснованно-
го сомнения» в вине достаточ-
но, чтобы оправдать обвиняе-
мого. В делах же о теннисной 
коррупции намеренно при-
меняется самый низкий стан-
дарт — «преобладание дока-
зательств». При таком уровне 
доказывания для вынесения 
обвинительного заключения 
достаточно убеждения судьи, 
что доказательств против иг-
рока несколько больше (убе-
дительнее), чем доказательств 
за. Другое дело, что при подго-
товке я изучил немало дел и 
ни в одном из них не был со-
бран достаточный бэкграунд 
для обвинения даже по стан-
дартам гражданского процес-
са. При этом защитник огра-
ничен в возможности отво-
дить доказательства по моти-
ву того, как именно они бы-
ли получены (с нарушением 
национальной юрисдикции, 
без санкции суда и т. п.).

полная версия 
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Завтра в Монреале, возмож-
но, лучший отечественный 
боксер Сергей Ковалев будет 
отстаивать свои титулы чем-
пиона мира по версиям Ме-
ждународной боксерской 
федерации (IBF), Всемир-
ной боксерской ассоциации 
(WBA) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO) в ка-
тегории до 79,4 кг в бою про-
тив канадского боксера Жана 
Паскаля. Ковалев недавно — 
меньше года назад — уже но-
каутировал своего соперника. 
Эксперты не сомневаются, 
что он добьется успеха и в по-
вторном матче.

У матча-реванша между Сер-
геем Ковалевым и Жаном Паска-
лем есть привкус события слег-
ка, что ли, лишнего, своего рода 
вынужденной меры. Карьера Ко-
валева — это один из парадоксов 
профессионального бокса с его 
сложным и не очень-то справед-
ливым по сравнению с большин-
ством видов спорта устройством.

Российский полутяж к своим 
32 годам накопил сумасшедший 
послужной список, в котором на 
28 побед приходится одна ничья 
и ни одного поражения, и лишь 
три из этих побед одержаны не 
досрочно. Причем копил он его 
в условиях не тепличных, не бла-
годаря «подводке», а в последние 
годы постоянно встречаясь имен-
но с теми, кто также претендовал 
на лидерство среди полутяжей. 
Еще Сергей Ковалев накопил ги-
гантское количество призов и зва-
ний от тех, кто и вправду прекрас-
но разбирается в боксе. Напри-
мер, по итогам 2014 года, на кото-
рый пришелся выигрыш у амери-
канской легенды Бернарда Хоп-
кинса, его признал лучшим бок-

сером журнал The Ring, а автори-
тетнее такого мнения еще не поя-
вилось. Лучшим не среди полутя-
жей, а лучшим вообще.

По идее заслуги Сергей Ковале-
ва, его феноменальный «панчер-
ский» талант предполагают в ви-
де продолжения какие-то гранди-
озные со всех точек зрения — ин-
триги, денег — поединки. Но та-
ких нет. Канадец Адонис Стивен-
сон, владеющий четвертым ти-
тулом в категории — Всемирно-
го боксерского совета (WBC),— 
не хочет с ним драться, и никому 
не удается заставить Стивенсона 
или, вернее, его менеджеров со-
гласиться на встречу с Ковалевым. 
Бой против Андре Уорда, амери-
канского героя, в принципе уже 
согласован, но состоится не рань-

ше конца нынешнего года. А осе-
нью прошлого случилась показа-
тельная история. Уже был анонси-
рован первый после долгого пере-
рыва матч Ковалева, который вы-
ступает в основном в Северной 
Америке, на родине, однако в ито-
ге он сорвался. Могло возникнуть 
впечатление, что и России ее, по 
сути, официально сильнейший 
боец не так чтобы позарез нужен.

В общем, с выгодными, гром-
кими вариантами не срасталось 
— и тут возник вариант с матчем-
реваншем против Жана Паска-
ля, который, конечно, выглядел 
не то чтобы обязательным. Впер-
вые Ковалев бился с ним в марте 
прошлого года, тоже в Монреале, 
то есть на чужой площадке, и убе-
дительно доказал свое превос-
ходство. Бой был остановлен в 
восьмом раунде, когда стало оче-
видно, что Паскаль уже не в со-
стоянии нормально защищаться.

И все-таки совсем уж прини-
жать статус этого боя тоже не сто-
ит. Почему его стоило организо-

вать, понятно. Во-первых, при 
всей очевидности преимущества 
Ковалева предыдущий его поеди-
нок с канадцем получился дейст-
вительно интересным. Паскаль, 
которого «шальным» претенден-
том не назовешь (не так давно 
ему абсолютно заслуженно при-
надлежал чемпионский титул), 
был к нему отлично готов и, по 
мнению многих наблюдателей, 
заставил россиянина выдать, мо-
жет быть, самый цельный, самый 
яркий поединок в жизни. Во-вто-
рых, красота бокса нашла отра-
жение в телерейтингах. Аудито-
рия поединка, транслировавше-
гося телеканалом HBO, составила 
1,152 млн зрителей. Это высочай-
шая для его бесплатных трансля-
ций цифра, одна из наиболее вы-
соких по ходу сезона. Так что ни-
чего странного в том, что в HBO 
проявили большой энтузиазм по 
поводу реванша, нет.

По крайней мере с настроем 
на него Жана Паскаля телевизи-
онщики явно не прогадали. Ка-
надец не похож на человека, за-
ранее смирившегося с неизбеж-
ным, а судя по тому, что перед бо-
ем он сцепился с тренером Кова-
лева по поводу обвинений в рас-
изме, которые вдруг бросил в ли-
цо чемпиону, похож на человека 
злого, заведенного.

Другое дело, что экспертам 
эти его выходки не показались 
достаточным основанием для 
того, что посчитать шансы Жа-
на Паскаля во втором бою более 
высокими, чем прежде. Скажем, 
букмекеры из Sportingbet при-
нимали ставки на успех Сергея 
Ковалева с не требующим ком-
ментариев коэффициентом 1,03, 
а на успех хозяина ринга — 11.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Кубок английской лиги
1/2 финала. «Манчестер Сити»—
«Эвертон» 3:1 (Фернандинью, 24; Де 
Брейне, 70; Агуэро, 76 — Баркли, 18); 
первый матч — 1:2. Финал «Манчестер 
Сити»—«Ливерпуль» пройдет 28 февраля.

Кубок Испании

1/4 финала. «Атлетико»—«Сельта» 2:3 
(Гризманн, 29; Корреа, 81 — Пабло Эр-
нандес, 22, 64; Гвидетти, 56); первый 
матч — 0:0. «Барселона»—«Атлетик» 3:1 
(Суарес, 53; Пике, 81; Неймар, 90+1 — 
Уильямс, 12); первый матч — 2:1. 
 «Сельта» и «Барселона» вышли  
в 1/2 финала.

Кубок Италии

1/2 финала. Первый матч. 
«Ювентус»—«Интер» 3:0 (Мората, 36 
(пен.), 63; Дибала, 83). Ответный матч 
пройдет 2 марта.

Кубок Франции

1/2 финала. ПСЖ—«Тулуза» 2:0 (Лавес-
си, 64; Ди Мария, 71). «Лилль»—«Бордо» 
5:1 (Бензиа, 7; Сане, 41 (автогол); Со-
умаоро, 45; Ботяк, 56; Буфаль, 90+3 — 
Шантом, 33).
Финал ПСЖ—«Лилль» пройдет 23 апреля.

Баскетбол
Кубок Европы
Второй групповой этап.  
Четвертый тур
Группа H. «Хапоэль» (Израиль»)—
«Страсбург» (Франция) 69:79. «Автодор» 
(Россия)— «Гран-Канария» (Испания) 
85:92. Положение команд. 1. «Страс-
бург» — 8 очков. 2. «Гран-Канария» — 7. 3. 
«Автодор» — 5. 4. «Хапоэль» — 4.

Группа L. «Зенит» (Россия)—«Зелена-Гу-
ра» (Польша) 69:73. «Венеция» (Италия)—
«Людвигсбург» (Германия) 71:64. Поло-
жение команд. 1. «Зенит» — 7 очков. 
2. «Венеция» — 6. 3. «Зелена-Гура» — 6. 4. 
«Людвигсбург» — 5.
Группа М. «Нижний Новгород» 
(Россия)—«Олимпия» (Словения) 81:74. 
УНИКС (Россия)—«Маккаби» (Израиль) 
78:68. Положение команд. 1. УНИКС 
— 8 очков. 2. «Нижний Новгород» — 6. 3. 
«Маккаби» — 6. 4. «Олимпия» — 4.
«Страсбург» и УНИКС вышли в 1/8 финала.

Фигурное катание
Чемпионат Европы 
в Братиславе (Словакия)
Мужчины. Короткая  программа. 
1. Хавьер Фернандес (Испания) — 
102,54 балла. 2. Максим Ковтун (Рос-
сия) — 88,09. 3. Михал Бжезина (Чехия) — 
84,30… 9. Михаил Коляда (Россия) — 
77,58. 10. Александр Петров (Рос-
сия) — 76,95.
Танцы. Короткий танец. 1. Анна Кап-
пеллини—Лука Ланотте (Италия) — 72,31 
балла. 2. Габриэлла Пападакис—Гийом 
Сизерон (Франция) — 70,74. 3. Екате-
рина Боброва—Дмитрий Соловьев — 
68,71. 4. Виктория Синицина—Ники-
та Кацалапов — 68,33. 5. Александра 
Степанова—Иван Букин (все пары — 
Россия) — 66,65.

Шахматы
Турнир Tata Steel Chess 
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Десятый тур. Сергей Карякин (Рос-
сия)—Майкл Адамс (Англия) 0:1. Аниш 
Гири (Нидерланды)—Магнус Карлсен 
(Норвегия) 0,5:0,5. Хоу Ифань (Китай)—
Павел Эльянов (Украина) 0:1. Уэсли Со 
(США)—Евгений Томашевский (Рос-

сия) 0,5:0,5. Дин Лижэнь (Китай)—Люк 
ван Вели (Нидерланды) 0,5:0,5. Давид 
Навара (Чехия)—Шахрияр Мамедьяров 
(Азербайджан) 0,5:0,5. Фабиано Каруана 
(США)— Вэй И (Китай) 1:0.
Турнирное положение. 1. Карлсен 
— 7 очков. 2. Каруана — 6,5. 3–6. Гири, 
Дин Лижэнь, Со, Эльянов — по 5,5. 7–8. 
Вэй И, Мамедьяров — по 5. 9–10. Каря-
кин, Навара — по 4,5. 11–13. Томашев-
ский, ван Вели, Хоу Ифань — по 4. 14. 
Адамс — 3,5.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Тампа-Бей»—«Торонто» 1:0 (Василев-
ский («Тампа-Бей») отразил 30 бросков 
из 30). «Вашингтон»—«Филадельфия» 3:4 
(овертайм, Кузнецов («Вашингтон»), 
0+1). «Калгари»—«Нэшвилл» 1:2. «Лос-
Анджелес»—«Колорадо» 3:4 (Григорен-
ко («Колорадо»), 0+1).
Василевский признан первой звездой 
игрового дня.

Гандбол
Чемпионат Европы в Польше
Мужчины. Второй групповой этап. 
Пятый, заключительный тур
Группа I. Белоруссия—Македония 
30:29. Норвегия—Франция 29:24. Хор-
ватия—Польша 37:23. Положение ко-
манд. 1. Норвегия — 9 очков. 2. Хор-
ватия — 6. 3. Франция — 6. 4. Польша 
— 6. 5. Белоруссия — 2. 6. Македония — 1.
Группа II. Швеция— Венгрия 22:14. Гер-
мания—Дания 25:23. Испания—Россия 
25:23. Положение команд. 1. Испа-
ния — 8 очков. 2. Германия — 8. 3. Да-
ния — 7. 4. Швеция — 4. 5. Россия — 3. 6. 
Венгрия — 0.
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Нор-
вегия—Германия, Испания—Хорватия.

Полуфинал Открытого чемпионата Ав-
стралии между Новаком Джоковичем 
и Роджером Федерером завершился по-
бедой серба — 6:1, 6:2, 3:6, 6:3. Лидер 
мирового рейтинга вышел вперед в се-
рии встреч со своим знаменитым сопер-
ником — 23:22 и стал шестикратным фи-
налистом самого успешного для себя 
турнира Большого шлема.

Перед 45-й встречей двух титанов мирово-
го тенниса, каковыми являются Новак Джо-
кович и Роджер Федерер, можно было ожи-
дать не менее упорной борьбы, чем в прош-
логодних финалах Wimbledon и US Open, 
длившихся четыре сета. Фаворитом в дан-
ном случае, разумеется, был серб. При этом 
нельзя было не учитывать, что в пяти матчах 
на пути к полуфиналу 34-летний швейцарец 
провел на корте всего 9 часов 9 минут — по-
чти на три с половиной часа меньше, чем его 
более молодой оппонент, который в четвер-
том круге столкнулся с ожесточенным со-
противлением француза Жиля Симона.

Однако какие-либо серьезные игровые ар-
гументы в пользу Роджера Федерера привести 
было трудно. Ему уже давно чисто физически 
тяжело выдерживать давление по всему корту, 
которое оказывает на соперников Новак Джо-
кович. Неудивительно, что в последний раз на 
турнирах Большого шлема, где матчи играют-
ся из пяти партий, швейцарец побеждал серба 
почти четыре года назад — на Wimbledon-2012. 
И чтобы это произошло вновь, да еще к тому 
же на сравнительно медленном покрытии 
Australian Open, Новак Джокович должен был 
сам помочь Роджеру Федереру.

Проблема состояла в том, что сербский 
теннисист в этот день был абсолютно не рас-
положен делать какие-то подарки. Он вышел 
на поединок с отменным настроем, сразу же 
подавив Федерера мощью и точностью сво-
их атак с задней линии.

В итоге первый и второй сеты продолжались 
в общей сложности 54 минуты, в течение кото-
рых швейцарец выглядел абсолютно обескура-
женным. Порой даже казалось, что он умыш-
ленно отдает некоторые очки, чтобы попробо-
вать по-настоящему заиграть в третьей партии.

И затем ситуация действительно измени-
лась. Федерер на время сумел перехватить 
инициативу и довольно четко провел сет с 
начала до конца, а затем еще какое-то время 
держал удар.

Развязка наступила в восьмом гейме чет-
вертой партии на подаче швейцарца. Она по-
лучилась богатой на красивые розыгрыши с 
эффектными концовками, но последние два 
очка остались за Джоковичем, который в сле-
дующем гейме уверенно взял свою подачу.

В итоге победа первой ракетки мира — 6:1, 
6:2, 3:6, 6:3 — за 2 часа 19 минут. Федерер ис-
пользовал лишь один брейк-пойнт из четы-
рех, а Джокович — пять из девяти. Отныне 
серб имеет положительные балансы встреч 
в сериях со всеми представителями нынеш-
него топ-5 — с Федерером (23:22), Надалем 
(24:23), Марреем (21:9) и Вавринкой (20:4). Ин-
тересно, что из числа игроков, которые про-
вели с Джоковичем более одного матча, лишь 

четверо побеждали его чаще, чем проигры-
вали: хорват Иво Карлович (2:1), чилиец Фер-
нандо Гонсалес (2:1), американец Энди Род-
дик (5:4) и Марат Сафин (2:0). При этом трое 
последних уже завершили свои карьеры.

Соперник Новака Джоковича определит-
ся в пятницу. Им будет либо британец Энди 
Маррей, который уже трижды (2011, 2013, 
2015) уступал сербу в решающих мельбурн-
ских поединках, либо канадец Милош Рао-
нич, еще ни разу не выходивший в финалы 
турниров Большого шлема.

Тем временем на женском турнире опре-
делились финалистки. Ими стали Серена Уи-

льямс и немка Анжелик Кербер, переиграв-
шие соответственно Агнешку Радваньску из 
Польши и британку Джоанну Конту. Первая 
ракетка мира Уильямс находится теперь уже 
всего лишь в одном шаге от своего 22-го ти-
тула на турнирах Большого шлема. Немке же 
для того, чтобы одержать первую такую побе-
ду, по сути, требуется сотворить настоящее 
чудо. Однажды она, правда, обыгрывала Уи-
льямс — на турнире в Цинциннати в 2012 го-
ду. Но проигрывала ей куда чаще — пять раз.

Евгений Федяков

Букмекеры не сомневают-
ся в том, что Сергей Кова-
лев и во второй раз побь-
ет Жана Паскаля, несмо-
тря на хороший настрой 
 канадского боксера    

Новак Джокович ранее пять раз 
выходил в финал Australian Open 
и неизменно выигрывал решающий 
матч первого в сезоне турнира 
Большого шлема    ФОТО REUTERS

1/2 финала Australian Open
Женщины. Серена Уильямс (США, 1)—Агнешка Радваньска 
(Польша, 4) 6:0, 6:4. Анжелик Кербер (Германия, 7)—Джоанна 
Конта (Великобритания) 7:5, 6:2. Мужчины. Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Роджер Федерер (Швейцария, 3) 6:1, 6:2, 3:6, 6:3. 

Матч Милош Раонич (Канада,13)—Энди Маррей 
(Великобритания, 2) пройдет сегодня.
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